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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Больше половины 
граждан стабильно недовольны 
тарифами ЖКХ и качеством 
услуг

Плачу, но плачу

Юлия Кривошапко

ПЛАТА за жилищно-комму-
нальные услуги остается глав-
ным вопросом, который беспо-
коит россиян в сфере ЖКХ. Ею 
недовольны около четверти гра-
ждан. Между тем, по данным 
Всероссийского центра общест-
венного мнения (ВЦИОМ), на 
ЖКУ жители страны каждый ме-
сяц тратят в среднем шестую 
часть своих доходов. 

Начисление платы за ЖКУ 
стабильно возглавляет топ жи-
лищно-коммунальных проблем. 
Неутешительный факт озвучили 
эксперты НП «ЖКХ Контроль», 
проанализировав результаты 
работы «горячей линии», прини-
мающей обращения граждан в 
84 регионах. В третьем квартале, 
по их данным, число недоволь-

ных цифрами в платежках при-
близилось к 25 процентам.

Следом в рейтинге жилищно-
коммунальных страданий по 
итогам июля—сентября идет ка-
чество управления многоквар-
тирными домами и неудовлетво-
рительное состояние этих самых 
домов. Проблема капремонта, 
занимавшая второе место в на-
чале года, сейчас занимает чет-
вертую строчку. Замыкает пя-
терку самых острых тем качест-
во коммунальных услуг.

«Неудовлетворенность пла-
той за ЖКУ — хит всего года, — 
констатирует исполнительный 
директор «ЖКХ Контроль» Свет-
лана Разворотнева. — Статистика 
обращений по этому поводу пра-
ктически не меняется — 
стабильно около чет-
верти населения».

ОБРАЗОВАНИЕ По каким правилам 
будут поступать в вузы 
абитуриенты -2016

Очень вузкие места

Ирина Ивойлова

МИНОБРНАУКИ подготовило 
проект порядка приема на 2016 
год, в соответствии с которым 
вузы должны разработать и ут-
вердить свои правила. 

В этом году вузам выделят по-
чти 506 тысяч бюджетных мест в 
бакалавриате, специалитете и 
магистратуре. Причем 421 тыся-
ча мест - на дневных отделениях. 
Предполагается, что вузы начнут 
принимать документы от посту-
пающих не позднее 20 июня. 
Если в университете есть творче-
ские экзамены, то прием доку-
ментов должен закончиться не 
раньше 7 июля, а если вуз прово-
дит свои собственные экзамены, 
то не раньше 10 июля. По заоч-
ным отделениям в магистратуре 
единых правил нет. Вузы сами ре-
шат, когда им удобно принимать 

документы. Большая часть аби-
туриентов будет поступать в 
вузы с помощью ЕГЭ. Но есть 
исключения. Дети-инвалиды, 
ученики с ограниченными воз-
можностями здоровья, ино-
странцы  смогут стать студента-
ми по результатам вузовских эк-
заменов. Но надо помнить, что 
инвалиды предоставляют в вузы 
еще и справку о том, что у них 
нет противопоказаний для учебы 
в университете. 

Многим вузам разрешено 
устраивать профессиональные, 
творческие испытания и собесе-
дования. Профиспытание может 
быть, к примеру, на лечебном 
деле, педиатрии, стоматологии, 
таможенном деле, градострои-
тельстве, аэронавигации, филоло-
гии. Собеседование — на 
дефектологическом 
образовании.
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Актуально Грипп идет, а вакцину корреспонденты «РГ» 
в аптеках приобрести не смогли

Прикол

Владислав Куликов

В
чера вступил в силу закон, 
по которому нотариусы 
обязаны самостоятельно 

получать необходимые сведения 
в государственном реестре не-
движимости.

Гонять по инстанциям чело-
века за справками строго запре-
щено. Дело гражданина — рассла-
биться, дело нотариуса — офор-
мить все, как положено, без лиш-
них хлопот для человека.

Соответствующие поправки 
внесены в Основы законодатель-
ства Российской Федерации о но-
тариате.

Новый закон фактически за-
крепляет создаваемую сейчас 
систему так называемого актив-

ного нотариата. Суть в том, что 
нотариус фактически оформля-
ет сделку под ключ: готовит весь 
пакет документов, все проверя-
ет, регистрирует сделку в Росре-
естре.

Человеку не надо брать с со-
бой ворох документов и беспоко-
иться, что какой-то справки не-
достает. Люди старых времен еще 
помнят, как какая-нибудь мелкая 
справка могла выпить всю кровь, 
а в руки так и не даться.

Теперь все в прошлом и все 
проще. А главное, что люди, 
оформившие сделку через нота-
риуса, могут спать спокойно. 
Спокойный сон — это, пожалуй, 
самое ценное, что может полу-
чить человек, купивший квар-
тиру.

По данным экспертов, в по-
следнее время резко увеличи-
лось число мошенничеств с жи-
льем. Покупатели остаются и без 
квартир, и без денег. Так получа-

ется потому, что из всех, кто по-
могает человеку приобрести но-
вый дом, никто, кроме нотариу-
са, не несет ответственности.

Если нотариус ошибся, он 
компенсирует ущерб.  Если 
ошибся риелтор, человек оста-
ется один на один со своей бе-
дой. Например, в Башкортоста-
не недавно осуждена на 9 лет 
31-летняя Елена А., которая по-
лучила  от  клиентов  свыше 
3,5 миллиона рублей в качестве 
аванса. Но это мягкий вариант 
обмана, люди просто теряли 
деньги. Суммы были хоть и ощу-
тимые, но не сравнимые со стои-
мостью жилья. Больше всего 
влипла (иначе не ска-
жешь) подруга осуж-
денной. 

Ирина Краснопольская

Э
пидемический подъем 
гриппа ожидается уже 
в ноябре. И нас призы-
вают, не откладывая, 
с д ел ат ь  п р и в и в к у 

против гриппа. Корреспонденты 
«РГ» в разных городах, услышав 
призыв, отправились в аптеки за 
вакциной. Вакцины не было. Ни-
где.

Фармацевты отвечали: «Нет, и 
не будет. Идите в свою или в ком-
мерческую поликлинику и там 
прививайтесь». Почему вакцину 
против гриппа нельзя приобре-
сти в аптеке? — с этим вопросом 
корреспондент «РГ» обратился к 
руководителю Роспотребнадзо-
ра Главному государственному 
санитарному врачу РФ профессо-
ру Анне Поповой.
АННА ПОПОВА: Действительно, вак-
цина против гриппа есть далеко 
не во всех аптеках. Ведь требует-
ся соблюдение особых правил ее 

хранения и отпуска. Нет, рецепт 
на ее приобретение не нужен. Но 
нужна некая специальная ем-
кость, в которую можно поме-
стить вакцину. Необходимо со-
блюдение особого температур-
ного режима и других правил. 
Более того, в поликлиниках нео-
хотно соглашаются сделать при-
вивку принесенной вами вакци-
ной. Потому что в такой ситуа-
ции не могут гарантировать ка-
чество препарата. Поэтому со-
вет: если хотите сделать привив-
ку, обратитесь сразу в поликли-
нику.

Каждый год для борьбы с грип-
пом нужна новая вакцина? Это 
не корь, когда  достаточно одна-
жды провести вакцинацию?
АННА ПОПОВА: В феврале каждого 
года эксперты Всемирной орга-
низации здравоохранения при-
нимают решение о составе сезон-
ных противогриппозных вакцин 
для северного полушария. После 
февраля 2014 года генетическое 
строение и антигенные свойства 
вируса H3N2, основного сезон-
ного вируса гриппа, циркулиру-
ющего в Северной Америке и Ев-
ропе, значительно изменились. В 

результате большинство вирусов 
обошли защиту, обеспечиваемую 
вакциной, предназначенной для 
предыдущего вируса. Поэтому 
ВОЗ рекомендовала на нынеш-
ний эпидсезон включить в состав 
противогриппозных вакцин 
иные штаммы.

Такие вакцины уже есть? 
АННА ПОПОВА: По последним дан-
ным, во все субъекты России по-
ставляются необходимые вак-
цины. Получены 12 121 818 доз 
вакцины против гриппа для им-
мунизации детей. Для иммуни-
зации взрослого населения пла-
нируется поставить 25 593 555 
доз вакцин не позднее 25 октя-
бря.

Какие именно вакцины?
АННА ПОПОВА: «Гриппол», 
«Совигрипп»,  «Уль-
трикс».

ПРАВО Вступил в силу закон, запрещающий гонять человека 
за справками по инстанциям

К нотариусу с пустыми руками

НАГРАДА

Вакцина против гриппа должна 
быть с гарантией.

Марина Влади 
продает стихи
Высоцкого
и поворачивает
свою жизнь
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Австралийский доллар  45,0518
Азербайджанский манат  58,3860
Армянский драм**  12,8982
Белорусский рубль****  35,7101
Болгарский лев  35,5668
Бразильский реал  16,2586

Венгерский форинт**  22,3670
Вон Республики Корея***  53,5106
Датская крона*  93,2588
Доллар США  61,1535
Евро  69,5499
Индийская рупия**  94,2890

Казахстанский тенге**  22,2287
Канадский доллар  47,3691
Киргизский сом**  88,2573
Китайский юань*  96,7007
Молдавский лей*  31,0956
Новый туркменский манат  17,4724

Норвежская крона*  75,6635
Польский злотый  16,4626
Румынский лей  15,7604
СДР  86,3163
Сингапурский доллар  43,7185
Таджикский сомони*  94,6649

Турецкая лира  20,9215
Узбекский сум***  23,2346
Украинская гривна*  27,9240
Фунт стерлингов  93,9073
Чешская крона*  25,6635
Шведская крона*  74,7315

Швейцарский франк  63,6088
Южноафриканский рэнд*  46,0091
Японская иена**  50,8828

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.10.15 

Акцент

 А когда будет европейская 
вакцина? В аптеке ответили: 
В декабре

ЦИФРА

454
ТЫСЯЧИ
заявлений на регистрацию сделок 
с недвижимостью подали нота-
риусы в Росреестр в 2014 году
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Сборная России

одолела Черногорию 

и выписала себе билет 

на Евро-2016

2
Украина запретила
полеты всем российским 
авиакомпаниям

3
Во Владивостоке заработала 
особая портовая зона

4
Клуб «Валдай» обсудит 
проблемы войны и мира

5
Ольга Голодец выступает 
за индексацию пенсий
в 2016 году на 12 процентов

7
Подозреваемые
в подготовке теракта 
в Москве обучались в «ИГ»

10
Ловить «зайцев» в Москве 
будут по новой технологии

13
Фильм «Прогулка» вышел
к зрителям

ФУТБОЛ
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Прикол
Анна Юрьевна, не бы-
вает такого, чтобы 
грипп не объявился в 

нашей жизни. Чуть позже или 
чуть раньше, но он обязательно 
приходит. Это и впредь неотвра-
тимо? 
АННА ПОПОВА: Во всяком случае, в 
обозримом будущем, именно 
так. Глобальная ситуация в мире 
с гриппом характеризуется не-
сколькими тенденциями, за кото-
рыми необходимо внимательно 
следить.

Можете их назвать?

АННА ПОПОВА: Это увеличение разно-
образия вирусов гриппа живот-
ных, которые циркулируют вме-
сте и обмениваются генетическим 
материалом, в результате чего по-
являются новые штаммы. Некото-
рые виды животных также могут 
поражаться вирусом гриппа: не 
только птицы и свиньи, но, к при-
меру, дикие водные млекопитаю-
щие — тюлени и киты. Преодоле-
ние гриппом межвидовых барье-
ров — высокий риск для человека. 

Хуже всего то, что никакой 
другой вирус не мутирует так ча-
сто, как вирус гриппа. Потому, 

скажем, вакцина, которая была 
эффективна год назад, может ока-
заться бессильной перед вирусом 
очередного гриппа. Ни в коем 
случае нельзя игнорировать опа-

сность этого «спутника» нашей 
жизни: у гриппа обширный спи-
сок тяжелых  осложнений. 

Мы каждый год напоминаем, что 
только вакцинация по-настоя-
щему противостоит гриппу. Од-
нако и по сей день немало тех, 
кто убежден в обратном.
АННА ПОПОВА: На сайте Роспотреб-
надзора проводится опрос: «Бу-
дете ли вы и/или ваши родствен-
ники прививаться против грип-
па?» 71 процент опрошенных от-
ветили утвердительно. 26 про-
центов — отрицательно и 3 про-
цента не определились со своим 
отношением к вакцинации. Ог-
ромная просьба: определитесь, 
сделайте прививку вовремя. Не-
даром ВОЗ убеждена: эффектив-
ное средство против гриппа — 
вакцина.

Именно она обеспечивает за-

щиту от тех видов вируса гриппа, 
которые наиболее актуальны в 
данном эпидемиологическом се-
зоне. Введение в организм вакци-
ны не может вызвать заболева-
ние. А путем выработки защит-
ных антител стимулирует иммун-
ную систему для борьбы с инфек-
цией. Эффективность вакцины от 
гриппа несравнимо выше всех не-
специфических медицинских 
препаратов, которые можно при-
нимать: например, витамины,  
средства гомеопатические, «на-
родной медицины»…

Но есть противопоказания к вак-
цинации?
АННА ПОПОВА: Вакцинация рекомен-
дуется всем группам населения. 
Особенно показана она детям, на-
чиная с 6 месяцев, людям, страда-
ющим хроническими заболевани-
ями, беременным женщинам, 
пенсионерам. А еще тем, кто в 
группе риска: медицинским ра-
ботникам, учителям, студентам, 
работникам сферы обслуживания 
и транспорта. Все они прививают-
ся за счет средств федерального 
бюджета. Противопоказаний 
немного. Прививку  нельзя де-
лать при острых лихорадочных 
состояниях, в период обострения 
хронических заболеваний...

Президент Владимир Путин поручил совершенствовать контроль 
расходов на гособоронзаказ

Заслон для жуликов
Кира Латухина

Р
аботу системы контр-
оля за использованием 
средств гособоронзака-
за президент обсудил с 
руководителем Феде-

ральной службы по финансовому 
мониторингу Юрием Чиханчи-
ным. А с главой ВТБ поговорил о 
создании Почтового банка.

«Это очень важная работа не 
только для того, чтобы обеспе-
чить обороноспособность стра-
ны, что само по себе — одна из 
ключевых задач, но важно и с 
экономической точки зрения, 
поскольку гособоронзаказ обес-
печивает работой большое коли-
чество занятых и способствует 
напрямую высокотехнологично-
му развитию российской эконо-
мики», — сказал главе Росфинмо-
ниторинга Владимир Путин. «Го-
сударство выделяет большие 
деньги, и нужно, чтобы они рас-
ходовались рачительно и, раз-
умеется, без всяких наруше-
ний», — указал он.

«Нам удалось это сделать та-
ким образом, — начал Чиханчин. — 
Появился перечень уполномочен-
ных банков, где открываются спе-
циальные счета...». Далее он опи-
сал всю цепочку контроля.

«Совместно со Счетной пала-
той, ФАС, Казначейством и так да-
лее мы набрали совокупность 
признаков и на основании этого 
делаем анализ всех исполните-
лей, — сообщил чиновник. — Кроме 
того, работаем с уполномоченны-
ми банками и также смотрим за 
исполнителями, как они работа-
ют вне рамок контракта».

«Мы отобрали более тысячи 
контрактов по основным голов-
ным исполнителям и на сегод-
няшний день уже взяли на контр-
оль около 2000 корпоративных 
контрактов, — продолжил Чихан-
чин. — Порядка 1000 контрактов 
выделили для особого внимания 
по признакам, которые, считаем, 
дают предмет разбирательства 
для министерства обороны (на-
пример, цена прошлого контрак-
та была такая, сегодня — уже дру-
гая), где и выделили зоны повы-
шенного риска: контракты на 
услуги, строительство, матери-
ально-техническое снабжение». 
«Эту же информацию по контрак-
там, вызывающим сомнения, пе-
редаем уполномоченным бан-
кам», — добавил он.

На втором уровне идет анализ 
исполнителей. «Порядка 700 из 
них мы отобрали, разделили на 
три группы: законопослушные, 
вовлеченные в теневые схемы и 
причастные к криминальным 
действиям», — разграничил глава 
Росфинмониторинга. Около 100 
хозяйствующих субъектов вовле-
чены в теневые схемы. «Мы сооб-
щили о них министерству оборо-
ны и банкам», — сказал чиновник.

«Если есть явные признаки на-
рушения закона, то надо переда-
вать прокуратуре, Следственно-
му комитету», — заметил Путин. 
«Пока уголовных нет, пока мы го-

ворим только о том, что они ис-
пользуют фирмы-однодневки», — 
пояснил собеседник.

«Мы увидели, как заработал 
сам закон по операциям, — продол-
жил Чиханчин. — На сегодняшний 
день в рамках закона хозяйствую-
щие субъекты открыли порядка 
2000 счетов, провели операций на 
5 млрд. Здесь мы тоже столкну-

лись с тем, что при открытии сче-
тов, к сожалению, пытаются про-
рваться так называемые техниче-
ские фирмы-однодневки».

«Опять?» — спросил Путин. 
«Да, даже при нашей жесткой си-
стеме, — признал чиновник. — Мы 
сразу ставим в известность мини-
стерство обороны, уполномочен-
ные банки и совместно начинаем 
их отдалять».

«Последний момент — это жиз-
недеятельность самого исполни-
теля вне гособоронзаказа, — про-
должил Чиханчин. — У ряда пред-
приятий где-то 20—30 процентов — 
гособоронзаказ, а остальное — 
иная форма деятельности. Здесь 
есть вопросы, потому что пред-
приятия, выполняя другие зака-
зы, попадают в зону банкротства 

либо в какие-то более тяжелые со-
стояния, и есть вероятность того, 
что контракт не будет исполнен». 
Отобрано около 750 таких пред-
приятий, из них 40 вовлечено в те-
невые схемы, и есть 20, где идут 
уголовные дела. И еще выделено 
28 предприятий со срывами сро-
ков. «Разбираемся с каждым», — 
заверил чиновник.

Есть и другие задачи. В первую 
очередь — подключить новые 
уполномоченные банки. «Вто-
рое — совместно с заинтересован-
ными министерствами и ведомст-
вами включить механизм оценки 
рисков», — продолжил Чиханчин. 
И третий вопрос — подключиться 
к закрытому контуру гособорон-
заказа, потому что «часть заказов 
идет грифованная», добавил он.

Глава государства призвал со-
вершенствовать систему контр-
оля и «усилия на этом направле-
нии не ослаблять, а наоборот, на-
ращивать».

О создании Почтового банка — 
совместного проекта ВТБ и Почты 
России — Владимир Путин погово-
рил с главой ВТБ Андреем Кости-
ным. Новый банк соединит пере-

довые технологии ВТБ и более 40 
тысяч почтовых отделений. Так 
что примерно 15 млн граждан, ко-
торые практически не пользуют-
ся банковскими услугами — либо 
потому, что далеко находятся, 
либо потому, что дорого, — полу-
чат к ним доступ. Примерно поло-
вина потенциальных клиентов — 
пенсионеры.

«Это очень хорошая идея. Мы 
знаем, что такие банки во многих 
странах мира очень активно фун-
кционируют и достаточно успеш-
но», — одобрил президент.

«Проект не предусматривает 
никаких бюджетных средств, — за-
верил Костин. — Более того, в тече-
ние 8 лет мы должны заплатить 
почте 47 млрд рублей за пользова-
ние инфраструктурой. Эти деньги 
пойдут на развитие самой по-
чты». За три года должно зарабо-
тать 15 тысяч офисов, а в дальней-
шем все должны будут предостав-
лять базовые услуги. «Конечно, не 
будет роскошных офисов, но это 
будет дешевый доступный банк с 
базовыми услугами», — оценил 
глава ВТБ.

«Важно только... чтобы качест-
во предоставляемых услуг было 
не хуже, чем в других банковских 
учреждениях», — заметил Путин. 
«Это самая большая проблема, 
потому что нам придется в том чи-
сле учить и сотрудников почты 
банковским услугам, — признал 
собеседник. — Это, конечно, был 
вызов для нас, но мы считаем, что 
совместно с Почтой России мы в 
состоянии справиться».

Глава государства также встре-
тился с липецким губернатором. 
«Сложилась очень хорошая соци-

ально-экономическая обстанов-
ка», — заявил Олег Королев. «В 
основном рост — это промышлен-
ность или сельское хозяйство?» — 
поинтересовался Путин. «Самый 
большой рост, 16 процентов, 
обеспечивают обрабатывающие 
производства, то есть машино-
строение, пищевая и перерабаты-
вающая промышленность», — от-
ветил собеседник.

Президент уточнил, как обес-
печиваются соцгарантии и вы-
полняются «майские указы». 
«Это стоит на жестком контроле у 
всех глав сельских поселений, 
районов, областного совета депу-
татов, — здесь, безусловно, все бу-
дет исполнено», — заверил губер-
натор.

Владимир Путин также по-
здравил белорусского коллегу с 
убедительной победой на выбо-
рах — сначала телеграммой, а по-
том и по телефону. Итоги голосо-
вания продемонстрировали ши-
рокую поддержку, отметил он. Ли-
деры обменялись мнениями и по 
международным вопросам, в 
частности по ситуации в Сирии.

Еще президент подписал указ, 
по которому ряд госчиновников и 
военнослужащие смогут прини-
мать иностранные награды лишь 
с его разрешения. А также подпи-
сал указ о госнаградах. В частно-
сти, орденом Александра Невско-
го отмечен оперный певец Дмит-
рий Хворостовский. Документы 
опубликованы на интернет-пор-
тале правовой информации.

Акцент

 Государство выделяет 
большие деньги, и нужно, 
чтобы они расходовались 
рачительно

Акцент

 Каждый год для борьбы 
с гриппом требуется новая 
вакцина

Деловой завтрак

Максим Юрьевич Соколов
Министр транспорта 
Российской Федерации 
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ИНИЦИАТИВА Школьники 
могут получить 
круглогодичную скидку 
на билеты в плацкарт

Мама сдавала
в багаж...

Татьяна Шадрина

РОССИЙСКИЕ школьники смогут ездить в плацкарте и 
общих вагонах за половину цены не только во время 
учебного года, но еще и на каникулах. С такой инициати-
вой для детей от 5 до 17 лет выступил минтранс.

Проект изменений в постановление правительства 
опубликован на федеральном портале нормативных пра-
вовых актов.

Сейчас школьники с 10 до 17 лет ездят за полцены в 
плацкартных и общих вагонах только во время учебы, а 
дети с 5 до 10 лет получают скидку в течение всего года в 
размере 65 процентов. В данном случае речь идет о пере-
возках детей с родителями. Когда же билет покупают в 
рамках пакета летнего отдыха (организованных поездок 
в лагерь), то в этом 
случае обычно часть 
средств за перевозку 
компенсирует реги-
он.

Студентам же 
компенсируют рас-
ходы на поездку 
учебные учрежде-
ния при наличии 
возможности, поя-
снили «Российской 
газете» в РЖД. На 
них субсидии на пе-
ревозку в регулируе-
мом сегменте (плацкарте и общих вагонах) распростра-
няются на общих условиях, как и на всех взрослых.

Часть расходов на перевозку компенсируется из бюд-
жета. Федеральная антимонопольная служба (ФАС) назна-
чает верхнюю планку тарифа в этом сегменте. Всего РЖД в 
2016 году получит субсидий по пассажирским перевозкам 
на 60 миллиардов рублей. Эта сумма будет поделена на 
компенсацию перевозчикам в дальнем и пригородном со-
общении. В конце сентября президент РЖД Олег Белозе-
ров заявлял, что его компания рассчитывает в 2016 году 
получить 37 миллиардов федеральных субсидий на приго-
родные пассажирские перевозки и 28 миллиардов ру-
блей — на дальние. Всего — 65 миллиардов рублей.

Новые предложения минтранса касаются только суб-
сидируемых из федерального бюджета перевозок. Чтобы 
получить скидку, например, на билет в скоростной «Сап-
сан», нужно оформить дорожные карты «Молодежная» 
или «Школьная». По ним скидки в «Сапсан» могут дохо-
дить и до 70 процентов, но в определенные дни. Напри-
мер, с 27 по 30 ноября 2015 года. Билеты в купейные ва-
гоны стоит отслеживать по акциям. В удачное время цена 
билета на верхнюю полку может быть и равна его стои-
мости в плацкарте. Сейчас скидка в 65 процентов рас-
пространяется на купе и СВ для детей до 10 лет в поездах 
внутрироссийского сообщения, а для учеников средней 
и старшей школы такая скидка не действует. 

Если предложения минтранса о круглогодичной скид-
ке в 50 процентов на плацкарт и в 
общих вагонах для детей 5—17 лет 
будут одобрены, то не исключено, 
что железнодорожники пересмо-
трят и свои правила по продаже би-
летов со скидками для учащихся. 

Хорошие скидки 
на билеты в купей-
ные вагоны можно 
получить в рамках 
акций в определен-
ные дни года

Грипп идет. Избегайте посещения людных мест. Наденьте защитные маски.

Президент из рассказа главы «фин-
разведки» получил полную картину 
зон повышенного риска в сфере 
гособоронзаказа.
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АВИАЦИЯ Украина 
полностью прекратит 
авиасообщение с Россией

Отстегните 
ремни

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС России подтвердил получение уведомле-
ния от украинских авиавластей о прекращении прямого 
воздушного сообщения между двумя странами с 25 октя-
бря 2015 года.

Об этом «Российской газете» рассказали в минтран-
се. Украинские же авиавласти заявляют, что причиной 
их решения стало отсутствие пояснений по поводу за-
прета полетов в РФ для украинских компаний. Небо Ук-
раина намерена открыть, когда прекратит действовать 
соответствующий запрет российских авиавластей, под-
черкнули в мининфраструктуры Украины. 

Изначально в сентябре украинское правительство за-
претило более чем двадцати российским авиакомпани-
ям полеты на Украину с той же даты — 25 октября. Пере-
возчики попали в санкционный список Украины. В ответ 
Россия закрыла свое небо для украинских компаний. 

Ранее глава Минтранса РФ Максим Соколов отмечал, 
что на протяжении года российские авиавласти неодно-
кратно предлагали коллегам обсудить вопросы воздуш-
ного взаимодействия, провести консультации. На обра-
щения украинская сторона не отреагировала.
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P.S.
Соискателем противогриппозной  вакцины был корреспондент, кото-
рый последние три года в одной и той же частной московской  аптеке 
приобретал одну и ту же импортную вакцину. Вчера приобрести ее не 
смог. Фармацевты  посоветовали придти в декабре. Почему? Вопрос без 
ответа.

ВЛАСТЬ

Владимир 
Путин посетит 
Казахстан 
с госвизитом

САММИТ 
НА КУРОРТЕ

Кира Латухина

В ЧЕТВЕРГ президент России 
посетит столицу Казахстана с 
госвизитом, а на следующий 
день отправится в курортный 
поселок Бурабай, где пройдут 
сразу два саммита.

После церемонии официаль-
ной встречи в Астане Владимир 
Путин и Нурсултан Назарбаев 
проведут два раунда перегово-
ров — в узком и расширенном со-
ставах, затем состоится церемо-
ния подписания документов, за-
явления для прессы и государст-
венный прием, рассказал журна-
листам помощник президента 
РФ Юрий Ушаков.

Будет подписано три доку-
мента. Первый — соглашение по 
разграничению дна северной ча-
сти Каспийского моря, которое 
регулирует вопросы разработки 
нефтеносной структуры «Цен-
тральная». Еще один документ 
определяет порядок взаимодей-
ствия при проведении пусков ра-
кет с использованием участка 
земли в Казахстане для падения 
их отделяющихся частей. Кроме 
того, будет заключено межправ-
соглашение о сотрудничестве в 
области авиационного поиска.

Помощник президента напом-
нил, что 8—9 октября Казахстан 
посетил Петр Порошенко, так что 
лидеры, очевидно, поговорят и 
«по украинскому сюжету».

На следующий день, 16 октя-
бря, Владимир Путин отправит-
ся в курортный поселок Бура-
бай, где пройдут заседания Сове-
та глав государств СНГ и Высше-
го Евразийского экономическо-
го совета.

На саммит СНГ приедут — по-
мимо председателя — казахстан-
ского лидера — президенты Азер-
байджана, Армении, Белоруссии, 
Киргизии, Таджикистана, Узбе-
кистана, России, премьер-ми-
нистр Молдавии и вице-премьер 
Туркменистана. Уровень украин-
ского участия уточняется.

В повестке 17 вопросов и по 
каждому будет принят документ. 
В частности, это заявление о 
70-летии создания ООН, по борь-
бе с международным террориз-
мом и Обращение в связи с 30-й 
годовщиной аварии на Черно-
быльской АЭС.

«В контексте возрастающих 
угроз и нестабильности в Афга-
нистане, на Ближнем Востоке и в 
Северной Африке особенное вни-
мание будет уделено повышению 
практической отдачи от взаимо-
действия в сфере безопасности и 
правоохранительной области», — 
сообщил Ушаков. Российский 
президент проинформирует кол-
лег о ходе операции в Сирии. Бу-
дут также обсуждены вопросы гу-
манитарного сотрудничества: 
Москва предлагает объявить 
2017 год Годом семьи. В расши-
ренном составе в том числе речь 
пойдет о правовом обеспечении 
миграционных процессов, фор-
мировании группировки для уре-
гулирования кризисных ситуа-
ций на внешних границах и про-
грамме сотрудничества в укре-
плении пограничной безопасно-
сти.

В заседании Высшего Евразий-
ского экономического совета 
примут участие президенты Рос-
сии, Белоруссии, Казахстана, Ар-
мении и Киргизии. В частности, 
предстоит утвердить основные 
направления экономического 
развития до 2030 года. Будут за-
тронуты и вопросы взаимодейст-
вия с зарубежными партнерами. 
19 октября ЕАЭС получит статус 
наблюдателя при Генассамблее 
ООН. Также подготовлен доку-
мент о сотрудничестве с ЕС, на 
днях он будет передан Евроко-
миссии.

В мае было подписано согла-
шение о создании зоны свободной 
торговли с Вьетнамом, будет об-
суждаться запуск таких перегово-
ров с Израилем. Идет проработка 
возможности соглашения о ЗСТ с 
Индией, Египтом и Ираном. На 
повестке и тематика углубления 
взаимодействия с КНР: прежде 
всего сопряжение с инициативой 
«Шелкового пути».

Большое внимание будет уде-
лено формированию коллегии Ев-
разийской экономической ко-
миссии: есть идея сократить ко-
личество представителей до двух 
человек.

Российский 
президент 
проинформирует 
коллег о ходе 
операции в Сирии

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Возврат билетов на рейсы авиакомпании «Трансаэро» 
стал частично доступен. Процесс открытия счетов, через 
которые реализовывались билеты, начала Транспортная 
клиринговая палата. При этом на сегодня «Трансаэро» 
отменяет 44 внутренних и международных рейса. Пере-
возка пассажиров будет осуществляться рейсами компа-
ний группы «Аэрофлот» под кодом SU.
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ПРАВО В судебной системе
планируется создать
собственную охрану 

Суды переходят 
на самозащиту

Владислав Куликов

СОВЕТ судей России одобрил 
предложение Судебного департа-
мента при Верховном Суде РФ 
о создании учреждения «Судеб-
ная охрана». 

Новая структура, как ясно 
из названия, возьмет под охрану 
здания судов. Особенно — в ноч-
ное время. 

По мнению экспертов, с кото-
рыми пообщался корреспондент 
«РГ», подобное решение принято 
в связи с сокращением вневедом-
ственной охраны МВД. Теперь су-
дебные сторожа возьмут на себя 
работу, которую до того делали 
полицейские из вневедомствен-
ной охраны.

Есть такие суды, которые но-
чью закрываются только на за-
мок. Вот и вся охрана. Это 
в основном мировые суды или 
районные суды в удаленных 
местностях. 

Представители судебной си-
стемы давно ведут разговоры 
о том, что такое положение не-
правильно. Каждому суду нужна 
надежная охрана, не важно, где 
он расположен и какие дела слу-
шает.

Между тем, после сокращений 
во вневедомственной охране, ко-
торые должны пройти уже в бли-
жайшее время, во многих судах 
будут сняты полицейские посты. 

Можно, конечно, заменить по-
лицию обычными ЧОПами. Но 
эта идея нравится не всем. Испра-
вить ситуацию может создание 
в судебной системе собственной 
охраны. Так больше шансов, что 
удастся подобрать на посты над-
ежных людей.

Кроме полиции, здания судов 
охраняют и судебные приставы. 
Они же следят и за порядком 
на процессах и в судебных кори-

дорах. Как рассказывает пред-
ставитель судебной системы, как 
правило, сейчас приставы рабо-
тают в судах с восьми утра 
до семи вечера. То есть пока от-
крыты двери суда.

Есть, конечно, исключения, 
и кое где судебные приставы кру-
глосуточно охраняют суды. 
Но для того, чтобы ведомство 
полностью на себя взяло 24-часо-
вую охрану судов, штаты Феде-
ральной службы судебных при-
ставов потребовалось бы расши-
рить на несколько тысяч человек. 
В службе же, наоборот, идут со-
кращения.

Однако судебные охранники 
не подменят приставов в глав-
ном — обеспечении порядка на су-
дебных процессах. Прав выво-
дить кого-то из зала суда у них не 
будет. Иначе потребовалось бы 
менять закон.

В Федеральной службе судеб-
ных приставов «РГ» вчера под-
твердили, что для них все остает-
ся по-прежнему. Где были выстав-
лены посты, там они и останутся.

В частности, по данным ве-
домства, в первом полугодии ны-
нешнего судебными приставами 
по обеспечению установленного 
порядка деятельности судов 
обеспечено охраной 133 здания 
арбитражных судов, 2874 здания 
судов общей юрисдикции 
и 7511 судебных участков миро-
вых судей. 

Из них в круглосуточном ре-
жиме приставам обеспечено ох-
раной 98 зданий арбитражных 
судов и только 60 зданий судов 
общей юрисдикции. 

ПРАВО КС РФ начал рассмотрение
вопроса об упущенной выгоде
для юрлиц

Кто вернет потери?

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ приступил к рассмотрению 
порядка возмещения вреда, 
причиненного юрлицам дейст-
виями государства. Две компа-
нии из Приморского края пола-
гают, что сложившаяся право-
применительная практика 
в данном вопросе нарушает 
Конституцию РФ.

Компании «Восток» и «Спец-
дорстрой» подали жалобы в КС 
отдельно друг от друга. Объеди-
нить дела позволил предмет рас-
смотрения — возможно ли при-
менение положений главы 
18 УПК РФ при реабилитации 
юрлиц. Проблема в том, что пе-
речень видов вреда, подлежаще-
го возмещению со стороны госу-
дарства, не содержит понятия 
«упущенная выгода». 

История мытарств обеих 
компаний тянется с 2007 года, 
когда их имущество было аре-
стовано по делу о мошенничест-
ве. Сами предприниматели 
к нему были непричастны, но 
у следствия были опасения, что 
они могли быть добросовестны-
ми приобретателями техники 
и недвижимости, которые пред-
положительно участвовали 
в махинациях. В 2009 году арест 
был снят и в деле «Спецдор-
строя», даже признан незакон-
ным. Но в возмещении упущен-
ной выгоды, то есть доходов, ко-
торые могли быть получены от 
сдачи имущества в аренду, «Вос-
току» и «Спецдорстрою» было 
отказано.

По словам представителя 
компаний Евгения Грицкова, 
речь идет о немаленьких сум-
мах. Так, «Спецдорстрой» по-
считал упущенной выгоду на 
108,7 миллиона рублей, «Вос-
ток» — чуть больше 25 миллио-
нов рублей. Запрет на пользова-
ние имуществом был наложен 
в упрощенном порядке, судеб-
ным постановлением, также су-
дебным постановлением при-
знан незаконным, поэтому ис-
правлять ситуацию необходимо 
таким же образом, считает он. 
В противном случае налицо на-
рушение конституционного 
права на судебную защиту, 
а также принципа равенства пе-
ред законом и судом. К слову 
сказать, в данном деле в порядке 
гражданского судопроизводства 
доказать претензии компаний 
также не удалось, что свидетель-
ствует о «чрезмерном обреме-
нении». 

— Получается, что юридиче-
ские лица поставлены в нерав-
ное положение по сравнению 
с гражданами, — отметила адво-
кат Санкт-Петербургской адво-
катской конторы Светлана Ко-
жененко. — Гражданам гаранти-
рована выплата неполученной 
заработной платы, а компаниям 
возможные доходы — нет, хотя 
по сути для них это та же «зар-
плата».

По мнению представителей 
органов власти, принявших 
и подписавших оспоренный до-
кумент, различие в данном слу-
чае — как раз в исчислении вре-
да. Представитель Госдумы в КС 
РФ Дмитрий Вяткин указал, что 
это «гипотетические доходы», 
определить их размер значи-
тельно сложнее, чем в случае 
с зарплатой. 

— Если в ресторане произош-
ло убийство, и заведение при-
шлось закрыть, может ли владе-
лец требовать от государства 
возмещения упущенной выго-
ды? — проиллюстрировал эту 
мысль представитель президен-
та в КС РФ Михаил Кротов. — Го-
сударство отвечает только за 
тот вред, который перечислен 
в законе. 

Представитель генпрокура-
туры РФ Татьяна Васильева 
в ходе слушаний честно призна-
лась, что сначала считала это 
дело очень простым, однако ре-
шение будет иметь последствия 
для экономики страны в целом.

— Правоприменительная пра-
ктика до настоящего времени не 
сложилась, — отметила она, — 
есть случаи рассмотрения по-
добных дел и по 18-й главе, и по 
Гражданскому кодексу. При-
знать нормы не соответствую-
щими Конституции РФ основа-
ний не имеется, но в действую-
щем законодательстве должно 
содержаться понятие «упущен-
ная выгода» и порядок ее оценки. 

Судьям КС РФ предстоит еще 
раз изучить все доводы сторон. 
О дате провозглашения решения 
станет известно позднее.

Правительство Во Владивостоке заработала
особая портовая зона

Уходят
в плавание

Владимир Кузьмин

О
т удачной работы 
свободного порта 
Владивосток будет 
зависеть появление 
а н а л о г и ч н ы х  з о н 

в других частях страны. Первых 
резидентов порта определят на 
следующей неделе.

Вчера вступил в силу закон 
о свободном порте Владивосток. 
«Это еще один шаг, чтобы рас-
крыть уникальные возможности 
Дальнего Востока как для жизни, 
так и для ведения бизнеса», — зая-
вил премьер-министр Дмитрий 
Медведев на совещании со свои-
ми заместителями.

Режим свободного порта бу-
дет действовать на территории 
15 муниципальных образова-
ний, где располагаются морские 
порты Зарубино, Находка, Аэро-
порт. «Резиденты получили там 
большой набор льгот, преферен-
ций — налоговых, таможенных, 
административных. Например, 
на протяжении 10 лет можно 
пользоваться льготной ставкой 
по налогу на прибыль», — напом-
нил глава кабмина. Набор льгот, 
по его словам, довольно значи-
мый, учитывая текущее эконо-
мическое положение.

Для управления будет сфор-
мирован наблюдательный совет 
порта, куда войдут и должност-
ные лица, и представители биз-
неса. «Работу наблюдательный 
совет начнет на следующей не-
деле во Владивостоке. Будем от-
бирать первых резидентов», — 
сообщил полпред президента 
в Дальневосточном федераль-
ном округе, вице-премьер Юрий 
Трутнев. Правда, критерии от-
бора резидентов свободного 
порта в ближайшее время еще 
только будут внесены в прави-
тельство. Сейчас около 30 ком-
паний претендуют на получение 
этого статуса, но, уточнил Трут-

нев, среди первых будет неболь-
шая группа.

Зампред правительства также 
добавил, что в соответствии с по-
ручением премьер-министра 
подготовлены документы о со-
здании такого же режима свобод-
ных портов еще для четырех 
субъектов Российской Федера-
ции — в Камчатском и Хабаров-
ском краях, Сахалинской обла-
сти и на Чукотке.

— Давайте пойдем последова-
тельно. Надо посмотреть, как за-
работает схема франко-порта во 
Владивостоке. Надеюсь, что бу-
дет толк от этого, — предложил 
Медведев не торопить события.

Зато не терпят волокиты пла-
ны по развитию Крыма. Теперь 
у республики и Севастополя поя-
вились собственные территори-
альные схемы планирования. 
«Отталкиваясь от этой схемы, 
региональные власти, муници-
пальные власти должны эффек-
тивнее спланировать градостро-
ительную деятельность, чтобы 
снять инфраструктурные огра-
ничения и способствовать разви-
тию полуострова», — заявил глава 
правительства, комментируя 
подписанный им документ. 

Он отметил, что федеральная 
целевая программа по развитию 
полуострова предусматривает 
большое количество крупных 
строек. «Это стройки, которые 
обеспечивают транспортную до-
ступность полуострова и разви-
тие отдельных транспортных ар-

терий, развитие промышленного 
производства и сельскохозяйст-
венных предприятий, возведе-
ние объектов энергетики. В об-
щем все, что сейчас там делается, 
должно попасть в схему террито-
риального планирования», — по-
требовал Медведев.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
отметил стратегический харак-
тер документа — он определяет 
зоны размещения объектов феде-

рального значения на период до 
2030 года. Планируется, что 
в этот срок на территории полуо-
строва разместят более 90 таких 
объектов. 

— Региональные органы влас-
ти и органы местного самоуправ-
ления в рамках федеральной це-
левой программы должны в тече-
ние следующего года утвердить 
региональные схемы территори-
ального планирования, схемы 
территориального планирова-
ния районов и генеральные пла-
ны городов. В совокупности это 
будет давать полную картину для 
бизнеса: где какие объекты об-
щественной инфраструктуры бу-
дут размещены на долгосрочную 
перспективу, — рассказал Козак 
о дальнейших действиях.

В привязке к территориаль-
ной схеме и графику реализации 
ФЦП в Крыму и Севастополе ут-
верждены программы привати-
зации государственных муници-
пальных объектов, которые тре-
буют частных инвестиций, а так-
же программа застройки свобод-

ных земель. «С одной стороны, 
это предсказуемость действий 
правительства Российской Феде-
рации на этой территории, — от-
метил вице-премьер. — С другой 
стороны, это возможность более 
рационального использования 
земель, поскольку в соответст-
вии с Земельным кодексом, кото-
рый вступил в силу 1 марта теку-
щего года, все земли, которые не 
попали в схему зоны планируе-
мого размещения объектов феде-
рального значения, считаются 
ненужными для федеральных 
нужд и подлежат передаче в му-
ниципальную собственность для 
использования по назначению».

Еще над одной схемой, но 
в масштабах всей страны, каби-
нет министров продолжает рабо-
ту. «В настоящее время в прави-
тельстве находятся проект указа 
президента об утверждении на 
всей территории страны схемы 
в области обороны и безопасно-
сти», — сообщил вице-премьер 
Дмитрий Козак.

В ходе совещания глава кабми-
на также рассказал, что внес из-
менения в работу многофункцио-
нальных центров по оказанию 
услуг. В частности, теперь Феде-
ральная корпорация по развитию 
малого и среднего предпринима-
тельства сможет оказывать свои 
услуги через МФЦ. «Подключе-
ние этих центров — а они себя не-
плохо зарекомендовали, они дей-
ствительно работают практиче-
ски во всех регионах и принима-
ют на себя, что называется, ос-
новной удар общения — будет, мне 
кажется, полезно и в этом качест-
ве, — считает премьер-министр. — 
Так что теперь МФЦ будут помо-
гать и малому, и среднему бизне-
су. Надеюсь, что сократятся сро-
ки оказания соответствующих 
услуг».

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ГЕОПОЛИТИКА
 РЕАЛЬНАЯ геополитика в XXI веке связана не с админи-
стративно-политическими границами государств и не 
с природными ископаемыми на их территориях и даже 
не с транзитными путями.

Такой была геополитика в течение веков, высшей 
ее точкой стала II Мировая геополитическая война. 
Но в конце XX века, тем более в XXI веке стремительно 
возникла новая экономика — виртуальная, экономика 
знаний. Изменения в ней имеют куда бОльшее значение 
для сегодняшней реальной жизни, чем традиционная ге-
ополитика. 

Так, в последние 15 лет были войны — в Ираке, Афгане, 
сейчас в Сирии, прокатились революции — в арабских 
странах, на Украине и т.д. Эти потрясения, о которых изо 
дня в день только и вопят мировые СМИ (и тот же Интер-
нет), увеличили энтропию в данных регионах, но не имели 
принципиального значения для Человечества — для эконо-
мики, демографии, Мировых трендов в любой сфере.

Между тем в те же 
годы сложился НО-
ВЫЙ МИР — Интер-
нет, айфоны, айпа-
ды, фейсбук, нано-
технологии и т.д. 
Это не только удоб-
ства, тут другая со-
циальная среда, но-
вая геометрия соци-
альных связей, иная 
нервная система со-
циума. Переворот 

такой же, как при создании телефона, ТВ и т.д.
 Экономика знаний имеет свою географию — нервные 

узлы, Центры Генерации знаний, а геополитика знаний 
сегодня — важней любой иной геополитики.

 На прошедшей неделе присудили очередные, 115-е 
Нобелевские премии по науке — физика, химия, физиоло-
гия, экономика.

Кстати, я составил общий список — лауреаты всех 
международных научных премий. Престижных премий 
в мире около 100 — одно их перечисление не влезет в дан-
ную статью, — а лауреатов около 3000 чел. — почти вся ме-
ждународная научная элита. Их распределение по стра-
нам (не по гражданству, а по основному месту работы) 
примерно совпадает у Нобелевских лауреатов и в общей 
популяции «ученых грандов».

Это и можно считать «геополитической картой» сов-
ременной науки — ведь именно «гранды» (не гранты!) 
определяют состояние науки. Уровень науки — в отличие, 
скажем, от ВВП в экономике — разумно мерить не столь-
ко механической «суммой бесконечно малых» (число 
статей во всех журналах, общая «масса исследователей» 
и т.д.), сколько крупными, принципиально новыми ре-
зультатами, «квантами» (в том числе нобелевскими). 
Старый спор «кто движет Историю — Герой или толпа?» 
в истории идей решен однозначно в пользу Героев. Дру-
гое дело, что сами Герои не «являются из ниоткуда» — 
за каждым крупным ученым и открытием стоит Школа. 
Особенно это очевидно сейчас, когда в науке шагают 
Большие батальоны. Но ШАГАЮТ-то батальоны, а вот 
ПРИХОДЯТ — те самые единицы, выходящие на острие 
(ситуация отчасти похожа на соотношение между Олим-
пийским и массовым спортом в любой стране). 

Здесь есть много сложных проблем. Назову лишь две.
Как соотносится наука, получение знаний — и ЭКО-

НОМИКА знаний?
Как в науке соотносится массовость и достижения. 

На эту тему есть старый анекдот — «Что такое «про-
гресс»? — Это когда в Тульской писательской организа-
ции состоит 100 членов, а до революции был один Тол-
стой». В науке это тоже так — число ученых в Мире со вре-
мен Эйнштейна выросло едва ли не в 1000 раз, а расходы 
на науку — в 10 000 раз, но вот «число эйнштейнов умень-
шилось на единицу — до нуля» (по мнению многих экс-
пертов)… «Изменение глобального научного климата» 
привело именно к такой эволюции.

Понятно, что разговор про эти проблемы — совсем от-
дельная тема. Обратимся теперь к «гео-нобелитике» — од-
ному из ярких маркеров уровня науки в разных странах. 

В Мире сейчас 244 Нобелевских ученых — на почти 
7млн научных сотрудников. Из них работают в США — 
159 чел., больше 65%! Притом что научных работников 
в США ок. 1 600 000 — чуть больше 20% от числа в Мире. 
(Кстати, эмигрантов — «нобелевских гастарбайтеров» — 
в США 48 человек, в том числе — 8 из Германии, 6 из Кана-
ды, 5 китайцев, 4 японца, 1 из СССР — ак. Абрикосов, 
а 111 лауреатов — «местные», родились в США. Из «мест-
ных» 51 — англосакс, 45 евреев, 3 китайца, 3 итальянца 
и т.д.). США производят ок. 17% мирового ВВП, ок. 35% 
мирового хай-тека, ок. 23% мировых научных публика-
ций. Но — сознательная это политика или «естественное 
стечение обстоятельств» — АБСОЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ 
у США именно в сфере Большой Науки.

Дальше, с громад-
ным отрывом идут 
Англия (17 лауреа-
тов, в т.ч. Гейм и Но-
воселов из СССР), 
Германия и Япония — 
по 14, Швейцария — 
8, Франция — 7, Из-
раиль — 5. Япония 
особенно интересна. 
Впервые Нобелев-
скую премию японскому ученому дали в 1949-м, до 
1999 г. японцы получили 5 премий (ученые СССР — 10), 
а с 2000 г. — 16 (В РФ после 2000 г. получены 2 премии — 
ак. Алферов и Гинзбург).

Вот он — «многополярный мир» в реальности.
Мы все продолжаем «мериться с США». Но адекватно 

лишь сравнение «длиной ракет». По другим позициям, 
прежде всего, науке и мирным технологиям, мы в общей 
весовой группе не с США, даже не с основными государ-
ствами ЕС, а со странами БРИКС. Если в РФ — 1 Нобелев-
ский лауреат (на 500 000 научных сотрудников), то в Ин-
дии и Бразилии — ни одного, а в КНР — 2 (из них 1 — фран-
цуз) на 2 млн научных сотрудников! Зато 2 нобелевца — 
в Гонконге, с его 7 млн населения. Всего в мире 11 нобе-
левских ученых — китайцев. 

Но и в БРИКС сравнения уже не только в пользу РФ. 
Например, в 2014-м КНР опубликовала 453 000 научных 
статей, 152 000 цитирований, Индия — 114 000 статей, 
35 000 цитирований, даже Бразилия — 60 000 статей, 
17 500 цитирований, а РФ — 50 000 статей, 15 000 цити-
рований. Или вот Корея — 72 000 статей, 31 000 цитиро-
ваний (цифры округлены). 

В геополитике знаний территория России все сжима-
ется. Но зато в XXI веке наше общество увлечено геопо-
литикой века XIX.

В Мире сейчас 
244 Нобелевских 
ученых — на почти 
7 млн научных 
сотрудников

В геополитике
знаний территория 
России все сжима-
ется

Решение по вопросу 
об упущенной
выгоде будет иметь 
последствия 
для экономики 
страны в целом

На новый режим желают перейти 
и другие порты. Но премьер пред-
ложил не торопить события.Читайте также: Российские 

суды будут активнее 
применять электронный 
документооборот
www.rg.ru/art/1101051

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Акцент

 Это еще один шаг, чтобы рас-
крыть уникальные возможно-
сти Дальнего Востока
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Плачу, но плачу

Всплеск обращений, связанных с управлением 
многоквартирными домами, она объясняет на-
чавшимся в этом году лицензированием дея-

тельности управляющих компаний.
«На этом переходном этапе было много проблем, — 

вспоминает Светлана Разворотнева. — Одни управляю-
щие компании уходили с рынка, оставив колоссальные 
долги. Другие отказывались от ветхих и аварийных до-
мов, чтобы не потерять лицензию. Были компании, кото-
рым ее так и не удалось получить, что породило множе-
ство споров, кто вместо нее будет управлять домом. Все 
это вылилось в рост количества обращений граждан на 
«горячую линию». 

Что касается капремонта, то этот вопрос, по свиде-
тельству экспертов, начал волновать граждан немного 
меньше. По крайней мере, меньше стало поступать обра-
щений по этому поводу. Кроме того, в два раза снизилось 
число обращений, связанных с переселением граждан из 
аварийного и ветхо-
го жилья.

Полученные об-
щественными контр-
олерами в сфере ЖКХ 
результаты подтвер-
ждаются и данными 
опроса ВЦИОМ. «Не-
смотря на то, что рей-
тинг самых волную-
щих население про-
блем в последнее вре-
мя возглавили эконо-
мика, инфляция, си-
туация на рынке тру-
да и, как ни странно, 
внешняя политика, 
проблемы ЖКХ оста-
ются в десятке акту-
альных тем», — заме-
чает генеральный ди-
ректор фонда Константин Абрамов. 

Действительно, если смотреть конкретные цифры от-
чета ВЦИОМ, можно увидеть уже знакомые факты: боль-
ше всего люди недовольны высокими тарифами на жи-
лищные (73 процента) и коммунальные услуги (64 про-
цента). А чуть меньше половины граждан не устраивает 
качество этих самых услуг. 

«Каждый второй житель страны, который самостоя-
тельно платит за ЖКУ, отмечает, что рост тарифов — значи-
телен. При этом в целом положением дел в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве в своем городе или селе недовольны 
две трети населения, — уточняет Константин Абрамов. Аб-
солютно все устраивает лишь девять процентов граждан».

Эксперты резюмируют: дело не только в высоких 
расценках на услуги ЖКХ, хотя это, безусловно, одна 
из главных претензий россиян. «Люди не понимают, 
как рассчитываются тарифы, а по мере роста платежей 
не видят улучшения качества услуг, — говорит Светлана 
Разворотнева. — Так что какими-то отдельными шагами 
ситуацию вряд ли можно улучшить. Проблему нужно 
решать в комплексе, непременно 
увязывая повышение тарифов с ростом качества 
услуг».

Реформа В Самарской области интегрируют систему 
образования с наукой и промышленным производством

Заявка 
на высшую лигу 
Ирина Чечурина, Самара 

В 
регионе завершается со-
здание объединенного 
университета, который 
намерен претендовать 
на место в топ-100 луч-

ших вузов мира. 
До слияния в одно юридиче-

ское лицо — Самарского государ-
ственного аэрокосмического уни-
верситета имени академика С.П. 
Королева и Самарского госуни-
верситета — остались считаные 
дни. Эту информацию подтверди-
ли на первом совместном заседа-
нии ученых советов двух вузов, 
который дал старт подготовки 
конференции по выборам ученого 
совета уже нового университета. 

Обращаясь к коллегам, ректор 
СГАУ Евгений Шахматов подчер-
кнул, что проводимая сегодня в 
России реформа системы высшего 
образования предполагает кон-
центрацию усилий, направлен-
ных на повышение конкуренто-
способности отечественных вузов 
на мировой арене. На недавнем 
всероссийском совещании с рек-
торами вузов, которое прошло 
под председательством министра 
образования и науки РФ Дмитрия 
Ливанова, было заявлено, что 
«верхушку» высшей школы в на-
шей стране составят не более 50 
мощных научно-образовательных 
центров, в том числе объединен-
ный самарский университет. Для 
этих учебных заведений приори-
тетным будет магистерское обра-
зование с аспирантурой и подго-
товкой кадров.

Будет и «вторая лига», для ко-
торой в каждом регионе выделят 
один опорный вуз, — всего по стра-
не их будет около сотни. В третий 
«эшелон» войдут около 700 отра-
слевых институтов и академий, 
которые будут выпускать только 
бакалавров. Исходя из рейтинга 
вуза, будет определяться и размер 
его бюджетного финансирования, 
поэтому так важно оперативно ре-
шить все организационные вопро-
сы. 

На сегодня процесс слияния 
двух ведущих университетов ре-
гиона идет в строгом соответст-
вии с графиком. И если на началь-
ном этапе их объединение вызы-
вало некоторые опасения, то уже 
вскоре стало понятно, что такая 
синергия возможностей всем пой-
дет только на пользу. Самарский 
университет сохранит статус на-
ционального исследовательского 
университета и позиции в топ-15 
вузов России. В новом научно-
образовательном центре будут 
развиваться и фундаментальные 
науки, и гуманитарный блок, ко-
торый необходим вузу, претенду-
ющему на попадание уже в рей-
тинг «100 лучших вузов мира». Та-
ковы планы на будущее.

Пока же, как заверяют в ректо-
рате, реорганизация никак не от-
разится ни на студентах, ни на 
преподавателях: они продолжат 
учебу и работу на своих местах, но 
уже в составе объединенного уни-
верситета. Не претерпят сущест-
венных изменений в течение учеб-
ного года и составы существую-
щих кафедр и факультетов. В то же 
время объединение позволит зна-
чительно улучшить качество об-
разования и сделать новый уни-
верситет привлекательным не 
только для абитуриентов Самар-
ской области, но и для студентов 

из других регионов, ближнего и 
дальнего зарубежья. 

Если говорить о «второй лиге», 
то от Самарской области на место 
в ней сможет претендовать мощ-
ный технический университет, со-
здать который планируют на базе 
архитектурно-строительного 
(СГАСУ) и политехнического 
(СамГТУ) вузов. К слову, уже в 
этом учебном году «политех» при-
нял больше студентов, чем в прош-
лом, а средний балл ЕГЭ при посту-
плении увеличился на 3—4 пози-
ции. Создание же объединенного 
технического университета рас-
ширит возможности в реализации 
научных программ по созданию 
конкурентоспособных инноваци-

онных продуктов и технологий. 
Кстати, среди его последних раз-
работок в производстве продуктов 
питания самарцы уже смогли оце-
нить элитные сыры и вина. 

Говоря о проблеме импортоза-
мещения, губернатор Самарской 
области Николай Меркушкин от-
метил, что сейчас конкуренция на 
мировом уровне становится все 
более агрессивной. Поэтому необ-
ходимо восполнить потери прош-
лых лет и стать новыми лидерами 
в принципиально важных направ-
лениях. В качестве примера он 
привел авиацию и освоение кос-
моса.

— Сейчас стоит задача создать 
новые продукты и технологии, ко-
торые будут востребованы в тече-
ние нескольких десятков лет, — 
подчеркнул глава региона. — Это 
непростая задача: ведь у нас много 
отраслей и направлений, в кото-
рых зависим от зарубежной про-
дукции. В этом вопросе мы сильно 
отстали, и надо наверстывать упу-
щенное. Для этого мы и создаем 
систему образования нового типа, 
включающую все этапы от школь-
ной парты до производства.

Примечательно, что идею объ-
единения вузов и создание на их 
базе мощных научно-образова-
тельных центров поддержал и лау-
реат Нобелевской премии по фи-
зике, академик РАН Жорес Алфе-
ров. В ходе своего визита в Самару 
он обсудил с руководством регио-
на подготовку перспективных 

специалистов на базе СГАУ, почет-
ным профессором которого он яв-
ляется, и выразил заинтересован-
ность в создании уникального для 
Поволжья технополиса «Гагарин-
центр». 

Новый научно-образователь-
ный и технико-внедренческий 
комплекс расположится на пло-
щадке, прилегающей к комплексу 
сооружений, возводимых в Сама-
ре к ЧМ-2018 по футболу. На пло-
щади в 93 гектара построят меж-
вузовский кампус и технопарк, в 
которых одновременно смогут об-

учаться, работать и проживать 
около 10,5 тысячи человек. По 
сути, это будет новый район горо-
да, где науку и высокоразвитое 
производство интегрируют в еди-
ное пространство. 

Реализацию проекта, стоимо-
стью 26 млрд рублей, будут кури-
ровать четыре федеральные 
структуры: министерство образо-
вания и науки, минпромторг, Ро-
скосмос и минобороны. Сдать 
первую очередь «Гагарин-центра» 
планируют в 2018 году. 

А уже 1 сентября 2016 года пер-
вых воспитанников в Самаре при-
мет Центр для одаренных детей. 
Интернат, в котором ученики с 
8-го по 11-й класс будут жить на 
полном государственном обеспе-
чении, построят в одном из живо-
писных районов на берегу Волги. 
Критерии конкурсного отбора бу-
дущих гениев, а поступать сюда 
сможет молодежь не только из Са-
марской области, но и других рос-
сийских регионов, всего два: та-
лант и нацеленность на успех. 

Перенастройка системы обра-
зования была бы не полной без ее 
ключевого звена — подготовки 
квалифицированных рабочих ка-
дров. Важность этого постоянно 
подчеркивают в Центре, но имен-
но регионы сегодня больше всего 
заинтересованы в хорошо выстро-
енной системе среднего специаль-
ного образования, ведь от нали-
чия квалифицированных рабочих 
напрямую зависит успешность 
промышленного производства. 
Однако далеко не все готовы вкла-
дываться в подготовку кадров ор-
ганизационно и финансово. Са-
марская же область еще в 2014 
году направила в систему средне-
го профобразования наибольший 
среди всех регионов ПФО объем 
финансирования. Сегодня здесь 
функционируют 88 учреждений 
СПО, в которых учатся около 65 
тысяч человек. Программы сред-
него профобразования реализуют 
и 18 вузов губернии. 

Интересен также опыт Самар-
ской области по развитию госу-
дарственно-частного партнерст-
ва, результатом которого стало со-
здание ресурсных центров. В них 
студенты могут проходить пра-
ктику на дорогостоящем оборудо-
вании, которое учреждения сред-
него профессионального образо-
вания (СПО) сами приобрести не 
в состоянии. Повышению качест-
ва подготовки специалистов и во-
влечение их с первых дней учебы в 
производство способствует то об-
стоятельство, что большинство 
училищ области были переданы 
минобразования профильным 
министерствам: медицинские — 
минздраву, промышленные — мин-
прому, аграрные — минсельхозу. 
Кроме того, все колледжи и техни-
кумы региона на 100 процентов 
обеспечены кадрами, в то время 
как в других областях Поволжья 
найти опытных преподавателей 
большая проблема. 

Нет у большинства выпускни-
ков СПО и проблем с трудоу-
стройством, поскольку многие го-
товятся по целевым наборам стро-
ительных компаний, предприятий 
Роскосмоса, Ростехнологий, круп-
ных иностранных фирм, работаю-
щих в регионе, таких как Bosch и 
Schneider Electric. Это помогает 
устанавливать взаимовыгодные 
связи между бизнесом и учебны-
ми заведениями, а студентам, об-
учающимся по приоритетным на-
правлениям, получать дополни-
тельные стипендии. 

В результате реализуемого 
комплекса мер в учебных заведе-
ниях Самарской области за по-
следние два года на четверть со-
кратилось число бюджетных мест 
гуманитарного профиля — их отда-
ли техническим направлениям. А 
значит, система образования пе-
рестает производить дипломиро-
ванных безработных, переориен-
тировавшись на подготовку ка-
дров, востребованных региональ-
ной экономикой.

Система образования переориенти-
ровалась на подготовку кадров, 
востребованных региональной 
экономикой.

Акцент

В новом научно-образователь-
ном центре будут развиваться 
фундаментальные науки 
и гуманитарный блок

Люди не понимают, 
как рассчитывают-
ся тарифы на услуги 
ЖКХ и не видят 
вместе с ростом цен 
повышения 
качества 
обслуживания, 
говорят эксперты

1

На что у вас уходит больше всего денег? 
Участвуйте в опросе на сайте
www.rg.ru/art/1174153

КСТАТИ
Историк из Самары Сергей Кочережко стал победителем всероссийско-
го конкурса «Учитель года-2015» . Главный приз — большой хрусталь-
ный пеликан — лучший педагог страны получил из рук главы минобрна-
уки Дмитрия Ливанова, заместителя председателя правительства 
Ольги Голодец, ректора МГУ Виктора Садовничего. Среди учеников учи-
теля самарской гимназии №1 есть «стобалльники» по ЕГЭ и призеры 
всероссийских олимпиад.

Германия нуждается 
в российских 
ресурсах /стр. 5
Трудоустройство 
студентов снизит налог 
на прибыль /стр. 7
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ДУМА Депутаты и эксперты 
обсудили отношения 
России с Западом

На развилке

Татьяна Замахина

КАК УЛУЧШИТЬ осложнившиеся отношения РФ с Запа-
дом, рассуждали участники «Открытой трибуны» в Гос-
думе. Стимулом для этого, не исключил спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин, могут быть действия России в Сирии, 
они способны восстановить международное сотрудниче-
ство. 

Реакция на операцию РФ «самая разная — от горячей 
поддержки до резкого осуждения», сказал Нарышкин, 
открывая заседание. Он обратил внимание на то, что в 
западной прессе сейчас много прогнозов по поводу того, 
какую сторону будут разворачиваться векторы полити-
ки в связи с событиями на ближневосточном направле-
нии. Задумались, по его словам, на Западе и о причинах 
сирийского кризиса. «Часть экспертов критикует руко-
водство США не только за провал так называемой «араб-
ской весны», но и за все новые и новые просчеты админи-
страции Обамы», — заметил спикер Госдумы.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский сравнил дейст-
вия РФ в Сирии с легендарным Брусиловским прорывом. 
Это хорошая возможность объединить международное 
сообщество против общего врага, оценил директор Ин-
ститута США и Канады РАН Сергей Рогов. Этим «Барма-
леем» как раз и может стать международный терроризм, 
тоже прибег к сравнению он.

Говорили политологи и о том, что сулят нам предстоя-
щие выборы президента США. Рогов, в частности, дал не-
утешительный прогноз — ужесточение отношений лет на 
десять вперед. Причем в глобальном смысле даже не важ-
но, кто победит. Нынешнее поколение республиканцев 
малограмотно в вопросах внешней политики, отметил 
эксперт. Если же победу одержит Хиллари Клинтон, то 
улучшений тоже ждать не стоит — ее позиция не отлича-
етсяточки зрения неоконсерваторов.

Политолог Федор Лукьянов считает, что США «пре-
бывают в глубоком замешательстве». Европа, по его сло-
вам, тоже стоит на развилке. «Никто не знает точно, что 
нужно делать с евроинтеграцией, — заметил эксперт, — 
назрел кризис политической модели, кризис парламен-
таризма. Все больше заявляют о себе популистские 
силы».

Вместе с тем на Западе растет понимание того, что 
путь конфронтации с РФ ведет «в никуда», поделился на-
блюдениями замглавы МИД России Алексей Мешков. 
«Надо отметить, что если совсем недавно наши партне-
ры на Западе выстраивали свою политику через полити-
ку конфронтации, — сказал он. — Сегодня же все больше и 
больше политиков и бизнесменов, которые считают, что 
есть крайняя необходимость для европейских стран со-
трудничать с Россией».

Возможности для этого есть. Как заявил Мешков, Ев-
разийская экономическая комиссия в ближайшее время 
передаст Европейской комиссии предложения по вопро-
су сопряжения интересов в экономике. 

Выход есть как из политической конфронтации, так и 
из экономической. В том числе благодаря той конструк-
тивной программе, которую Россия предложила по все-
му спектру проблем, убежден Мешков. «В военно-поли-
тическом плане — это создание единой и неделимой си-
стемы безопасности: принять юридически обязываю-
щий документ об этом», — сказал он. Замглавы МИД Рос-
сии напомнил о предложении Владимира Путина сфор-
мировать единое гуманитарное и экономическое про-
странство от Атлантики до Тихого океана.

ДИСКУССИЯ Клуб «Валдай» 
обсудит проблемы войны 
и мира в XXI веке

Искать ответ 
на угрозы

Виталий Петров

С 19 ПО 22 ОКТЯБРЯ в Сочи 
пройдет XII ежегодное заседа-
ние Международного дискусси-
онного клуба «Валдай». Вчера 
на пресс-конференции руково-
дители оргкомитета клуба рас-
сказали о программе предстоя-
щего мероприятия и его участ-
никах. 

В этом году центральной те-
мой обсуждения станет пробле-
матика войны и мира в новом 
столетии. Аллюзия к названию 
романа Льва Толстого выбрана 
не случайно: в начале XIX века 
мир также переживал масштаб-
ный кризис всей системы меж-
дународных отношений. Сегод-
няшние вызовы, стоящие перед 
населением планеты, не менее 
значительны. По сути, растущая 
конфликтогенность современ-
ного мира является следствием 
смены эпох. Количество и 
острота конфликтов растут, в 
них вовлекаются великие дер-
жавы с несовпадающими инте-
ресами. 

В связи с этим есть острая не-
обходимость обсудить на эк-
спертной площадке сегодняш-
нюю ситуацию в мире. «Мы по-
говорим о том, как будут разви-
ваться угрозы и управление 
войной и миром, о том, что в 
конце концов является для че-
ловека более естественным со-
стоянием — мир или война», — 
рассказал председатель совета 
фонда развития и поддержки 
клуба «Валдай» Андрей Быст-
рицкий. 

По словам главного редакто-
ра журнала «Россия в глобаль-
ной политике» Федора Лукьяно-
ва, и без последних событий 
было очевидно, что проблема 
войны и мира вернулась в пол-
ном объеме. «Старая система 
международных отношений пе-

реживает кризис, и никто не мо-
жет сказать, какой будет новая. 
Представляется необходимым 
создать иной баланс сил, кото-
рый при необходимости можно 
будет корректировать, погово-
рить о создании механизмов, 
которые позволяли бы купиро-
вать наиболее острые конфлик-
ты», — пояснил эксперт. 

Участникам конференции 
будет предложено проанализи-
ровать, насколько часто и в ка-
ких формах будет применяться 
военная сила в предстоящие де-
сятилетия, насколько вероятна 
«большая» война. Будут постав-
лены вопросы о роли диплома-
тии, коммуникаций и экономи-
ческой взаимозависимости в 
современном мире. Завершит 
конференцию пленарное засе-
дание «Вместе против угроз: 
преодолеть рознь во имя всеоб-

щего прогресса». Кроме того, в 
рамках конференции пройдет 
несколько специальных сессий. 
В частности, одна из них будет 
посвящена ситуации на Ближ-
нем Востоке, в связи с чем руко-
водство оргкомитета ожидает 
немало экспертов из этого реги-
она. 

На сегодняшний момент в ра-
боте клуба предполагается 
участие 129 человек, из кото-
рых 88 иностранцев и 41 рос-
сийский участник. 

По мнению ректора МГИМО 
МИД РФ Анатолия Торкунова, в 
нынешних непростых междуна-
родных условиях дипломатия 
способна, используя свой бога-
тый опыт, решать многие вопро-
сы. В качестве недавних приме-
ров ректор привел усилия ди-
пломатов в урегулировании 
проблемы вывоза сирийского 
химоружия. «Это были дипло-
матические переговоры, когда 
удалось решить проблему неси-
ловым образом», — отметил Тор-
кунов. Он сообщил, что на засе-
дании клуба «Валдай» эксперты 
подумают над тем, как в совре-
менных условиях дипломатия 
могла бы добиться серьезного 
прорыва в нынешней непростой 
ситуации, которая сложилась 
из-за ряда кризисов.

Примечательно, что в этом 
году организаторы междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай» планируют уделить 
особое внимание рынкам обра-
зования, науки и культуры. Рек-
тор Высшей школы экономики 
Ярослав Кузьминов назвал их 
«новыми объединяющими рын-
ками». «Есть вещи, которые по-
зволяют сохранять диалог даже 
в условиях жесткого противо-
стояния интересов. Все страны 
заинтересованы в сохранении и 
развитии этих рынков», — поя-
снил он. 

Состоятся и традиционные 
для заседаний Клуба встречи с 
представителями руководства 
России. Ожидается, что в ди-
скуссии примут участие ряд из-
вестных российских политиков, 
в частности руководитель адми-
нистрации президента Сергей 
Иванов, первый зампред прави-
тельства Игорь Шувалов, ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров. Руководство оргкоми-
тета надеется, что на пленарном 
заседании дискуссионного клу-
ба «Валдай», как и в прошлые 
годы, с большой речью высту-
пит президент Владимир Путин. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

В работе клуба заявлено участие 
129 экспертов, из которых 88 
 иностранцы и 41 из России. 
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ЭНЕРГЕТИКА «Газпром» 
возобновил поставки газа 
на Украину

Краны открыты

Тарас Фомченков

ПОСЛЕ трехмесячного переры-
ва «Газпром» начал поставки 
газа на Украину. Всего в октябре 
Киев получит около 2 миллиар-
дов кубометров газа, для чего 
еще в пятницу «Газпрому» были 
переведены 234 миллиона дол-
ларов. Однако, считают экспер-
ты, заявленных к покупке объе-
мов газа может не хватить для 
того, чтобы Украина без про-
блем пережила наступающую 
зиму.

Причина в том, что на данный 
момент Киев закачал в подзем-
ные газовые хранилища (ПХГ) 
немногим более половины тре-
буемых объемов «голубого то-
плива». По данным Ассоциации 
европейских операторов под-
земных газовых хранилищ, на 11 
октября 2015 года в ПХГ Украи-
ны было закачано 15,801 милли-
арда кубов газа. Таким образом, 
Украине осталось закачать еще 
как минимум миллиард, чтобы 
полностью закрыть свои потреб-
ности на зиму. 

По оценкам российских эк-
спертов, для беспроблемного 
прохождения отопительного се-
зона Киеву необходимо как ми-
нимум на 2 миллиарда кубов 
больше. В этой ситуации, счита-
ет директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин, 
Россия приводит цифры, исходя 
из холодной зимы — так называе-
мые гарантированные цифры 
поставок, обеспечивающих нор-
мальное прохождение сезона. А 
Украина в свою очередь опери-
рует значениями, исходя из дан-
ных прошлого года. И «Газпром», 
являющийся надежным постав-
щиком топлива в Старый Свет, в 
этой ситуации гораздо более ре-
алистичен. 

Вполне возможно, что имен-
но эта нестыковка и привела на-
кануне к тому, что вице-прези-
дент Еврокомиссии по энергосо-
юзу Марош Шефчович очень 
просил оперативно начать за-
качку газа. «Это особенно важно 
ввиду приближающегося зимне-
го периода, необходимости даль-
нейшего наполнения подземных 
хранилищ Украины до конца ок-
тября, обеспечивая тем самым 

безопасность поставок газа 
украинским потребителям, а 
также надежный транзит в Евро-
союз», цитируют международ-
ные информационные агентства 
европейского чиновника.

Перечисленные 234 миллио-
на долларов — около половины от 
той суммы, которые готов предо-
ставить Украине Евросоюз для 
того, чтобы обеспечить закупки. 
И все равно остается вопрос — 
хватит ли газа для зимы Киеву 
или нет?

Хватит, если 1 января насту-
пит лето, считает Сергей Пикин. 
Сейчас в ПХГ 15,8 миллиарда, 
Украина перечислила средств 
на закупку еще около миллиар-
да кубометров, то есть в итоге 

получится 16,8 миллиарда, под-
считал эксперт. «Это практиче-
ски график 2014 года. Тогда, на-
помню, они исходили из того, 
что возьмут недостающее за 
счет реверса из Европы и допол-
нительных закупок газа из Рос-
сии», — напоминает Сергей Пи-
кин.

Насчет 500 миллионов долла-
ров кредита тоже интересная 
история, продолжает он: «Все 
пишут, что Европа деньги выде-
лила. Однако я, например, видел 
только, что Европейский банк 
реконструкции и развития выде-
лил только 300 миллионов дол-
ларов, а другие деньги, получа-
ется, еще не поступили».

Исходя из этого, Украина, 
уверен эксперт, будет эконо-
мить. «В первом квартале 2016 
года цена на газ может быть еще 
ниже. В итоге второй миллиард 
кубометров наши соседи могут 
стараться потребить в следую-
щем году», — резюмировал он.

ИНТЕРНЕТ 
Сайты с информацией 
о «спайсах» будут 
блокировать до суда

Сеть без дури

Ярослав Николаев

В МИНКОМСВЯЗИ предложили блокировать сайты 
с информацией о психоактивных наркотиках «спайсах» 
без судебного решения. Если инициатива будет поддер-
жана, технических проблем с прекращением доступа 
к таким порталам быть не должно, обещают эксперты 
«Российской газеты».

Инициатива ведомства содержится в законопроекте, 
который вносит изменения в федеральный закон «Об ин-
формации, информационных технологиях и о защите ин-
формации». Проект документа размещен на едином пор-
тале нормативно-правовой информации.

В последнее время все большую угрозу для граждан 
России приобретают новые потенциально опасные пси-
хоактивные вещества, несущие значительный вред не 
только личному здоровью лиц, их употребляющих 
(вплоть до летального исхода), но и общественному здо-
ровью в целом. Употребление наркотиков и «спайсов» не 
может быть личным делом, ведь на их почве совершают-
ся преступления и падает общественная мораль.

В Интернете содержится большое количество сайтов 
с противоправной информацией. Пока сведения о таком 
интернет-ресурсе станут известны правоохранителям 
и дойдут до Фемиды, могут быть потеряны сотни жизней 
и искалечены тысячи судеб. Сегодня же без решения суда 
могут быть заблокированы только сайты, содержащие 
детскую порногра-
фию, призывающие 
к экстремизму, а так-
же пропагандирую-
щие самоубийства 
и наркотики (без 
описания процесса 
их получения). Эту 
правовую лакуну на-
мерены ликвидиро-
вать в минкомсвязи.

«Принимая во 
внимание высокую 
степень угрозы для 
здоровья граждан, 
которую несет употребление новых потенциально опа-
сных психоактивных веществ, целесообразно распро-
странить действие внесудебного порядка ограничения 
доступа на территории РФ на интернет-ресурсы, разме-
щающие информацию о способах, методах разработки, 
изготовления и использования новых потенциально опа-
сных психоактивных веществ, а также их прекурсоров, 
местах приобретения таких веществ», — говорится в поя-
снительной записке к законопроекту. Если он будет при-
нят, то изменения вступят в силу в марте 2016 года.

Как рассказал «Российской газете» руководитель ин-
формационно-аналитического агентства TelecomDaily 
Денис Кусков, технических проблем с блокировкой опа-
сных сайтов у государства возникнуть не должно. «У Ро-
скомнадзора, который осуществляет надзорные фун-
кции за этим сегментом, есть возможность блокировать 
такие порталы без промедлений», — отмечает эксперт.

Инициативу минкомсвязи он встретил с понимани-
ем: в общественной жизни есть вещи, которые требуют 
скрупулезного правового анализа. К примеру, споры об 
авторских правах, которые могут быть решены как до 
суда, так и по его решению. Но проблемы, связанные 
с общественным здоровьем, необходимо решать макси-
мально оперативно, уверен Денис Кусков.

Напомним, что в прошлом году в России было забло-
кировано 4,5 тысячи интернет-ресурсов, из них порядка 
80 процентов содержали материалы экстремистского 
характера.

Награда Нобелевскую премию по экономике получил Энгус Дитон 
за исследования потребительского выбора и богатства

Сколько стоит счастье
Василий Миронов 

Л
ауреатом Нобелев-
ской премии по эко-
номике в 2015 году 
стал англо-американ-
ский экономист Эн-

гус Дитон. Об этом объявили в 
понедельник в шведской Коро-
левской академии наук. Ученый 
занимается изучением потреби-
тельского выбора и богатства. 
Эксперты отмечают, что Нобе-
левский комитет не просто так 
решил выделить в этот раз имен-
но эти темы.

«За его анализ потребления, 
бедности и благосостояния», — с 
такой формулировкой Энгусу 
Дитону была присвоена самая 
престижная награда в области 
экономики.

«Чтобы формировать эконо-
мическую политику, которая 
обеспечивала бы богатство об-
щества и способствовала сокра-
щению бедности, нужно пони-
мать причины потребительского 
выбора. Больше, чем кто бы то ни 
было, в этом продвинулся Энгус 
Дитон», — говорится в сообщении 
Нобелевского комитета.

Будущий ученый родился 19 
октября 1945 года в столице Шот-
ландии, Эдинбурге. Впоследст-
вии он получил степени бакалав-
ра и магистра искусств, а также 
доктора философии в Кембрид-
же.

Труды Дитона были посвяще-
ны трем основным темам: как по-
требители распределяют свои 
расходы между различными бла-
гами (товарами и услугами), ка-
кая часть общественного дохода 
расходуется, а какая отправляет-
ся на сбережения, а также как из-
меряется богатство и бедность.

Примерно 6250 долларов в 
месяц — таков порог дохода, при 
превышении которого человек 
перестает получать удовольст-
вие от денег. Этот тезис выдвинул 
Дитон в своем совместном труде 
с психологом Даниэлем Канема-
ном (также нобелевский лауре-
ат) о взаимосвязи богатства и 
счастья. Ученые утверждали, что 
деньги приносят счастье только 
до определенного уровня благо-

состояния. При этом, сокраще-
ние доходов домохозяйств при-
носит дискомфорт и чувство неу-
веренности.

Их исследования основаны на 
изучении результатов опросов 
десятков тысяч респондентов. В 
том числе исследовалась разни-

ца между потребительским пове-
дением домохозяйств относи-
тельно бедных и относительно 
богатых.

В своей работе ученые сдела-
ли вывод о том, что разработка 
эффективной экономической 
политики, которая бы способст-

вовала сокращению бедности 
среди населения и повышению 
благосостояния людей, требует 
понимания принципов потре-
бления на уровне одного челове-
ка.

Первой работой Дитона, полу-
чившей широкую популярность, 
стала «Almost Ideal Demand 
System» (Почти идеальная систе-
ма спроса, 1980 год), написанная 
совместно с Джоном Мэллбауэ-
ром. Именно с ней начинаются 
его исследования потребитель-
ского спроса.

С именем новоиспеченного 
нобелевского лауреата связыва-
ют «Парадокс Дитона», называе-
мый также «избыточным сглажи-
ванием». Это ситуация, когда при 
изменениях в доходах перемены 

в потреблении происходят в не-
достаточной степени.

Последняя изданная книга Ди-
тона, как отмечали критики, пре-
исполнена оптимизма. Его ос-
новные доводы заключаются в 
том, что современный экономи-
ческий не так уж плох: раньше 
все было куда хуже. Если посмо-
треть на сухие цифры, реальный 
средний уровень благосостояния 
в обществе постоянно растет. 
Причем приличными темпами.

«В течение тысячелетий мил-
лионы людей если не умирали в 
детстве, то влачили жизнь в нище-
те. До трети населения средневе-
ковой Европы скашивали эпиде-

мии чумы. Всего два века назад 
свирепствовала оспа. Еще до сере-
дины 20-х годов прошлого века 
европейцев и американцев косил 
диабет, до середины 40-х — тубер-
кулез, в начале 50-х детей калечил 
полиомиелит. Мы продвигались 
вперед с боями (которые вели на-
ука, медицина и общество), и вот 
результат: с 1900 года до нашего 
времени средняя продолжитель-
ность жизни в развитых странах 
увеличилась на 30 лет! Если эта 
тенденция сохранится, то к 2050 
году в Японии и в Австралии сред-
няя продолжительность жизни 
достигнет 100 лет! Еще в 1981 
году 42 процента населения Зем-
ли вынуждено было жить на 1 дол-
лар в день. Сейчас — только 14 
процентов», — пишет он в своей 
книге «Великое избавление: здо-
ровье, богатство и происхожде-
ние неравенства».

Одной из главных опасностей 
в современном экономическом 
строе он называет увеличение 
разрыва между богатыми и бед-
ными. Эта тема на протяжении 
многих лет являлась причиной 
споров многих экономистов с 
мировым именем. Те из них, кто 
выступает за сохранение высо-
кой степени неравенства, указы-
вают, что наличие неравенства 
стимулирует людей проявлять 
экономическую активность. 
Иными словами, хотеть стать бо-
гатыми. И если бы не это — про-
гресс бы не шел нынешними тем-
пами.

Судя по всему, Нобелевский 
комитет сейчас так не думает, за-
мечает руководитель направле-
ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников. «Если по-
смотреть на плотность информа-
ционного потока по этой теме, 
например, исследований Между-
народного валютного фонда, Все-
мирного банка и так далее в по-
следнее время, можно увидеть, 
что эта тема сейчас очень востре-
бована. Вопрос неравенства по 
доходам в современном мире 
сейчас считается одним из глав-
ных структурных ограничений 
устойчивого роста мировой эко-
номики», — говорит эксперт.

Нобелевский комитет назвал глав-
ную проблему современной эконо-
мики: неравенство доходов.

Акцент

 Удовольствие от денег чело-
век перестает получать 
при доходе выше 6250 
долларов в месяц

Хватит ли Украине 
российского газа 
на всю зиму, станет 
ясно только в декаб-
ре 2015 года, 
считают эксперты

Около 4,5 тысячи 
сайтов с противо-
правной информа-
цией было заблоки-
ровано в России 
в прошлом году

Законопроект читайте на сайте
www.rg.ru/art/1174418

Публикацию комментирует 
Алексей Лосихин
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Б
ывает ли так, чтобы время 
от оформления зарплаты 
до ее зачисления на бан-

ковские карты сотрудников за-
нимало всего 15 — 20 минут? 
Никакой мистики — это стало 
уже привычным для компаний, 
которые реализовали зарплат-
ный проект в Сбербанке. 

Говорят, 
что оформление 
зарплатного проекта — 
это долго и тяжело

М н о г и х  о с т а н а в л и в а е т 
страх перед переменами. Это 
легко понять: чтобы запустить 
зарплатный проект, нужно на-
ладить новый процесс зачи-
сления зарплаты, освоить но-
вое программное обеспече-
ние, быть готовым к вероят-
ным сбоям и стрессу на не-
сколько месяцев… Во всяком 
случае, такую картину рисует 
бухгалтерия, на плечи кото-
рой ляжет основная нагрузка. 
Так не лучше ли оставить все 
как есть? 

Безусловно, многое зависит 
от того, какому банку вы дове-
рите выплату зарплаты своим 
сотрудникам. 

Как выбрать банк 
под зарплатный проект? 

Как правило, при выборе бан-
ка под зарплатный проект имеют 
значение такие критерии, как: 

банкоматов

ность зачисления средств

служивания как для руко-
водства и бухгалтера, так и 
для сотрудников компании 

Зарплатный проект 
от Сбербанка 

На выбор в пользу Сбербанка 
часто влияет не только широкая 
сеть отделений и банкоматов, но 
и привлекательная комиссия за 
зачисление средств, а также на-
личие персонального менедже-
ра по зарплатному проекту. 
Удовлетворенность зарплатным 
проектом Сбербанка, согласно 
опросу среди его клиентов, се-
годня составляет 77%*.  

 Важно, что гарантированное 
время перечисления зарплаты 
в Сбербанке — не больше 90 ми-
нут, но, как правило, зарплата 
приходит из банка на карты 

сотрудников примерно через 
15—20 минут после того, как 
бухгалтер загрузит все необхо-
димые документы в онлайн-
систему «Сбербанк Бизнес Он-
лайн»**. Главное — предоста-
вить корректно оформленные 
документы. 

Как зарплатный проект 
может повысить 
лояльность сотрудников?

Качественный зарплатный 
сервис может стать залогом 
лояльности. Ведь быстрое и 
своевременное зачис ление 
зарп латы — это, возмож но, 
одна из причин, почему люди 
не спешат искать новое место 
работы. 

Этим возможности держате-
лей банковских карт Сбербанка 
не ограничиваются. В их распо-
ряжении также доступные отде-
ления и банкоматы, возмож-
ность получить предодобренное 
предложение по кредитной кар-
те, привлекательные процен-
тные ставки по потребитель-
ским кредитам и ипотеке, бону-
сная программа «Спасибо от 
Сбербанка», удобные платежи и 
переводы через удаленные сер-
висы и еще множество продук-
тов и услуг.

Почему работать 
со Сбербанком удобно?

Во-первых, вашему бухгалте-
ру не придется заставлять со-
трудников вручную заполнять 
заявление на зарплатную карту. 
Кроме того, отныне ему не при-
дется тратить время на дорогу в 
банковский офис и возиться с 
оформлением платежных доку-
ментов. Станет гораздо меньше 
бумажной работы: не нужно 
постоянно складировать анкеты 
сотрудников для оформления 
карт и отвечать за их хранение. 

Бухгалтер получит возмож-
ность отслеживать все этапы об-
работки реестра на зачисление в 
«Сбербанк Бизнес Онлайн». Бо-
лее того, в той же системе он те-
перь сможет управлять  денеж-
ными средствами на расчетном 
счете в режиме 24/7, а при необ-
ходимости — экспортировать 
электронный реестр из различ-
ных автоматизированных си-
стем бухгалтерского учета. 

Процесс формирования 
зарплаты будет занимать 
гораздо меньше времени!

Получить подробную консультацию о зар-
платном проекте можно, заполнив заявку 
на сайте Сбербанка.

Памятка для руководителей компаний среднего 
и крупного бизнеса

Зачисление зарплаты: 
как уложиться в 15 минут

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России №1481 от 11.08.2015. Реклама.

Подробную информацию о зарплатном проекте — инструменте выплаты заработной платы на счет банковской карты, системе «Сбербанк Бизнес Онлайн», условиях, стоимости и 
перечне необходимых документов для оформления Вы можете получить в отделениях Банка, обслуживающих юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, или на сайте Банка 
www.sberbank.ru. Организатором программы «Спасибо от Сбербанка» является ПАО Сбербанк. С подробной информацией о правилах программы, об Организаторах и правилах прове-
дения акций, количестве поощрений, сроках, месте и порядке их получения, условиями и порядком начисления и списания Бонусов можно ознакомиться на сайте www.spasibosberbank.ru. 
Программа действует с 12.11.2011 г. и не ограничена сроком действия. Изменение условий производится Банком в одностороннем порядке. Информация, представленная в данном мате-
риале, не является публичной офертой.

Акцент

 Обычно зарплата приходит 
на карты сотрудников примерно 
через 15-20 минут после оформления

Акцент

 Быстрое и своевременное зачисле-
ние зарплаты – это, возможно, одна 
из причин, почему люди не спешат 
искать новое место работы

*По данным исследования международного исследовательского центра MARC «Исследование удовлетворенности корпоративных клиентов взаимодействием со Сбербанком», июнь 
2015 года.

**«Сбербанк Бизнес Онлайн» — это система дистанционного банковского обслуживания для юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, позволяющая клиентам Сбер-
банка получать через Интернет широкий спектр банковских услуг.
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ПЕРСПЕКТИВА 
Пенсии в 2016 году будут
равнять по инфляции

Как в магазинах

Александра Воздвиженская

СОЦИАЛЬНЫЙ блок правительства, во главе которого 
стоит вице-премьер Ольга Голодец, выступает за индек-
сацию пенсий в следующем году на величину фактиче-
ской инфляции, то есть на 12 процентов.

«Единая Россия» прежде всего возлагает серьезные 
надежды на работу в первом полугодии, что все планы 
по импортозамещению, по подъему экономики осущест-
вятся, и мы тогда сможем проиндексировать в полном 
объеме пенсии. 12 процентов — это наше пожелание», — 
заявила журналистам Ольга Голодец.

Речь идет о сумме, на которую будет увеличена пен-
сия в будущем году. Согласно действующей редакции 
бюджета, одобренной правительством, индексация пен-
сий в 2016 году должна пройти в два этапа. Первый за-
планирован на 1 февраля (повышение выплат на четыре 
процента), и средства на эти нужды уже заложены в бюд-
жете. Второй этап будет одобрен только в том случае, 
если это позволит сделать ситуация в экономике.

В министерстве финансов уверены, что для более вы-
сокой индексации пенсий (не на четыре, а на 12 процен-
тов) средств в государственной казне не хватит даже при 
оптимистичном сценарии в экономике. Социальный 
блок правительства рассчитывает во что бы то ни стало 
добиться индексации на уровне роста цен.

Ольга Голодец выступает за индексацию пенсий в следую-
щем году на величину инфляции, то есть на 12 процентов.
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ЭКСТРАДИЦИЯ Франция 
выдаст казахского 
банкира России

Бегал от трех 
стран

Иван Петров

ФРАНЦУЗСКОЕ правительство одобрило выдачу бывше-
го председателя казахстанского БТА-банка Мухтара 
Аблязова России. Об этом вчера со ссылкой на адвоката 
банкира Петра Саласа сообщила французская пресса.

По словам защитника, его клиента, находящегося в 
тюрьме «Флери-Мерожис» под Парижем, проинформи-
ровали об этом на прошлой неделе. Адвокат пообещал 
оспорить это решение в Госсовете Франции.

Напомним, Мух-
тара Аблязова задер-
жали в июле 2013 
года на французской 
Ривьере по выданно-
му Интерполом ор-
деру. С тех пор аре-
стант содержится во 
Франции, а его выда-
чи добиваются Рос-
сия, Украина и Ка-
захстан. Россия об-
виняет экс-банкира 
в финансовых махи-
нациях в объеме 

около 5 млрд долларов, Украина — в нелегальных опера-
циях на сумму 400 млн долларов, власти Казахстана об-
виняют Аблязова в хищении 6 млрд долларов. 

В течение августа 2013 года Казахстан, РФ и Украина 
независимо друг от друга, самостоятельно и в соответст-
вии с требованиями национальных законодательств по-
дали запросы об экстрадиции Аблязова из Франции. 
Апелляционный трибунал Лиона рекомендовал удовлет-
ворить запросы России и Украины, установив приоритет 
в выдаче в пользу РФ. Сам Аблязов утверждает, что его 
преследование имеет политические мотивы. Якобы его 
хотят передать Казахстану, где ему угрожает месть за оп-
позиционную деятельность. Казахские власти, однако, 
уверяют, что Аблязов — обыкновенный мошенник, похи-
тивший в БТА-банке миллиарды долларов.

Кстати, французские власти попросили РФ не допу-
стить возможности реэкстрадиции Аблязова в какие-ли-
бо другие страны, явно имея в виду Казахстан. При этом 
в декрете об экстрадиции, подписанном премьер-мини-
стром Франции, особо подчеркивается, что преследова-
ние Аблязова не было организовано по причинам рас-
овым, религиозным, политическим или национальным.

ПОДРОБНОСТИ 
Кто попал в рейтинг 
лучших школ России

Топ из 9 «б»

Ирина Ивойлова

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Ольга Голодец и министр образова-
ния и науки Дмитрий Ливанов представили итоги еже-
годного рейтинга лучших школ страны.

В топе-25 первые пять мест занимают санкт-петербург-
ский Президентский лицей 239, Республиканский центр 
для одаренных детей (Саранск), 57-я школа (Москва), шко-
ла-интернат «Интеллектуал» и СУНЦ им. Колмогорова 
при МГУ. По количеству школ, представленных в рейтинге, 
лидируют Москва, Санкт-Петербург, Татарстан, Челябин-
ская и Московская области. Есть в списке 500 лучших 
школ учебные заведения Крыма.

— В топ-500 попали школы из 81 региона, это говорит о 
том, что школы стали конкурентоспособными. Добротное 
школьное образование становится более доступным — под-
черкнула вице-премьер Ольга Голодец.

Она рассказала, 
что в этом году для 
составления рейтин-
га использовались 
итоги 9-го класса и 
результаты заключи-
тельного и регио-
нальных этапов 
олимпиад. 

— Считаю рейтинг 
честным, справедли-
вым, прозрачным, — высказал свое мнение министр обра-
зования и науки Дмитрий Ливанов. — В 2015 году более 40 
процентов девятиклассников пошли учиться в систему 
среднего профобразования, в рейтинге учитывались и их 
результаты.

Например, если школьник получил на экзамене после 
9-го класса две пятерки или «пять» и «четыре», школе при-
бавлялось 0,7 балла. За две четверки — 0,4 балла. Выше все-
го ценились победы заключительного этапа Всероссий-
ской олимпиады — 10 баллов. 1 балл получали школы, кото-
рые подготовили призера регионального этапа.

В топ-500 появились сельские школы. Причем из отда-
ленных регионов. Впервые составлены рейтинги по на-
правлениям школ. Их 10. И каждый родитель, опираясь на 
рейтинг, а не на сарафанное радио, сможет выбрать для 
своего ребенка ту профильную школу, которая ему больше 
подходит по интересам. Например, если ваш ребенок се-
рьезно увлечен химией или биологией, то в Кировской об-
ласти ему больше всего подойдут Лицей естественных 
наук, лицей 21, школа 37. В Свердловской области это гим-
назия 9, СУНЦ при Уральском федеральном университете. 
Самые высокие результаты по математике в Москве пока-
зывают школы 57, 1329, 2007, 218, лицей «Вторая школа», 
гимназии 1514, 1543 и другие. 

Дмитрий Подлесный, директор Республиканского ли-
цея для одаренных детей, рассказал: «Учиться в лицее на-
учно-технического профиля непросто: в первой половине 
дня обычные уроки, во второй — индивидуальная работа. 
Получается, что физики у нас, например, 12—15 часов в не-
делю. Не все готовы так трудиться».

ИНТЕРНЕТ

Пользователи 
Сети объявили 
«Яндексу» 
войну из-за 
«Кинопоиска»

СТРАННОЕ 
КИНО

Антон Благовещенский

НА ПРОШЛОЙ неделе «Ян-
декс» представил обновленную 
версию «Кинопоиска» — одного 
из российских сайтов, который 
можно назвать легендарным. Но-
вый интерфейс ресурса пришел-
ся не по душе подавляющему 
большинству посетителей, кото-
рые организовали кампанию по 
возвращению старого сайта. И у 
них, как ни странно, получилось.

По словам одного из пользо-
вателей, старый «Кинопоиск» 
был типичным «сайтом начала 
двухтысячных» — он казался за-
путанным, но к нему оказалось 
очень легко привыкнуть. Ресурс 
полюбился множеству поклон-
ников кино, и когда «Кинопоиск» 
осенью 2013 года был куплен 
«Яндексом», это сразу вызвало 
определенное недовольство. Од-
нако настоящая волна негодова-
ния поднялась два года спустя — в 
день выкатки нового дизайна. 
Согласно подсчетам энтузиа-
стов, из общего числа отзывов о 
новом сайте 96 процентов были 
отрицательными. Несмотря на 
то, что на главной странице поя-
вились ссылки на бесплатные он-
лайн-кинотеатры, а дизайн стал 
более лаконичным, зрителям но-
вовведения оказались не по вку-
су. Кому-то не понравился ди-
зайн, кому-то — функциональ-
ность. Была осмеяна невнятная 
система тегов, посетители жало-
вались на отсутствие фильтров 
по фильмам, неработающий по-

иск по актерам. У многих пользо-
вателей потерялись списки филь-
мов, «отложенных» для просмо-
тра в будущем. Самые наблюда-
тельные заметили, что у некото-
рых картин после смены дизайна 
изменился рейтинг. Масла в 
огонь добавило еще и то, что сер-
веры «Кинопоиска» оказались не 
рассчитаны на повышенный ин-
терес — в течение всего дня сайт 
работал с перебоями. Буря кри-
тики нарастала, к ней присоеди-
нился даже один из основателей 
«Кинопоиска» Виталий Таций, 
который назвал перезапуск сер-
виса «провалом». 12 октября в 
«Яндексе» сдались, решив вер-
нуть старый дизайн. Новый ин-
терфейс «Кинопоиска» переехал 
на сайт, где раньше располага-
лась тестовая версия. 

«Яндекс своими действиями 
поставил себя в патовую ситуа-
цию. Он мог вступить в диалог с 
возмущенными любителями 
кино, попутно доводя до ума но-
вый «Кинопоиск», однако вместо 
этого решил откатить все назад. 
Это привело к тому, что он «под-
ставил» тех, кто защищал обнов-
ленный сайт, а обвинителям дал 
понять, что признает свою ошиб-
ку, хотя их обвинения были до-
статочно спорными. Мне бы в та-
кой ситуации оказаться не хоте-
лось», — прокомментировал си-
туацию Герман Клименко, пред-
седатель совета Института раз-
вития Интернета.

По словам Дмитрия Степано-
ва, руководителя направления 
медиасервисов в «Яндексе», раз-
работчики планируют «дораба-
тывать концепцию обновленно-
го «Кинопоиска» вместе с нерав-
нодушными пользователями». 
Он отметил, что бета-версия но-
вого сайта будет работать однов-
ременно со старой, и там можно 
будет смотреть фильмы и сериа-
лы (это было недоступно на 
прежнем «Кинопоиске»). «Нам 
важно сохранить традиции Ки-
нопоиска, который стал домом 
для тех, кто любит кино. Мы бу-
дем очень открытыми и обещаем 
вносить изменения постепенно, 
убедившись, что они оправданы 
и люди к ним готовы», — отметил 
Степанов.

Дороги Госавтоинспекция представила статистику ДТП за 9 месяцев 
этого года 

Трамвай «Авария» 

Владимир Баршев 

П
одведены итоги ава-
рийности за 9 меся-
цев этого года. Ре-
зультаты вы можете 
найти на сайте www. 

gibdd.ru.
А вот анализ этих данных — 

только в «РГ». Итак, за 9 месяцев 
этого года в России произошло 
133 тысячи аварий. Это на 9,6 
процента меньше, чем годом ра-
нее за тот же период времени. В 
этих авариях погибли 16,6 тыся-
чи человек. Это на 15 процентов 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Для сравне-
ния за 9 месяцев прошлого года 
произошло 146 тысяч аварий, в 
которых погибли 19 тысяч чело-
век. При этом в прошлом году ко-
личество аварий сократилось не-
значительно, а количество по-

гибших даже выросло по сравне-
нию с данными 2013 года.  

То есть этот год можно счи-
тать удачным. Количество ава-
рий, а также количество погиб-
ших в них людей — сокращается. 
Причем рекордными темпами. 
Виной или заслугой тому служат 
две вещи: введение жесткого на-
казания за управление в нетрез-
вом виде и регулярно проводи-

мые мероприятия по выявлению 
нарушителей. 

Что касается первого факто-
ра, то в статистике не все так ра-
дужно, как бы хотелось. Количе-
ство пьяных водителей — винов-
ников аварий снизилось. Но бес-
покоит другое — выросло количе-
ство аварий по вине водителей 
автобусов. Причем выросло оно 
благодаря тому, что увеличилось 

количество выявленных нетрез-
вых водителей автобусов. 

Таких аварий произошло не 
много за 9 месяцев этого года — 
всего 3,5 тысячи. Но в 41 случае 
водители оказались подшофе. А 
это рост более чем на 20 процен-
тов. Раньше водители автобусов 
вели себя более прилично и за ру-
лем не употребляли. 

Выросло так же и количество 
ДТП по вине водителей трамваев. 
Но это вполне объяснимо. Трам-
вай пользуется у нас в стране без-
условным преимуществом. Но 
когда ему надо уступить кому-то 
дорогу, то водитель этого тран-
спорта по непонятной причине 
забывает правила. В результате 
происходит авария. 

Не менее интересен и расклад 
по аварийным дням и часам. В 
статистике Госавтоинспекции 
приводятся даже такие данные. 

Итак, по всем дням недели 
наблюдается сокращение ава-
рийности. А в субботу и воскре-
сенье оно вообще выдающееся — 
более чем на 11 процентов. 

В то же время в некоторые 
часы на дорогах появляться 
просто противопоказано. Напри-
мер, с 19 до 20 часов. В это время 
происходит большое количество 
аварий. За 9 месяцев этого года 
их зарегистрировано в это время 
более 8,8 тысячи. Выросло коли-
чество аварий в, казалось бы, 
безобидные часы: с 11 до 12 
утра. Если по всем остальным ча-
сам количество аварий сокраща-
ется, то в этом промежутке на-
блюдается рост происшествий 
на полтора процента.  

За 9 месяцев этого года выросло 
количество виновников ДТП среди 
водителей общественного 
 транспорта.

Акцент

 Водители автобусов портят 
статистику: они часто совер-
шают аварии в нетрезвом 
состоянии

Казахстан, РФ и 
Украина почти син-
хронно подали 
запросы об экстра-
диции Аблязова из 
Франции

Впервые составле-
ны рейтинги 
по направлениям 
школ. Их 10

Аналитиков 
 удивило решение 
«Яндекса» уступить 
недовольным 
 пользователям 
«Кинопоиска»
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МЕГАПОЛИС Московские власти полностью преобразили еще одну 
столичную магистраль

Обновленная Варшавка
Сергей Жуков

Б
лагоустройство Варшавско-
го шоссе и примыкающих к 
нему 14 улиц завершено, со-

общил вчера журналистам мэр 
столицы Сергей Собянин, прогу-
лявшись с москвичами по обнов-
ленной Варшавке.

— Начиная с 90-х годов маги-
страль была одной из самых про-
блемных в Москве и находилась не 
в самом лучшем виде: грязная, 
плохо обустроенная и разбитая, — 
отметил глава города. — Чтобы 
привести ее в порядок, потребова-
лись серьезные вложения и уси-
лия.

Реконструкция Варшавского 
шоссе, напомнил мэр, длилась с 
2011 по 2013 год. За это время, по 
его словам, были построены но-
вые тоннели, эстакады и пешеход-
ные переходы: «Затем в рамках 
проекта «Моя улица» мы посте-
пенно перешли на благоустройст-
во территории: выложили сотни 

тысяч квадратных метров тротуа-
ра, обновили вдоль трассы сотни 
дворов и фасадов домов, устано-
вили около 800 светильников». 

В ходе реконструкции также 
появились выделенные полосы 
для общественного транспорта, 
благодаря чему движение автобу-
сов стало регулярным.Пропуск-
ная способность Варшавки при 
этом  на разных участках выросла 
от 20 до 30 процентов.

Помимо самого шоссе столич-
ные власти привели в порядок 14 

прилегающих к нему улиц, вклю-
чая Мытную, Павловскую, Люси-
новскую и Большую Серпухов-
скую. Общая протяженность об-
новленных улиц — почти 25 кило-
метров. Все они заметно измени-
лись и посвежели: болтающиеся 
провода спрятали под землю, раз-
били новые газоны, демонтирова-
ли более тысячи рекламных щи-
тов, установленных незаконно. Во 
дворах и скверах появилось 250 
скамеек, 245 урн и 40 велопарко-
вок. 

Местные жители преобразо-
вания уже оценили: охотно ката-
ются на велосипедах и прогули-
ваются по зеленым скверам. Мо-
сквичка Людмила Конарева жи-
вет в Чертановском районе с 
1988 года.

— Я видела и разруху, и плохое 
обустройство улиц, — рассказала 
она. — Потом город занялся ими 

вплотную, и теперь у нас есть дет-
ские площадки, скамейки, чистый 
пруд — все для жителей, а главное 
— на любой вкус и возраст.

На очереди, по словам мэра, 
озеленение — в ближайшее время 
вдоль шоссе высадят свыше семи 
тысяч деревьев и кустарников. В 
результате число деревьев на Вар-
шавке и прилегающих улицах уве-
личится почти на 20 процентов. А 
в ноябре на магистрали установят 
более 30 «умных» остановок — с 
бесплатным Wi-Fi и розетками, 
где можно зарядить мобильные 
телефоны.

В следующем году планируется 
благоустроить въездную группу в 
город — развязку Варшавского 
шоссе и МКАД оснастят архитек-
турно-художественной подсвет-
кой. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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КСТАТИ
В программу «Моя улица» в те-
кущем году вошли 50 столичных 
улиц, в том числе семь вылетных 
магистралей (Варшавское, Ка-
ширское, Ленинградское, Ярослав-
ское, Можайское, Щелковское шос-
се и Рязанский проспект), и 43 
центральные улицы. Работы по 
благоустройству завершились 
уже на 26 улицах, обновление 
остальных 24 должно завер-
шиться до конца года.

ЦИФРА

230
КИЛОМЕТРОВ
 такова протяженность пешеход-
ных зон, созданных в Москве за 
последние пять лет

Мэр столицы Сергей Собянин про-
гулялся с москвичами по обнов-
ленной Варшавке, а потом ответил 
на их вопросы.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Среди
задержанных в Москве
оказались бойцы ИГИЛ

Готовили 
в Сирии

Иван Егоров

ЛЕФОРТОВСКИЙ суд столицы во вторник рассмотрит 
вопрос об аресте предполагаемых террористов, задер-
жанных сотрудниками ФСБ.

Напомним, что в воскресенье днем в Центральном 
округе столицы в доме 5, корпус 3, по Стрельбищен-
скому переулку прошла спецоперация по нейтрализа-
ции преступной группы, готовившей теракт в центре 
Москвы.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в информацион-
ном центре Национального антитеррористического ко-
митета, «в рамках реализации комплекса оперативно-
разыскных мероприятий задержана группа лиц, при-
частных к подготовке террористического акта в столи-
це». По информации НАК, в квартире, где скрывались 
бандиты, было об-
наружено и обезвре-
жено самодельное 
взрывное устройст-
во мощностью око-
ло 5 килограммов. 
По данным спец-
служб, основой для 
нее должна была 
стать аммиачная се-
литра. Бомбу плани-
ровали взорвать 
в людном месте 
в центре города, 
в метро или назем-
ном транспорте по сигналу мобильного телефона. 
Не исключено, что «запасным» вариантом было ис-
пользование смертника. При этом по своему составу 
взрывное устройство напоминало то, что было исполь-
зовано во время последнего теракта в Анкаре. Всего по 
подозрению в подготовке теракта в центре Москвы 
было задержано 10 человек. По данным ЦОС ФСБ Рос-
сии, по этом адресу периодически пребывали от 6 до 
11 человек, часть из которых прошли боевую подготов-
ку в лагерях «Исламского государства» на территории 
Сирии и прибыли в Россию задолго до начала россий-
ской военной операции в Сирии. При этом с самого на-
чала за участниками террористической ячейки велось 
наблюдение сотрудниками ФСБ. Как сообщили в ЦОС, 
с учетом полученных оперативных данных, квартира 
была блокирована, а находящиеся там граждане задер-
жаны. Во время обыска в квартире нашли электродето-
натор промышленного производства типа ЭДП, весы 
для точного измерения пропорций компонентов взрыв-
чатых веществ, средства сотовой связи, набор инстру-
ментов и инструкции по сборке СВУ.

— В ходе оперативного опроса двух задержанных ста-
ло известно, что они планировали осуществить теракт 
в общественном транспорте Москвы, — сообщили 
в ЦОС. — Для организации и осуществления теракта гла-
варями бандподполья им были выделены финансовые 
средства и переданы компоненты СВУ.

В то время пока несколько часов в квартире на 9-м 
этаже шли оперативно-следственные действия, а взры-
вотехники обезвреживали бомбу, полиция попросила 
жильцов, а это более 80 человек, покинуть свои кварти-
ры. Их разместили в ближайшей школе. В доме на это 
время был также перекрыт газ. 

ВПЕРВЫЕ ВАК приняла под свое крыло новую специальность — теологию

Под шифром 26.00.01
Александр Емельяненков

Т
о, о чем так долго спорили, 
свершилось: теперь и в Рос-
сии теология принята в со-

брание светских наук. Президи-
ум Высшей аттестационной ко-
миссии при Минобрнауки России 
на своем плановом заседании 
одобрил паспорт новой научной 
специа льности «теология» 
(шифр 26.00.01). 

Этот документ, только что об-
народованный на официальном 
сайте ВАК, готовился и обсуждал-
ся более двух лет. В сравнении 
с первоначальным вариантом, 
который был представлен разра-
ботчиками со стороны РПЦ, фи-
нальный вариант претерпел из-
менения. Но главное осталось, 
причем теология как отдельная 
научная специальность отнесена 
сразу к шести отраслям науки: 
философии, филологии, истории, 
искусствоведению, культуроло-
гии и педагогике.

В паспорте указано, что специ-
альность «теология» раскрывает 
содержание теологии, базовые 
разделы теологии, изучает источ-
ники теологического знания, 
основы вероучения и религиоз-
ных обрядов, исторические фор-
мы и практическую деятельность 
религиозной организации, ее ре-
лигиозное служение, религиоз-
ное культурное наследие в раз-
личных контекстах. 

Важной областью предметно-
го поля новой специальности ста-
нет изучение истории и совре-
менного состояния межрелигиоз-
ных отношений, а также отноше-
ние религиозных организаций 
и традиций к государству и обще-
ству, к различным направлениям 
светской мысли. 

Всего в паспорте перечислено 
25 возможных областей для тео-

логических исследований. В том 
числе и такие: теологическое 
объяснение хода исторического 
процесса; теологические учения 
об отношении к науке; теология 
и философия; теологическое ос-
мысление проблем личности и ее 
формирования; теологический 
анализ актуальных проблем сов-
ременности, а также религиоз-
ный фактор в политике и полити-
ческая тематика в теологии.

Паспорт специальности — 
это документ, выделяющий и за-
крепляющий конкретную об-
ласть исследований, за которую 
может быть присуждена ученая 
степень кандидата или доктора 
наук. Другими словами, теперь 
созданы юридические условия 

для защиты диссертаций тео-
логической направленности 
в светских учебных заведениях 
и академических НИИ. 

Напомним, что ранее возмож-
ность изучать христианское, ис-
ламское, иудейское и буддийское 

богословие в России появилась 
у аспирантов: в мае 2014 года ми-
нистерство образования утвер-
дило федеральный государствен-
ный образовательный стандарт 
высшего образования по направ-
лению «теология». 

Только в «РГ» Памятные вещи Владимира Высоцкого будут выставлены на торги

Марина Влади:
Я поворачиваю свою жизнь
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
парижском аукцион-
ном доме «Друо» 25 но-
ября на торги будут 
 выставлены предметы 
из личной коллекции 

французской актрисы русского 
происхождения Марины Влади, 
часть которых связаны с именем 
ее мужа, нашего легендарного 
поэта, барда и актера Владимира 
Высоцкого.

Подготовкой аукциона непо-
средственно занимаются экспер-
ты Эли Моранже и Гислен Капан-
джи. Они разместили на сайте 
«Друо» соответствующее сооб-
щение, а также описание некото-
рых лотов. 

В частности, речь идет о по-
смертной маске Высоцкого, вы-
полненной из бронзы. Эта одна из 
трех таких масок, которую Мари-
на Влади увезла с собой в Париж. 
Как известно, вторая хранилась 
у друга Высоцкого Артура Мака-
рова, а третья находилась в каби-
нете Юрия Любимова в театре на 
Таганке. В числе лотов — одно из 
последних стихотворений поэта, 
адресованное Марине Влади. Оно 
написано на транспортном билете 
и датировано 11 июнем 1980 года. 
Стартовая цена посмертной ма-
ски определена оценщиками в 30—
50 тысяч евро, автографа стихот-
ворения — в 10—15 тысяч евро.

Помимо этого с молотка долж-
ны уйти ювелирные изделия из 
золота и серебра старинной рабо-
ты, принадлежащие актрисе, ру-
кописный автограф произведе-
ния «Мариночка» кинорежиссера 
Годара. В числе лотов, представ-
ленных актрисой аукционному 
дому, также значатся фотогра-
фии, картины художников Миха-
ила Шемякина, Соломона Росси-
на, Рональда Сирла, другие произ-
ведения искусства.

«Российская газета» связалась 
с Мариной Влади, которая сейчас 
живет в тихом городке Мезон-
Лаффит, что примерно в двадцати 
километрах к западу от Парижа. 
У нее двухэтажный дом, большой 
сад. Судя по всему, наш звонок 
немного удивил актрису. Хотя она 
и подтвердила, что аукцион назна-
чен на конец ноября, но не знала, 
что «Друо» уже обнародовал эту 
информацию. По словам Марины 
Влади, каталог аукциона еще не 
готов, список вещей до конца не 
определен, и ей только в послед-
них числах октября предстоит его 
окончательно утвердить.

На вопрос о том, почему ак-
триса приняла решение расстать-

ся с частью дорогих ей вещей, от-
ветила:
— Все очень просто. Переезжаю. 
Я живу одна в большом доме, что 
не так просто. Вот почему при-
шло время перебраться поближе 
к Парижу. У меня будет малень-
кая квартира, и, понятно, все 
с собой не заберешь. Расстаюсь 
с драгоценностями, картинами, 
скульптурами, книгами.

Наверное, нужны средства, 
 чтобы устроиться на новом 
 месте?
М А Р И Н А  В Л А Д И :  Дело не только 
в деньгах. Я поворачиваю свою 
жизнь и бросаюсь в будущее.

И что Вас ожидает в этом  буду-
щем?
МАРИНА ВЛАДИ: Работа. Я и сейчас 
работаю. Снимаюсь в телевизи-
онном фильме для французского 
канала ТФ 1. Всего будет шесть 
серий. Как называется? «Сам». 
Так зовут преподавательницу 
французского языка, которая са-
мостоятельно воспитывает тро-
их детей. Довольно сложная се-
мейная история. Роль преподава-
тельницы исполняет актриса 
 Матильда Сенье, а я — ее матери. 
Предположительно съемки 
 завершатся в конце ноября, 
а фильм покажут в начале буду-
щего года.

Стартовая цена посмертной маски 
определена оценщиками 
в 30—50 тысяч евро, автограф сти-
хотворения Годара (справа вверху) — 
в 5—8 тысяч евро, а брошь из золота 
и серебра будет стоить 
от 15 до 20 тысяч евро. 

Марина Влади и Владимир Высоцкий познакомились в Москве в 1967 году.

Акцент

 Председатель ВАК Владимир 
Филиппов: Теология как науч-
ная специальность вводится 
в России впервые

Акцент

 По словам Марины Влади, 
каталог аукциона еще не готов, 
список вещей до конца 
не определен 

Бомба должна была 
сдетонировать 
по сигналу с мобиль-
ного телефона 
либо после самопод-
рыва смертника 

Видеорепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1174754

О необходимости включения теологии в список научных дисциплин еще в начале года говорил Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл, выступая перед сенаторами и депутатами Госдумы.

А КАК У НИХ?

В Германии теология — общепризнанная наука. Ее изучают во всех университе-

тах. Обычно институт теологии составляет часть так называемых «философ-

ских факультетов». Каждый учащийся обязан выбрать два основных предмета 

или один главный и два второстепенных. Теологию можно выбрать любому сту-

денту как «основной предмет» в связке, например, с философией, историей или 

архитектурой. В основе обучения лежат курсы латинского, греческого и древне-

еврейского языка. Однако учащиеся сами составляют свои учебные планы из 

находящихся в их распоряжении лекций и семинаров, поэтому любой студент 

теологии может выбрать свое направление, делая акцент на изучении полюбив-

шихся ему тем, но не забывая об обязательных курсах. В программе теологии — 

ознакомление с Ветхим и Новым Заветом, развитием христианской мысли на-

чиная с античности через Средневековье, Ренессанс, эпоху Просвещения и но-

вое время, включая Византию и эпоху Лютера. Выпускники теологических ин-

ститутов могут заниматься прикладной наукой или принять священный сан. 

 Недавно в Германии появились и первые институты исламоведения.

В Польше, как пояснил «РГ» специалист по вопросам религии польского телека-

нала TVN ксендз Казимеж Сова, богословие является научной дисциплиной — 

можно писать научные работы по богословию, изучать его, преподавать. «Со 

времен средневековья, если в университете не преподавались теология, фило-

софия и так называемые «свободные искусства», то он не мог считаться настоя-

щим университетом. В Польше богословие преподавалось в университете всег-

да, за исключением, конечно, времен коммунизма. Первый послевоенный фа-

культет теологии появился в нашей стране в начале 90-х в университете в Ополе, 

сегодня эту науку можно изучать в вузах по всей стране — от Варшавы до Торуня. 

В Кракове, где в 1397 году был создан первый в Польше факультет теологии 

в рамках Studium Generale, сегодня существует отдельный Папский Универси-

тет, созданный Иоанном Павлом II в декабре 1981 года — за несколько дней до 

объявления в стране военного положения. Сегодня там проходит обучение и на-

учная деятельность по направлениям философии, истории культурного насле-

дия, общественных наук, канонического права, богословия. Научные степени 

по теологии присуждают ведущие мировые университеты, например, Гарвард, 

Принстон, Оксфорд. Признание теологии научной дисциплиной важно еще 

и потому, что ученые, занимающиеся этим направлением, могут получать гран-

ты на книги, исследования, научные конференции, и преподавать богословие 

в учебных заведениях», — рассказал католический священник.

В Италии теология стала весьма модной дисциплиной. Ее изучают как во всевоз-

можных лицеях, так и в высших учебных заведениях. Есть также специальные 

магистерские программы, на которые с каждым годом стремятся попасть все 

большее число слушателей. Тем не менее репутация самого авторитетного вуза 

по подготовке теологов давно и прочно закрепилась за Папским Григорианским 

университетом в Риме. Из него выходят наиболее подготовленные специалисты 

в этой области. Есть в Италии и другая разновидность теологов — журналисты-

теологи или так называемые «ватиканисты». Они специализируются на написа-

нии статей и репортажей, посвященных Ватикану и Папе Римскому.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Ариадна Рокоссовская,
Нива Миракян (Рим)

КСТАТИ

ВЫШЛА
НОВАЯ «ЖИЗНЬ 
ВЫСОЦКОГО»
Вчитываться в биографию Владимира 

Высоцкого для многих все равно что 

оборачиваться на собственную 

жизнь. В этом нет ничего удивительно-

го: не тысячи даже, а миллионы про-

жили, каждый по-своему, под акком-

панемент его гитары годы и годы, то 

счастливые, то печальные. И обожали 

его не только за песни, которые слу-

шали втихаря даже члены самой пар-

тийной верхушки, запрещавшие за-

чем-то другим слушать его официаль-

но. Любили как поэта, ходившего пят-

ками по лезвию ножа. Помнили ка-

ждую роль в кино — от «Вертикали» 

до фильма «Место встречи изменить 

нельзя». Осаждали Таганку...

Новая книга о Высоцком, больше 

600 страниц, вышла в издательстве 

«Доброе дело». Автор «Жизни Высоц-

кого» — Николай Андреев — пишет 

о Владимире Семеновиче с необык-

новенной любовью. Герою его нена-

вистна мысль о том, что жизнь не веч-

на, но он лишь быстрее и быстрее 

мчал к тому, чего так боялся. Чуть по-

медленнее, кони? Какое там.

Вся жизнь вихрем. От первого «пу-

бличного выступления» двухлетнего 

мальчишки в коммуналке на Первой 

Мещанской, 126 (еще и буквы «р» и «л» 

не выговаривал). До самой точки — 

 последних стихов, обращенных к Ма-

рине Влади, но по сути ко всем нам:

«Мне есть что спеть, представ перед 

Всевышним, / Мне есть чем оправ-

даться перед Ним»...

Игорь Николаев

Поклонники Владимира Высоцкого 
прочитают книгу Николая Андреева 
запоем. И она того стоит.

СКАНДАЛ Финские газеты
запретили
комментировать статьи

На рот повесили 
замок

Надежда Ермолаева

КРУПНЕЙШИЕ СМИ Финляндии ввели ограничения 
на комментирование статей на сайтах газет, телеканалов 
и радиостанций.

Если раньше любой читатель мог прямо под статьей 
на сайте средства массовой информации высказать свое 
отношение к проблеме или дать оценку материалу журна-
листа, то теперь финнам предлагается держать свое мне-
ние при себе или обсудить его на кухне в кругу семьи. Фо-
румы уже не работают на сайтах теле- и радиокомпании 
«Юле», популярного телеканала MTV, крупнейшей газеты 
«Хельсингин саномат» и ряда других менее крупных СМИ. 
Судя по всему, финские медиахолдинги согласованно ре-
шили запретить читателям обсуждать статьи.

Официальную причину закрытия форумов огласил на-
чальник новостной службы «Хельсингин саномат» Юсси 
Пуллинен. «Качество дискуссий стало плохим. На форумах 
ругали, например, журналистов «Хельсингин саномат» 
и людей, которых они интервьюировали», — пояснил он. 
А главный редактор MTV Мерья Юля-Анттила пожалова-
лась на то, что рост числа беженцев в Финляндии привел 
к тому, что статьи на эту тему вызвали шквал откровенно 
расистской риторики. Отметим, что ранее комментарии 
на всех ведущих информационных сайтах Финляндии 
 проходили премодерацию, но критики стало так много, 
что удалять приходилось буквально все.

Если до сих пор Суоми считалась самой демократиче-
ской страной в мире, то уже в будущем году она опустится 
в рейтинге свободы слова. Об откате демократии в Фин-
ляндии говорят и сами финские журналисты. Буквально 
за пару-тройку последних лет из редакций местных СМИ 
за инакомыслие были уволены несколько ведущих обозре-
вателей. «Это подействовало на прочих журналистов. 
Они стали бояться выражать иные от официальной точки 
зрения. У уволенных корреспондентов есть возможность 
писать на собственном сайте или в соцсетях. Но за это тебе 
не будут платить зарплату», — рассказала корреспонденту 
«РГ» Леена Хиетанен, журналист, много лет проработав-
шая в ведущих финских СМИ, в том числе в «Хельсингин 
саномат». Теперь ей объявлен негласный бойкот за то, 
что в свое время она осмелилась защищать права русскоя-
зычных неграждан в Эстонии. «Когда я работала в Эсто-
нии, меня крайне возмущало то, что тысячи людей здесь 
живут без элементарных прав. Это позор для Евросоюза. 
Но мне в редакции дали понять, что Финляндии не интерес-
ны права русскоязычных неграждан в Прибалтике», — рас-
сказала она. «Все финские СМИ, независимо от того, пра-
вые они или левые, подчиняются негласному своду правил. 
Нужно быть прозападно настроенным, хвалить НАТО и ру-
гать Россию. Если ты нарушаешь эти правила, ты стано-
вишься маргиналом», — говорит Хиетанен. 
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ДИПЛОМАТИЯ Сирийскую 
оппозицию заставляют 
вступить в диалог с Асадом

Принуждение 
к миру

Евгений Шестаков

В ОТЛИЧИЕ от непримиримой 
сирийской оппозиции, которая 
по-прежнему отказывается вести 
диалог с официальным Дама-
ском, международное сообщест-
во связывает урегулирование в 
Сирии с реализацией политиче-
ского процесса. И как минимум 
одной из сторон на этих внутри-
сирийских переговорах станет 
президент САР Башар Асад.

Таков первый дипломатиче-
ский итог российской операции в 
Сирии. Успехи правительствен-
ных сил заставляют даже злейших 
врагов Асада взглянуть на сложив-
шуюся расстановку сил более реа-
листично. Результаты беседы в 
Кремле между президентом Вла-
димиром Путиным и министром 
обороны Саудовской Аравии Му-
хаммадом ибн Сальманом проде-
монстрировали прагматизм офи-
циального Эр-Рияда, который со-
гласился с  созданием в Сирии пе-
реходного кабинета, а отстране-
ние сирийского президента от 
власти было названо конечным 
результатом политического диа-
лога. Все это, безусловно, новая 
нотка в интерпретации сирийских 
событий со стороны саудитов, ко-
торая появилась после состояв-
шихся в Сочи переговоров по Си-
рии: ведь ранее руководство Сау-
довской Аравии настаивало на не-
медленном уходе Башара Асада в 
качестве основного условия для 
начала внутрисирийского урегу-
лирования. В свою очередь Лавров 
сообщил, что у Москвы и Эр-Рия-
да сложилось полное совпадение 
целей — «недопущение того, чтобы 
в Сирии восторжествовал терро-
ристический халифат».

В понедельник министр ино-
странных дел Дании Кристиан 
Йенсен призвал коллег в единой 
Европе запустить политический 
процесс передачи власти в Сирии 
путем диалога с ее нынешним 
правительством. Новый ближне-
восточный пасьянс заставляет 
Вашингтон пересматривать 
прежние установки в отношении 
Дамаска. В интервью телекомпа-
нии CBS президент Барак Обама 
фактически признал Башара Аса-
да «ключевым игроком», без уча-
стия которого проблему Сирии 
политическим путем не решить. 
Заявления Обамы недвусмы-
сленно разъяснили причины, по 
которым международная коали-
ция оказалась не в состоянии 
остановить боевиков «Исламско-
го государства». По словам главы 
Белого дома, пока Асад находит-
ся у власти, «будет трудно пере-
ключить силы умеренной сирий-
ской оппозиции на борьбу с 
ИГИЛ». Иными словами, прези-
дент США подтвердил, что ранее 
звучавшие заявления об участии 
сирийских оппозиционеров в 
боях с террористами были недо-
стоверными. Недовольная сме-
ной настроений международного 
сообщества под влиянием аргу-
ментов Москвы часть сирийских 
оппозиционеров объявила об от-
казе участвовать в переговорах 
по мирному урегулированию в 
Сирии до прекращения россий-
ских ударов. Но очевидно, что 
эти политические ужимки пре-
кратятся после получения ин-
струкций от спонсоров — монар-
хий Персидского залива и Тур-
ции. От них во многом зависит, 
удастся ли принудить сирийскую 
оппозицию к миру.

КОМПЕТЕНТНО Российские 
эксперты не понимают 
логику международной 
комиссии по 
расследованию 
катастрофы рейса МН17

Кто хочет 
замести следы

Сергей Птичкин

ТРУДНО объяснить причину того, что расследование 
катастрофы малайзийского авиалайнера Boeing 777 про-
водилось без участия российской стороны. А ведь имен-
но Россию обвиняют в том, что зенитно-ракетный ком-
плекс ее Вооруженных сил сбил пассажирский самолет в 
небе над Донбассом.

Мы обратились к компетентным специалистам с 
просьбой дать оценку тому, как велось расследование си-
лами международной комиссии. Вот что они сказали. 

Петр Дейнекин, Герой России, генерал армии, заслуженный во-
енный летчик СССР, доктор военных наук, действитель-
ный государственный советник 1 класса:
— Подождем публикации выводов комиссии. Но то, что 
проводившие расследование, можно сказать, в упор нас, 
российских специалистов, не видели, это просто оскор-
бительно. О какой объективности можно говорить? 

Игорь Коротченко, главный редактор журнала «Националь-
ная оборона», полковник запаса:
— Можно лишь удивляться тому, что как бы компетен-
тные члены международной комиссии, расследовавшие 
катастрофу, не приняли во внимание мнение концерна 
ПВО «Алмаз-Антей». Мы однозначно можем говорить: 
расследование про-
водилось не объек-
тивно, а крайне 
предвзято. Выводы, 
которые уже озвучи-
вались, не соответ-
ствуют реальной 
картине трагедии, 
они политизирова-
ны и заранее анга-
жированы.

В настоящее вре-
мя концерн ПВО «Ал-
маз-Антей» — единст-
венная компетен-
тная организация, 
способная с опорой 
на собственные силы полностью смоделировать развитие 
катастрофы с участием, как предполагается, зенитной ра-
кеты комплекса «Бук». Компетентнее органа в мире нет. 
Если выводы «Алмаз-Антея» не учитываются, то можно 
говорить о некомпетентности комиссии и неправомерно-
сти всех ее выводов.

Рубен Есаян, летчик-испытатель, заместитель гендирек-
тора — начальник летно-испытательного центра ФГУП 
«Государственный научно-исследовательский институт 
гражданской авиации»:
— Однозначно виноват официальный Киев. Как можно 
было не закрыть для полетов гражданской авиации тот 
район, где тогда шла настоящая война? И то, что проис-
ходило после катастрофы, тоже мало понятно. Украина 
входит в ИКАО. Случилась трагедия. Надо немедленно 
прекращать все боевые действия и собирать осколки са-
молета по крупицам. Приглашать всех международных 
экспертов. Вместо этого Киев дал команду на штурмовку 
места падения «Боинга». Зачем? Чтобы замести какие-то 
следы? О какой объективности можно вести речь? Обыч-
но, когда самолет терпит катастрофу, собирают все его 
детали до последнего винтика и выкладывают сначала по 
периметру, потом перевозят в место, где будут работать 
эксперты, и там выкладывают уже контур самолета. А 
насколько известно, на месте падения малайзийского 
«Боинга» до сих пор осталось немало так и не собранных 
фрагментов самолета.

Александр Лузан, бывший заместитель командующего вой-
сками ПВО сухопутных войск (в их состав входят ЗРК «Бук»):
— Обвинили сразу Россию, хотя нашей вины в той ката-
строфе нет ни на йоту. Мы имеем дело с ангажированным 
политическим событием. Причем очень необычным по 
совокупности сошедшихся обстоятельств. В одной точке 
оказались малайзийский «Боинг», украинский штурмо-
вик Су-25 и опять же украинские системы ПВО, в частно-
сти — зенитно-ракетный комплекс «Бук». 

Запад полностью проигнорировал мнение и минобо-
роны России, и специалистов концерна ПВО «Алмаз-Ан-
тей».

Я много лет прослужил в войсках ПВО. Предположим, 
некая американская система ПВО сбила гражданский са-
молет, и меня бы попросили ответить на вопрос: какой 
ракетой был сбит авиалайнер? Я бы не ответил, даже 
имея на руках поражающие элементы. И это не свиде-
тельство моей некомпетентности. Я прекрасно знаю так-
тико-технические характеристики всех зенитно-ракет-
ных комплексов НАТО. Но я не знаю технологии изготов-
ления их боевых частей. Я не знаю, какими поражающи-
ми элементами оснащаются боеголовки ракет. Они же 
постоянно совершенствуются. 

А в так называемой международной комиссии ни од-
ного российского специалиста не было — их просто не 
пригласили. И наши материалы проигнорировали. Они 
даже не поинтересовались, с какого курса должна была 
лететь ракета «Бука», чтобы причинить те повреждения 
«Боингу», которые он получил. 

СИРИЯ За сутки наша авиация уничтожила 53 объекта 
террористов — их пункты управления, лагеря, склады и технику

Боевики теряют 
людей и снаряды 
Юрий Гаврилов

В
чера в Национальном цен-
тре управления обороной 
РФ прошел очередной бри-

финг, посвященный действиям 
российской авиагруппы в Сирии.

Официальный представитель 
военного ведомства Игорь Кона-
шенков рассказал, что за про-
шедшие сутки экипажи самоле-
тов Су-34, Су-24М и Су-25СМ 
выполнили 55 боевых вылетов и 
отработали по 53 объектам тер-
рористической группировки 
ИГИЛ в провинциях Хомс, Хама, 
Латакия и Идлиб. Во время опе-
рации бомбардировщики и 
штурмовики прикрывали истре-
бители Су-30, а средства россий-

ской воздушной и космической 
разведки продолжали в круглосу-
точном режиме выявлять новые 
цели для ударов нашей авиации.  

Конашенков сообщил, что в 
результате точечного удара Су-
24М в районе Сальма (провин-
ция Латакия) фугасные авиабом-
бы разрушили крупный перева-
лочный пункт с подземными 
укрытиями и складами боепри-
пасов. Этот объект ранее обнару-
жили с помощью средств косми-
ческой разведки. «На месте за-
фиксирован крупный очаг возго-
рания, вызванный детонацией 
боеприпасов. Объект полностью 
уничтожен», — сообщил генерал.

В провинции Идлиб, непода-
леку от населенного пункта Мас-

тума, наши бомбардировщики 
Су-34 нанесли удар по лагерю бо-
евиков. По данным разведки, он 
использовался группировкой 
ИГИЛ в качестве накопительного 
пункта боевиков, прибывших в 
Сирию из других стран. Здесь под 
руководством опытных инструк-
торов осуществлялась комплек-
сная подготовка террористов по 
программам тактики и минно-
взрывного дела.

В районе населенного пункта 
Сукейк, севернее Хамы, штурмо-
вики Су-25М уничтожили авто-
колонну подвоза террористам 
боеприпасов и топлива. В резуль-
тате воздушного удара были со-
жжены дотла три бензовоза, 
большегрузная машина и два ав-

томобиля высокой проходимо-
сти с установленными на них 
крупнокалиберными пулемета-
ми. Эти машины боевики исполь-
зовали для охраны и сопровожде-
ния грузов. 

— В последние дни террористы, 
предпринимают отчаянные по-
пытки переправить к линии со-
прикосновения с сирийскими во-
оруженными силами боеприпа-
сы, вооружение, топливо и мате-
риально-техническое имущество 
из провинции Ракка, — заявил Ко-
нашенков. По его данным, значи-
тельная часть имеющихся у бое-
виков запасов оружия, боеприпа-
сов и топлива для военной техни-
ки уже уничтожены точечными 
ударами российской авиации.

В провинции Хама бомбарди-
ровщик Су-24М корректируемой 
авиабомбой КАБ-500 уничтожил 
заглубленный пункт управления 
формированиями ИГИЛ. Все ин-
женерные сооружения террори-
стов были разрушены. А в районе 
населенного пункта Телль-Су-
кейк штурмовик Су-25М нанес 
удар по обнаруженной беспилот-
ником-разведчиком мобильной 
минометной позиции боевиков. 
«В результате точечного удара 
уничтожено три оснащенные ми-
нометами автомобиля повышен-
ной проходимости и один грузо-
вик с боеприпасами», — сказал 
официальный представитель ми-
нобороны. 

Павел Дульман 

В 
понедельник утром сле-
дователи генеральной 
прокуратуры Украины 
(ГПУ) при поддержке 
бойцов Службы безопа-

сности (СБУ) провели во Львове и 
Ивано-Франковске обыски по ме-
сту жительства трех бывших пар-
ламентариев от националистиче-
ской партии «Свобода». И хотя к 
репрессиям в рамках внутривидо-
вой борьбы «Свобода» уже при-
выкла, эти обыски могут стать 
своего рода сенсацией. Согласно 
формулировке Печерского суда, 
санкционировавшего обыски, ак-
тивных участников «евромайда-
на» подозревают в причастности к 
стрельбе на площади Независимо-
сти 20 февраля 2014 года, ставшей 
толчком к государственному пе-
ревороту.

Обыски прошли у трех заме-
стителей лидера «Свободы» Оле-
га Тягнибока — Александра Сыча, 
Олега Панькевича и Игоря Янки-
ва. По описаниям самих обыски-
ваемых, бойцы СБУ вели себя не-
вежливо, бесцеремонно и бук-
вально ломали двери в жилье 
когда-то неприкосновенных по-
литиков.  

С тем, что у нынешних властей 
нет сантиментов к бывшим колле-
гам по борьбе с «преступной влас-
тью», украинские националисты 
смирились еще месяц назад. 
Именно «Свободу» сегодня не-
безосновательно обвиняют в ор-
ганизации беспорядков 31 авгу-
ста под стенами Верховной рады, 
которые окончились гибелью чет-
верых бойцов Нацгвардии.  Но 
формулировка нового обвинения 
в адрес националистов выбивает-
ся из сиюминутной повестки и 
чревата международным сканда-
лом с непредсказуемыми послед-
ствиями. Все потому, что, как зая-
вили сами обыскиваемые, втор-
жение в их жилище произошло в 
рамках расследования событий, 
происходивших 20 февраля 2014 
года в центре Киева. Тогда, напом-
ним, неизвестные снайперы от-
крыли стрельбу одновременно по 
бойцам «Беркута» и «самооборо-
не майдана», жертвами которой 
стали больше ста человек, а но-
вейшая украинская мифология 
получила так называемую «Небе-
сную сотню». «Речь идет о том, 
что установлено, что я проживал в 
номере 1131 в гостинице «Украи-
на», как известно, там тогда про-

живали народные депутаты, в 
частности, из «Свободы», имея 
там временное жилье в гостинице. 
Так что я могу быть причастным к 
незаконному использованию 
оружия, как дальше говорится в 
этом документе», — сбивчиво объ-
яснил суть претензий ГПУ и СБУ к 
своей персоне в интервью мест-
ным СМИ обысканный Олег 
Панькевич. Два других фигуран-
та, а вместе с ними пресс-служба 
«Свободы», подтвердили, что 
основанием для обысков стало 

расследование гибели людей во 
время «евромайдана».

Не нужно объяснять, как эти 
«вновь открывшиеся обстоятель-
ства» ломают бытовавшую до 
этого на Украине официальную 
версию гибели «Небесной со-
тни», согласно которой в хладно-
кровном расстреле правоохрани-
телей и обезумевшей толпы был 
виноват сам «Беркут». Другое 
дело, что эти лишенные каких-ли-
бо доказательств обвинения не 
были восприняты даже до поры до 

времени симпатизировавшим Ки-
еву Брюсселем. Уже в марте, спу-
стя год после трагедии, консульта-
тивная группа Совета Европы по 
наблюдению за расследованием 
актов насилия, имевших место на 
«евромайдане», констатировала, 
что расследование фактически не 
ведется и, можно сказать, саботи-
руется. Так в докладе группы от-
мечалось, что многие материаль-
ные улики — столбы, знаки и дере-
вья со следами пуль — были попро-
сту уничтожены.      

Экипажи Су-34 нанесли бомбовый удар по лагерю боевиков в провинции Идлиб. 

Акцент

 Активных участников 
«евромайдана» подозревают 
в причастности к стрельбе 
на площади Независимости 
20 февраля 2014 года

Выводы, которые 
уже озвучивались, 
не соответствуют 
реальной картине 
трагедии, они поли-
тизированы и зара-
нее ангажированы

Читайте также: 
Минобороны России 
зафиксировало рост 
панических настроений 
у боевиков ИГ
www.rg.ru/art/1174621

С места катастрофы собрали далеко не все фрагменты 
малайзийского «Боинга».  
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Следим за ситуацией Националистов из «Свободы» могут обвинить в кровопролитии 
на «евромайдане»

Убийцы с депутатскими 
значками

Люди в масках и с оружием пришли к украинским депутатам, которые полтора года назад выглядели примерно так же. Основанием для этого стало решение Печерского суда Киева 
(на фото справа).  
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Михаил Фалалеев

О
б е з в р е ж и в а т ь 
взрывные устройст-
ва станет удобнее и 
безопаснее. Научно-
производственное 

объединение «Специальная 
техника и связь» МВД России 
предложило уникальную разра-
ботку — экзоскелет для взрыво-
техника. Сапер, занимающийся 
разминированием, должен быть 
максимально защищен — на нем 
бронированный индивидуаль-
ный взрывозащитный комплекс 
весом в 60 килограммов. Долго 
ли в таком «футляре» продер-
жится обычный человек? А ведь 
надо не только просто продер-
жаться, но и проделать ювелир-
ную по сути работу — выяснить, 
с чем соединен тот или иной 
проводок, какой колпачок от-
винтить, куда повернуть рыча-
жок, открутить винтик или 
ослабить зажим. Зачастую эта 
работа длится не один час, при-
чем — без перерыва. Надо ли 
удивляться, что одуревший от 
тяжести сапер однажды ошиба-
ется…

 Теперь же, благодаря экзо-
скелету, взрывотехник спосо-
бен проработать в своей броне 
до 12 часов. Собственно, для 
этого конструкция и предназна-
чена — увеличить во много раз 
физическую силу человека, воз-
можность поднимать в десятки 
раз большие тяжести, перено-
сить в буквальном смысле нече-
ловеческие нагрузки. Экзоске-
лет копирует в каком-то смысле 
строение человека и помогает 
производить те или иные дви-
жения. Получается почти био-
робот. Эта конструкция поме-
щена внутрь взрывозащитного 
комплекса — ее тоже надо бе-
речь от взрыва.

  Более того, в задней части 
комплекса, то есть на спине со-
трудника, установлен упор-
подголовник. Бывает так, что от 
осколков бронезащита спасет, а 
вот от ударной волны — увы. 
При избыточном давлении, ко-
торое мгновенно возникает в 
момент взрыва, голову может 
резко отбросить назад. Вот это 
резкое движение головы подго-
ловник и ограничивает. Еще 
установлена защита колен, 
шейных позвонков, а жесткая 
спина экзоскелета оберегает 
позвоночник при падении от 
взрывной волны.

 Впрочем, уни-
кальность кон-
струкции в дру-
гом — в реальной 
возможности ее 
практического 
применения. Не 
секрет, что идею 
экзоскелета пы-
таются вопло-
тить, так ска-
зать, в ме-
т а л л е ,  с 
60-х го-
дов в де-

сятке стран. До последнего вре-
мени все попытки оказывались 

неудачными.
П о д в и ж к и 

пошли уже в XXI 
веке с появлени-
е м  м и к р о п р о -
цессоров, на-
нотехнологий и 

новых материа-
лов. Американ-

цы, было, расти-
ражировали при-

менение своих 
«суперсолдат» в 
Афганистане, 

к о т о р ы х , 
правда, в бою 
никто не ви-
дел. При бли-
жайшем рас-
с м о т р е н и и 
выяснилось, 
что заокеан-
с к и е  в о е н -
н ы е  и  к о н -
с т р у к т о р ы 
упрямо до-

бивались одной цели. Им хоте-
лось, чтобы боец тащил на себе 
крупнокалиберный пулемет, 
гранатомет и штурмовую вин-
товку, полный к ним боеком-
плект, недельный продпаек (для 
себя), был неуязвим для попада-
ния снайпера и смог пробежать 
60, а то и 100 километров со 
скоростью как минимум 15 ки-
лометров в час. Ну, его исклю-
чительная боеспособность по-
дразумевалась сама собой. То 
есть, таская на себе почти тонну 
груза, он должен стрелять, как 
ковбой, и бегать, как его ло-
шадь. В общем, пытались со-
здать живой двуногий броневи-
чок. 

 И это возможно, за исключе-
нием одной мелочи: продолжи-
тельности подобного «родео». 
Воевать такой «железный чело-
век» способен не более 10–15 
минут — не хватает энергии, са-
дится «батарейка». Чтобы побе-
гать и попрыгать хотя бы полдня 
(а иначе что это за солдат?), ну-
жен аккумулятор весом с тонну. 
Смысл теряется — замкнутый 
круг.

 Наши конструкторы пошли 
другим путем. Им не требуется 
«неуязвимый киллер», им ну-
жен защитник мирных людей, 
обезвреживающий бомбы тер-
рористов. Наличие, а значит, и 
вес оружия и боеприпасов уже 
исключались. Бегать по лесам и 
лазать по горам тоже не требо-
валось. Снижен и вес бронеза-
щиты — опасаться надо было не 
прямого попадания винтовоч-
ной пули, а осколков гранаты и 
взрывной волны. Но главное: от-

куда берется энергия на 12 ча-
сов работы? Ниоткуда, намекну-
ли в НПО. Остальное комменти-
ровать отказались — секрет.

  Конструкторы «Спецтехни-
ки и связи» создали и бронежи-
лет для спецназа, который на-
много лучше прежних защища-
ет жизнь бойца.  На первый 
взгляд бронежилет «Гранат-Т» 
не особенно отличается от сво-
их собратьев по пятому классу 
защиты — как и другие, выдер-
живает попадания пули из снай-
перской винтовки СВД. Однако 
на нем установлены так называ-
емые «планки Пикатини» или 
система MOLLE, дающие воз-
можность навесить на них до-
полнительное оборудование и 
снаряжение. Мелочь, а приятно, 
когда в бою есть дополнитель-
ный кармашек с магазином для 
боеприпасов или медпакет, есть 
возможность установить еще 
одну бронепластину или взять 
рюкзак.

Но главное, в этом «бронике» 
предусмотрена система быстро-
го сброса. Ветераны локальных 
войн помнят, сколько парней 
умерли, не дождавшись, когда 
их, раненых, извлекут из всей 
этой сбруи. А сколько банально 
утонули, внезапно попав в воду, 
имея на себе вес в пару пудов. Да 
и нередко бывает так, когда 
спецназовцу буквально не хва-
тает доли секунды, чтобы на-
стичь врага или уйти от обстре-
ла, — мешает вдруг ставшая не-
нужной бронезащита. 

КОШЕЛЕК Семья, пострадавшая от лопнувшей батареи, смогла отсудить 
у коммунальщиков больше полумиллиона рублей

Кипяток подали в постель
Наталья Козлова

О
чень показательное реше-
ние принял на днях суд в 
Красноярском крае. Там 

семья пострадала из-за лопнув-
шего в квартире радиатора. Ви-
новных в этом  коммунальщиков 
жилец испорченной квартиры и 
мебели позвал в суд и победил, 
отсудив у них 520 000 рублей. На 
самом деле требования семьи, за-
явленные в иске, были куда 
скромнее, но коммунальщики 
вины не признали, и суд прису-
дил им выплатить больше того, 
что просил истец. 

Такое показательное реше-
ние суда особенно важно в пред-
дверии начавшегося в стране 
отопительного сезона. Ведь не 
секрет, что текущие батареи — 
одна из самых частых комму-
нальных аварий, с самыми тяж-
кими последствиями. За ком-

пенсацией от квартирного пото-
па и испорченного грязным ки-
пятком имущества граждане все 
чаще стали обращаться в суды. 
Там за последние годы сложи-
лась очень неплохая для постра-
давших судебная практика.

Итак, в Красноярском крае 
суд обязал управляющую ком-
панию выплатить более полу-
миллиона рублей жильцу, квар-
тиру которого затопило из-за 
лопнувшего от резкого скачка 
давления радиатора. 

Все началось с того, что в 
районный суд города подал иск 
местный житель. У него были 
претензии к управляющей ком-
пании. Гражданин хотел взы-
скать материальный ущерб.

 Его квартиру затопило горя-
чей водой из лопнувшего радиа-
тора. 

Причем отопительный при-
бор был установлен буквально за 

несколько месяцев до аварии. И 
все работы шли под контролем 
самой управляющей компании.

Потоки грязного кипятка ис-
портили в квартире двери, ка-
фель на кухне, ламинат во всех 
комнатах. Пришла в негодность  
детская мебель, мягкий уголок и 
ноутбук. Ущерб, по подсчетам 
семьи, составил 321 000 рублей.

А еще жильцам пришлось по-
тратиться на экспертизу радиа-
тора. Эта экспертиза показала 
несколько трещин. Одна длиной 
32 сантиметра, вторая — 36. По 
заключению эксперта трещины 
образовались от гидроудара в 
системе отопления.

Вежливое обращение к комму-
нальщикам в управляющую ком-
панию ничего не дало. Они вины 
не признали. По словам управля-
ющей компании, в тот день ника-
кого гидроудара в системе не 
было. Скачков давления также не 

происходило, а на внутридомо-
вых инженерных сетях вообще 
никакие работы не велись.

Но суд коммунальщикам не 
поверил и  назначил еще одну 
экспертизу. Из ее результатов 
стало понятно, что сама батарея 
была нормальной и просто так 
лопнуть не могла, потому что 
соответствовала требованиям 
ГОСТа. Для специалистов такой 
вывод означает, что  эксплуата-
ция радиатора при норматив-
ном давлении в системе не мо-
жет разорвать батарею.

Уже сам суд установил, что 
коммунальщики лукавят. Бук-
вально за пару часов до прорыва 
батареи в квартире в местную 
аварийно-техническую службу 
поступила заявка о неисправно-
сти сети в этом же доме. На ме-
сто выехали специалисты и об-
наружили, что в подвале «от-
ключены циркулирующие насо-

сы из-за неисправности систе-
мы теплоснабжения. В связи с 
этим в обратном трубопроводе 
произошел сбой в виде гидроу-
дара, пришедшегося на батарею 
в квартире истца».

В итоге суд вынес решение — 
взыскать с управляющей компа-
нии в пользу истца 321 000 ру-
блей убытков, 10 000 рублей за 
моральный вред и 16 000 рублей 
за экспертизы. А еще 4000 ру-
блей на составление претензии 
и 175 500 рублей  штрафа. Об-
щая сумма с управляющей ком-
пании — 526 500 рублей. Но и это 
оказалась не окончательная 
цифра. В местный бюджет ком-
мунальщики заплатят  6600 руб. 
госпошлины.

Управляющая компания по-
пробовала оспорить этот под-
счет. Но Красноярский краевой 
суд оставил их жалобу без удов-
летворения.

К НОТАРИУСУ 
С ПУСТЫМИ 
РУКАМИ

Риелтор «по-друже-
ски» помогла той про-
дать квартиру за 2,5 

миллиона рублей. Но деньги по-
ложила в свой карман. Подруга 
от подруги так ничего не увиде-
ла. И скорее всего уже не увидит. 
Много ли возьмешь с осужден-
ной?

Чтобы люди учились не на 
своих ошибках, а на умных сове-
тах, Федеральная нотариальная 
палата открыла в Интернете спе-
циальный сайт — Советы нотари-
уса. Notariat.ru/sovet/ Там есть 
информация на все юридиче-
ские случаи жизни. Любой посе-
титель может задать вопрос и 
бесплатно получить правовой 
ликбез. Так же специальная про-
грамма поможет найти ближай-
шего нотариуса. Например, один 
из последних вопросов: что де-
лать, если человек написал заве-
щание, а потом передумал. От-
вет: передумать можно в любое 
время, для этого нужно обра-
титься к любому нотариусу и со-
ставить новое завещание или 
просто распоряжение об отмене 
прежнего.

ВЕРХОВНЫЙ СУД Кому
принадлежат права
на персонажей советских
мультфильмов

Чебурашка 
назвал
свою цену

Владислав Куликов 

ВЕРХОВНЫЙ суд России разъяснил, что права на пер-
сонажей советских мультфильмов безоговорочно при-
надлежат киностудиям, их выпустившим. Писатели или 
художники, вдохнувшие жизнь в героя, не имеют над 
ним финансовой власти. Им остается довольствоваться 
только славой.

Советская мульт-классика по-прежнему не стареет, по-
тому что сделана с душой. Поэтому старые мультфильмы 
до сих пор приносят не только огромную радость, но и 
большие деньги. Настолько большие, что делить их — от-
дельное удовольствие.

Материальные стороны творчества подробно объя-
снил Верховный суд России в обзоре судебной практики 
по делам, связанным со спорами о защите интеллектуаль-
ных прав. Сегодня это горячая тема. Причем касается она 
не только художников и продюсеров, но и всех людей. 
Одни творят и зарабатывают. Другие наслаждаются и пла-
тят. Но правила использования персонажей и фамилии, 
кому надо платить за них, должны знать все. Например, 
вправе ли любящий папа нарядиться крокодилом Геной 
на семейном празднике  или  на школьной вечеринке свое-
го ребенка? А портрет Чебурашки на капоте «Ягуара» — 
это привет из детства 
или нарушение ав-
торских прав? Ведь 
крокодил Гена, Чебу-
рашка, Леопольд, 
Волк и Заяц из «Ну, 
погоди!» и многие 
другие уже давно не 
просто любимые ге-
рои, а бренды.  Там 
где бренды, там день-
ги. Где деньги, там 
правила. Например, 
до сих пор идут су-
дебные процессы по 
поводу «Маши и Медведя». Авторы и правообладатели по-
пулярного мультфильма пытаются защитить своих героев 
от копирования. Точнее, хотят помешать посторонним за-
рабатывать на полюбившихся народом персонажах.

Кстати, судьба советских и современных мультгероев 
отличается лишь тем, как распределяются права на них. 
То есть, кому достаются доходы от брендов. Правила же 
использования персонажей поклонниками одни и те же. 
Закон разделяет ситуации, когда за любовь надо платить, 
а когда любить можно бесплатно. Но обычному человеку 
не так просто в них разобраться.

— В Гражданском кодексе приводится перечень обстоя-
тельств, при которых использовать произведение можно 
свободно, в том числе без вознаграждения обладателю 
исключительного права, — пояснил «РГ» адвокат Андрей 
Миконин. — Статьи достаточно обширны, местами дейст-
вительно написаны для юристов, а не рядовых граждан. 
Поэтому можно руководствоваться критерием цели: если 
она коммерческая, то ответ очевиден, надо платить. А 
если оправдана образованием либо семейными причина-
ми — можно воспользоваться исключением из правила 
платного использования чужого интеллектуального тру-
да. 

Иными словами, надо трезво оценивать свои поступки 
— наживаете вы хотя бы копейку за счет популярных пер-
сонажей или дарите радость себе и другим абсолютно бес-
корыстно. Бескорыстным положена скидка.

— Например, если приклеить наклейку к машине, то 
смотря в каких целях, — говорит Андрей Миконин. — По об-
щему правилу будет действовать презумпция использова-
ния в личных целях. Но если на заднее стекло автомобиля 
поставить дисплей с трансляцией отрывков произведе-
ния, то уже будет действовать исключение из этого прави-
ла, даже если цели такой трансляции сугубо личные и не-
коммерческие.

Так что просто наклейка идет даром, а за дисплей, воз-
можно, заставят доплатить. Также, по словам юриста, в 
обычном кругу семьи можно надеть костюм крокодила 
Гены. Это бесплатно. Веселый папа никому ничего не дол-
жен. Но когда отец захочет сыграть крокодила перед чу-
жими людьми, здесь надо внимательно смотреть на обсто-
ятельства. Скажем, если мероприятие образовательное и 
для учебного процесса крайне необходимо, нарядиться 
крокодилом можно. Или если ученики решили поставить 
школьный спектакль на тему приключений того же Чебу-
рашки, платить владельцам героя не надо.

Однако аниматоры-профессионалы не могут просто 
так надевать костюмы известных персонажей. Тот, кто 
работает на детских утренниках, школьных вечеринках 
или жарких курортах за плату, обязан платить за свой ге-
роизм. В том смысле, что нельзя просто так изображать 
из себя любимого народом героя. Соответственно, если 
веселому папе, отличившемуся на школьной вечеринке, 
родительский комитет заплатит гонорар, то придется за-
платить и авторские отчисления. Так что если за высту-
пление светит прибавка в семейный бюджет, то папе 
надо или быть самим собой, или утрясать авторские во-
просы.

Отдельный вопрос: какие персонажи платные, какие 
нет. Здесь важна оригинальность героя. Поэтому авторам 
современных персонажей приходится доказывать в судах, 
что их персонажи — особенные. Например, по «Маше и 
медведю» решено, что это аудиовизуальное произведе-
ние, мультфильм, объясняет юрист. Но не решено, на-

сколько  ориги-
нальны персона-
жи и соответст-
вуют ли они пе-
речисленным в 
законе призна-
кам. Суды на 
этот счет про-
должаются.

То есть, мо-
жет быть 
просто Маша, 
которой впра-
ве пользовать-
ся любой, и «та 
самая Маша», 
одна на весь 
мир, создан-
ная конкрет-
ным автором. 
Брать без раз-
решения «ту 
самую Машу» и 
продавать в 
виде фотогра-
фий, игрушек и 
прочее нельзя. 

Сапер в экзоскелете способен 
работать 12 часов, неся на себе 
60 кг снаряжения.

Безопасность Полицейские, саперы и спецназ получат новые доспехи

Всем надеть 
экзоскелеты

Акцент

 Наши конструкторы пошли 
другим путем. Им не требуется 
«неуязвимый киллер», 
им нужен защитник мирных 
людей, обезвреживающий 
бомбы террористов

В семейном кругу 
можно нарядиться 
хоть Чебурашкой. 
Но нельзя зараба-
тывать на этом 
без разрешения
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Чебурашка считал, что он ничей. Теперь 
у него появился законный владелец.
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СУД 
Похититель
получил 10 лет

ЧРЕЗМЕРНЫЙ 
ШОК

Владимир Полетаев

МОСКОВСКИЙ областной суд 
признал жителя Подмосковья Ни-
колая Дятлова виновным в совер-
шении преступлений сразу по че-
тырем статьям Уголовного кодек-
са РФ. Причем еще и по сговору с 
другими преступниками. Но глав-
ная его вина, говорится в приго-
воре, в организации похищения 
человека, который затем погиб. 

Из обвинительного заключе-
ния следует, что в период с мар-
та по август 2014 года подель-
ник Дятлова, уголовное дело в 
отношении которого выделено в 
отдельное производство, начал 
ревновать своего знакомого к 
жене. Следил за ним. А затем не-
нависть достигла таких преде-
лов, что ревнивец решил нака-
зать этого человека. Неприязнь, 
по мнению психологов, дости-
гла криминальной черты. Вот 
тогда он и предложил Дятлову 

разработать план нападения на 
ничего не подозревающего зна-
комого. 

Дятлов согласился и предло-
жил подробный вариант нападе-
ния. 18 августа 2014 года он по-
звонил жертве и договорился о 
встрече якобы для того, чтобы 
обсудить перспективы совмест-
ной предпринимательской дея-
тельности. Трагическая для при-
глашенного встреча состоялась в 
безлюдном месте Одинцовского 
района Московской области. 

При встрече, после ни к чему 
не обязывающих нескольких 
фраз, Дятлов неожиданно разря-
дил в своего визави электрошо-
кер, а затем, для надежности, 
дважды ударил его по голове. За-
тем заказчик и организатор пре-
ступления надели на потерпев-
шего наручники, затащили бес-
чувственное тело на заднее сиде-
нье его автомобиля. Чтобы не 
сбежал, замотали руки и ноги 
жертве скотчем и заклеили рот. 

Ревнивец сел за руль автома-
шины потерпевшего, а Дятлов на 
второй иномарке поехал следом. 
Жертву вывезли в лесной массив 
и решили устроить допрос с при-
страстием. Но у того оказалось 
больное сердце, и от удара элек-
трошокером человек скончался. 
Тогда преступники забрали у 
него телефон, кошелек и золо-
тую цепочку, облили автомобиль 
легковоспламеняющейся жид-
костью, подожгли его и скры-
лись с места преступления.

По статьям 126, 166, 158 и 
167 УК РФ Дятлову светило до 20 
лет лишения свободы. Но в связи 
с тем, что он на следствии заявил 
о своем согласии с предъявлен-
ным обвинением, а также заклю-
чил досудебное соглашение о со-
трудничестве, его дело рассма-
тривалось в особом порядке. По-
этому ему назначено наказание 
в виде лишения свободы сроком 
на 10 лет с отбыванием наказа-
ния в исправительной колонии 
строгого режима.

Новый бронежилет 
(слева) почти ничем 
не отличается от 
своих собратьев 
пятого класса. 
Только мгновенно 
снимается. А экзо-
скелет (справа) 
защищает спину и 
шейные позвонки. 
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Ревнивый муж 
заказал похищение 
предполагаемого 
соперника и довел 
с подельником его 
до смерти
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АКТУАЛЬНО За пять лет
на посту мэра Собянин
изменил градостроительную
политику Москвы

Комфортный город

Любовь Проценко 

ПРИНИМАЯ руководство рос-
сийской столицей, Сергей Собя-
нин сказал: «Москва должна 
стать городом, комфортным для 
москвичей и гостей столицы, сов-
ременным, инвестиционно при-
влекательным мегаполисом». 

Напомню, тогда, пять лет тому 
назад, Москва зашла в тупик по 
многим направлениям. Машины 
по несколько часов стояли на до-
рогах в безумных пробках, пото-
му что уже в 2011 году их было 
в городе 380 на 1000 жителей. 
Это как раз столько, сколько 
 Москва всего лишь за год до этого, 
в 2010-м, планировала иметь 
к 2025 году согласно Генплану 
своего развития. 

За тот же год столица перевы-
полнила и свой план по населе-
нию, достигнув 11,5 миллиона че-
ловек — при плановом показателе 
на 2015-й год 11,2—12 миллионов 
человек. И все эти люди ехали на 
работу в центр города, где была 
сосредоточена почти половина 
рабочих мест!

Обилие машин, народа, плюс 
постоянные конфликты и митин-
ги против «точечной застройки», 
которая пыталась осесть чуть ли 
не в каждом дворе. Когда застрой-
щикам не удавалось найти сво-
бодной площадки в жилых райо-
нах, под бульдозер шли памятни-
ки истории и культуры, что вызы-
вало новые волны протеста и но-
вый счет защитников старины 
к власти за Москву, «которую мы 
потеряли». Казалось, выхода из 
этой ситуации нет. 

Но Собянин выход нашел. Пер-
вым делом он расторг контракты 
с инвесторами на строительство 
более чем 21,2 млн кв. м недвижи-
мости. Благодаря этому в Москве 
не появился многофункциональ-
ный торговый центр площадью 
почти 80 тыс. кв. м на площади 
Павелецкого вокзала. Еще один 
офисно-торговый центр в полто-
ра раза больше не вырос на пере-
сечении Канатчикова проезда 
с улицей Вавилова на юге Мос-
квы. Ну и почти стотысячник не 
встал всей своей мощью на люби-
мой москвичами «Пушке» — пере-
сечении улицы Тверской, Страст-
ного и Тверского бульваров. От 
этих строек власть отказалась, во-
первых, потому, что они Москве 
и москвичам были просто не нуж-
ны, а во-вторых, еще более ухуд-
шили бы ситуацию на дорогах 
столицы. 

Остановила Москва и точеч-
ную застройку в центре города. 
Это спасло жизнь 189 зданий-па-
мятников, которым был уже под-
писан приговор. И теперь в Мос-
кве реставрируется и приводится 

в порядок порядка 100 зданий 
в год. Тем, кто хочет убедиться 
в этом, стоит посмотреть уже вто-
рое издание книги «Москва, кото-
рая есть». Надо полагать, что оно 
не последнее, так как восстанов-
ление Москвы исторической про-
должается. 

В основе градостроительной 
политики Москвы сегодняшней — 
полицентричное развитие. Воз-
можностей для этого обнаружи-
лось очень много. Одних забро-
шенных промзон — тысячи гекта-
ров. На них уже построено более 
4 млн кв. м недвижимости. При-
чем это не только спальные райо-
ны, какие было принято возво-
дить еще недавно. Жилья там 
только половина. Остальное — ра-
бочие места, чтобы поблизости 
от дома была у новоселов и рабо-
та. Великолепные спортивные 
объекты, такие как Парк легенд — 
крупнейший ледовый дворец на 
территории ЗИЛа, объединив-
ший под одной крышей три ледо-
вых поля, и стадион «Спартак» 
на Тушинском поле. На месте сне-
сенной гостинцы «Россия» стро-
ится ландшафтный парк «Заря-
дье», которому зарубежные ар-
хитекторы предрекают стать од-
ним из лучших в Европе, вот-вот 
стартует строительство детского 
парка развлечений в Нагатин-
ской пойме. 

Не забывает Москва и о соци-
алке. За эту пятилетку в городе 
введено в строй 250 школ и сади-
ков, 69 спорткомплексов, 29 уч-
реждений здравоохранения, 
38 объектов культуры. А главное, 
все это тоже находится не только 
в центре, а во всех округах города. 
В том числе в Новой Москве, при-
соединение которой дало столице 
новые точки роста. В соответст-
вии с территориальными схема-
ми развития Троицкого и Ново-
московского округов, которые 
будут утверждены до конца года, 
там планируется построить в об-
щей сложности 100 млн кв. м не-
движимости, создать комфор-
тные условия для проживания 
1,5 млн москвичей и 1 млн рабо-
чих мест для них. Доехать же туда 
проблемой тоже не будет: основ-
ная магистраль — Калужское шос-
се, уже реконструируется, до кон-
ца года придет в Новую Москву, 
как и обещал Собянин, метро. 

Изменилась транспортная си-
туация и в целом в столице. Не 
случайно международное агент-
ство ТомТом впервые за послед-
ние четыре года лишило Москву 
первенства по пробкам, которое 
она без сожаления отдала Стам-
булу. Произошло это благодаря 
тому, что скорость движения по 
московским дорогам, говорят 
эксперты, выросла на 10—12%, 
а самих дорог стало на 400 км 
больше за эти годы. Так что неуди-
вительно, что, несмотря на такие 
крутые перемены в градострои-
тельной политике, Москва остает-
ся для инвесторов по-прежнему 
очень привлекательной. По тем-
пам строительства недвижимо-
сти она теперь занимает четвер-
тое место в мире после Пекина, 
Шанхая и Токио. Ввод 41 млн кв. м 
недвижимости всего за пять лет — 
это что-нибудь да значит! 

СУД На Урале начался процесс 
над главой ГИБДД, 
устроившим пьяное ДТП

Уходил огородами

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

НА СКАМЬЕ подсудимых — быв-
ший замначальника ОВД города 
Заречный Андрей Пусиков. Рас-
смотрение дела перенесено в со-
седний с Заречным город — Ас-
бест, в том числе и для того, что-
бы не возникло сомнений в объ-
ективности. Еще полгода назад 
34 летний полицейский возглав-
лял зареченское управление 
ГИБДД и, видимо, был абсолют-
но уверен в собственной безна-
казанности. Настолько уверен, 
что пьяным рассекал по сель-
ским дорогам. 

— В апреле этого года Пусиков, 
управляя транспортным средст-
вом в состоянии алкогольного 
опьянения, выехал на встречную 
полосу дороги и протаранил лег-
ковой автомобиль, за рулем ко-
торого находилась женщина 
43 лет. В результате ДТП постра-
давшая скончалась на месте, — го-
ворит старший помощник проку-
рора Асбеста Константин Амиев. 

Трагедия произошла на тер-
ритории поселка Папанинцев. 
«Я этот джип начальника заме-
тил, еще когда ехал по трассе, 
он гнал под 200 и легко меня обо-
шел. А через несколько киломе-

тров — авария…» — рассказывает 
один из очевидцев трагедии. Сви-
детели помнят, как Пусиков вы-
скочил из машины, хватался за 
голову, говорил с кем-то по теле-
фону, а потом просто исчез. 

— Я ему кричу: «Куда?» Он от-
махнулся, пошел к домам, я за 
ним — нельзя отпускать. Тогда он 
остановился, оттолкнул меня, 
развернулся и... пролез через за-
бор, а потом огородами и в лес, — 
вспоминает на судебном заседа-
нии свидетель Андрей Деев. 

На место происшествия на-
чальник ГИБДД все-таки вернул-
ся. Правда, спустя два часа. Гово-
рит, ходил по лесу, анализировал 
ситуацию. Возможно, хотел про-
трезветь. Но экспертиза все рав-
но показала, что содержание ал-
коголя в крови составило 
0,53 промилле. 

У погибшей женщины при-
личный водительский стаж — 
15 лет. Она одна воспитывала 
сына, который в тот момент про-
ходил службу в армии. Оплачи-
вать погребение пришлось ба-
бушке с пенсии. Лишь через не-
сколько месяцев экс-полицей-
ский напомнил о себе, перечи-
слив 64 тысячи рублей. При этом 
никаких извинений родственни-
ки погибшей от него так и не до-
ждались. 

КОРРУПЦИЯ Крымский
депутат задержан
за взятку в 35 тысяч
долларов

Возомнил себя 
«решальщиком»

Елена Гусакова, «Российская газета», Симферополь

СУД заключил под стражу на два месяца депутата Госу-
дарственного совета Крыма Валерия Гриневича в рамках 
расследования уголовного дела о мошенничестве. 
Как сообщил источник в правоохранительных органах, 
он был задержан с поличным при получении 15 тысяч 
долларов. 

При задержании сотрудники ФСБ обнаружили у него 
многочисленные банкноты номиналом 5000, 1000, 
500 и даже 100 рублей, а из офисного дивана достали 
пачку стодолларовых купюр. Как сообщает республи-
канское управление Следственного комитета РФ, в отно-
шении парламентария возбуждено уголовное дело. 
Он подозревается в совершении преступлений, предус-
мотренных частью 4 статьи 159 и частью 3 статьи 30 
(«Мошенничество», а также «Покушение на мошенниче-
ство, совершенное в особо крупном размере») Уголовно-
го кодекса России.

По версии следствия, с июля по октябрь текущего года 
подозреваемый частями получил от одного из жителей 
города Саки 35 тысяч долларов. За эти деньги он обещал 
содействовать прекращению проводимой правоохрани-
телями проверки в отношении сакчанина. При получе-
нии очередной части взятки депутата задержали сотруд-
ники УФСБ России по РК.

ТРАНСПОРТ Сканер поможет
ловить безбилетников

Насквозь видят

Светлана Батова

ДЛЯ СТОЛИЧНЫХ контролеров разрабатывают новое 
программное обеспечение. Оно позволит решить сразу 
две насущные «билетные» проблемы: пассажиры смогут 
провести кого хотят по своему проездному, а контролеры 
получат возможность блокировать чужие социальные 
карты.

Напомню, сейчас в столичном транспорте сложилась 
странная ситуация. Если человек хочет «провести» 
по своему билету спутника, потратив еще одну поездку, 
то доказать контролеру, что за его проезд уплачено, очень 
сложно. В метро это хотя бы видно — контролеры следят 
за проходом постоянно, а в наземном транспорте они при-
ходят лишь эпизодически и проверяют билет с отметкой 
о проходе. В этом году контролеры наконец-то получили 
долгожданные переносные сканеры, показывающие акту-
альность билета, но только последнюю «проходку» 
по нему. А то, что таких проходок было, скажем, две или 
три, не видно. В таких случаях контролеры выписывают 
штраф, который потом пассажир может опротестовать. 
После подачи заявления запрашивается информация с ва-
лидатора — считывающего билеты устройства, и штраф 
снимается, правда, успев доставить немало хлопот пасса-
жиру, честно заплатившему не только за свой проезд.

«Я редко езжу на общественном транспорте, пытались 
как-то выбраться с сыном, — рассказала «РГ» москвичка 
Ольга Иванова. — У меня есть карта «Тройка», по ней про-
вела сначала ребенка, потом прошла сама. Каково же было 
мое возмущение, когда сначала контролеры выписали 
мне штраф в тысячу рублей, и мне пришлось доказывать, 
что я не заяц».

«Мы осознаем упущение и попытаемся ликвидировать 
его в самые кратчайшие сроки, — говорит Евгения Вдови-
ченко, пресс-секретарь «Организатора перевозок». — Сей-
час наши специалисты тестируют обновленную версию 
ПО для персональных устройств контролеров (ПУсК). 
 Перевести на нее всех сотрудников планируем в течение 
2 месяцев».

Вторая проблема, которую решит новое ПО, связана 
с социальными картами. В начале года столичные власти 
запретили отнимать их в случае, если даже с чужой картой 
едет посторонний человек — наказать его теперь можно 
только 2500 рублей штрафа. В результате, говорит Евге-
ния Вдовиченко, с начала года «социальных» «зайцев» 
стало больше на 62,2% — с чужими соцкартами поймали 
более 44 тыс. После запуска нового ПО карта по-прежне-
му будет оставаться у пойманного, но ее заблокируют, 
и пользоваться ею не сможет даже владелец до тех пор, 
пока не обратится с заявлением о разблокировке в мос-
ковский социальный реестр.

Рынок труда В Ульяновской области определили
минимальный уровень зарплаты

Не до жиру

Виктория Чернышева, 
Ульяновск 

В 
Ульяновской области 
установили минималь-
ный уровень зарплаты: 
с будущего года бюд-
жетники и работники, 

занятые в малом и среднем биз-
несе, должны будут получать не 
менее 6,5 тысячи рублей, а со-
трудники промышленных пред-
приятий — не менее 10 тысяч.

Соглашение с работодателя-
ми было подписано по инициати-
ве Федерации организаций про-
фсоюзов. Главная цель установ-
ления минимальной планки для 
заработка — борьба с «серыми» 
зарплатами. По оценке феде-
рального минфина, в Ульянов-
ской области «в конвертах» се-

годня ходят около 2 миллиардов 
рублей. 

— Я искал работу после того, 
как попал под сокращение. «По-
стучался» к мебельщикам. Меня 
согласились взять при условии: 
официально будут платить 5 ты-
сяч рублей, остальное — «в кон-
верте». Для меня это минус — от-
числения в Пенсионный фонд 
меньше, о больничных и отпуск-
ных можно забыть. Что делать, 
если другой работы не нашлось? — 
рассказал Игорь, работник не-
большой мебельной фирмы. 

Работодатели в кризис пред-
почитают экономить. В област-
ном Департаменте занятости от-
мечают, что низкий уровень зар-
платы на новых рабочих местах 
сегодня отмечен не только у мест-
ных бизнесменов, но и на пред-

приятиях, которые были созданы 
в рамках инвестпроектов. 

— Доля рабочих мест с уровнем 
зарплаты ниже среднемесячной 
по региону (по полному кругу 
предприятий это чуть более 
22,2 тысячи рублей) составляет 
75,4 процента от общего количе-
ства созданных рабочих мест 
с начала года, — уточнили в депар-
таменте. 

Среди вакансий, представлен-
ных в областной службе занято-
сти, много тех, где обещанная 
зарплата — менее шести тысяч 
рублей. 

— Минимальный размер опла-
ты труда и прожиточный мини-
мум не обеспечивают нормаль-
ное воспроизводство рабочей 
силы, поэтому мы предлагаем пе-
рейти к установлению МРОТ на 
уровне минимального потреби-
тельского бюджета. Этих денег 
должно хватить, чтобы человек 
платил за коммунальные плате-
жи, продукты питания, имел воз-
можность ходить в кино, — гово-

рит председатель Федерации ор-
ганизаций профсоюзов Ульянов-
ской области Анатолий Васильев. 

Первым шагом к тому, чтобы 
хоть немного улучшить ситуацию 
на рынке труда, и стало подписа-
ние соглашения о минимальном 
уровне зарплаты. Повышение за-
работка бюджетников до задан-
ной планки выльется региональ-
ному бюджету в 205 миллионов 
рублей. Но руководство региона, 
по словам Васильева, согласи-
лось на допрасходы. Что касается 
промышленников, то пока лишь 
два предприятия выразили неже-
лание подписывать соглашение.

Зарплата в конверте стала популяр-
ной во многих регионах. Как отме-
чают эксперты — из-за кризиса. 

В столице реставри-
руется и приводится 
в порядок около 100 
зданий-памятников 
в год

Россияне смогут 
инициировать банкротство 
компаний за задержку 
зарплаты. 
Видеокомментарий 
смотрите на сайте.
www.rg.ru/art/1172123

Во время задержания Гриневича сотрудники ФСБ
нашли у него в кабинете многочисленные банкноты.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда —4 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —3 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности.
Заявления и соответствующие доку-

менты кандидатов на вакантные должно-
сти судей районных судов и мировых су-
дей судебных участков города Москвы 
принимаются по 19.10.2015 г. в понедель-
ник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 ча-
сов по адресу: г. Москва, Новинский буль-
вар, дом 22(станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, теле-
фон 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей  
судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

КОММЕНТАРИЙ

Олег Соколов 
Cекретарь Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР):

— Cоглашения об установлении региональной минимальной зарплаты подписа-

ны более чем в 50 регионах. Правда, только примерно в половине из них «мини-

малка» превышает прожиточный минимум региона. Во всех остальных субъек-

тах она или равна прожиточному минимуму или ниже него, но в любом случае 

она выше, чем федеральный МРОТ. 

Документ разрабатывается региональными трехсторонними комиссиями 

по регулированию социально-трудовых отношений, в состав которых входят 

представители органов власти, профсоюзов и работодателей. Они же и устанав-

ливают размер зарплаты, ниже которой нельзя платить в регионе. 

После того как соглашение подписано, оно становится обязательным для ис-

полнения для все работодателей — от индивидуальных предпринимателей до 

крупных предприятий (хотя нередко в нем отдельно прописывается уровень ми-

нимальной зарплаты для бюджетников или малого бизнеса — стороны могут 

предусмотреть для них более низкую планку). 

Хотя, если работодатель по каким-либо причинам не согласен с повышением 

минимальной зарплаты, он может сообщить об этом в региональный орган, ко-

торый занимается вопросами труда и заработной платы. И там должны рассмо-

треть «ходатайство» с привлечением представителей и работодателя, и про-

фсоюза (если он есть). И если окажется, что аргументы «заявителя» весомы, 

 например, он физически не способен платить больше федерального МРОТа, 

его могут освободить от необходимости повышать зарплату.

Есть еще один нюанс — бывает так, что формально все работодатели соглашают-

ся платить зарплату не ниже региональной «минималки». А реально — не всегда 

дотягивают ее до этого уровня. Дело в том, что за неисполнение такого соглаше-

ния на работодателя могут наложить штраф от трех до пяти тысяч рублей. Сумма 

настолько не существенная, что порой им проще «нарушить слово». 

Подготовила Марина Гусенко

КАК ВАМ ЭТО?

Виктор Нетесанов 
исполнительный директор Союза работодателей Ростовской области:

— Для того чтобы российский бизнес выходил из тени, ему нужно три ключевых 

параметра: стабильная экономика, понятная и предсказуемая налоговая поли-

тика, а также ясность в пенсионной системе. Сегодня работники хотят «серую» 

зарплату, чтобы получать больше денег на руки. Конечно, в долгосрочной пер-

спективе это вредно и для самого работника, и для экономики в целом. Но люди 

предпочитают жить сегодняшним днем. 

Дмитрий Абакумов 
председатель регионального отделения общественной организации 
«Деловая Россия», г. Кострома:

— Если есть необходимость вывести зарплату из тени — надо на федеральном 

уровне поднять МРОТ. Власти должны влиять на предпринимателей опосредо-

ванно. Например, при минимальном размере оплаты труда, утвержденном на 

2015 год в сумме 5965 рублей, средняя зарплата по отраслям промышленности 

может составлять и 15, и 25 тысяч рублей. Когда предприятия в регионе обраща-

ются за господдержкой и при этом выплачивают зарплату ниже средней по отра-

сли, они получают меньше баллов. У тех, кто набрал меньше баллов, меньше 

шансов получить господдержку. Здесь логика есть. 

Юрий Ряполов
председатель Координационного совета предпринимателей 
при администрации Барнаула:

— Все крупные предприятия в Барнауле платят белую зарплату. Среднемесячная 

по промышленности составляет больше 20 тысяч рублей. Для них спрятать ка-

кую-то часть денег практически невозможно — задействованы серьезные меха-

низмы контроля. Проблема здесь — в малом и среднем бизнесе. И если все вы-

плачивать «вбелую», завтра многие из этих предприятий закроются. При этом 

от выплат за «коммуналку», налогов на имущество и землю никуда не спрячешь-

ся. Что остается предпринимателю, чтобы выжить? «Черные» зарплаты. 

Подготовили Анна Скудаева (Кострома), Сергей Зюзин (Барнаул), 
Александр Гавриленко (Ростов-на-Дону)
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СПРАВКА «РГ»
47-летний индивидуальный предприниматель Валерий 
Гриневич в сентябре 2014 года избран депутатом Госсове-
та РК первого созыва по одномандатному округу 
№ 7 в Сакском районе. Ранее дважды избирался депута-
том Сакского районного совета. В 2010-м прошел в крым-
ский парламент. С 2002 года занимался предпринима-
тельской деятельностью в сфере сельскохозяйственного 
производства.
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ПРАВО КС РФ рассмотрит
дело о слишком большой
свободе в муниципальной
реформе

Полномочия 
с ограничениями

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

СЕГОДНЯ Конституционный суд РФ приступит к рас-
смотрению запроса депутатов Государственной Думы, 
касающегося федерального и одного из региональных за-
конов о местном самоуправлении. Изучение вопроса бу-
дет основано на примере Иркутской области.

Инициаторы обращения в КС РФ не ставят под сомне-
ние право законодателя федерального и регионального 
уровня определять требования к структуре органов 
местного самоуправления. Однако, по их мнению, «вы-
бор одного из двух возможных способов формирования 
представительного органа муниципального образова-
ния и выбор одного из нескольких возможных способов 
избрания главы муниципального образования» дает ре-
гионам слишком широкие полномочия и может приве-
сти к злоупотреблениям. К примеру, лишить население 
реальной возможности самостоятельно определять 
структуру органов МСУ, установить их обязательную 
структуру без учета особенностей и «соблюдения прин-
ципов справедливой и обоснованной правовой диффе-
ренциации». Закон также фактически допускает произ-
вольное «перекраивание» органов местной власти, по-
скольку «не ограничил возможность внесения соответ-
ствующих изменений в законодательное регулирование 
на уровне субъекта 
неопределенное чи-
сло раз, не предус-
мотрел гарантий 
того, чтобы такие из-
менения не могли 
производиться по 
субъективным моти-
вам».

Накануне на сай-
те Конституционно-
го суда были опубли-
кованы отказы в рас-
смотрении жалоб 
граждан по сходным 
вопросам. К примеру, Наталья Боброва из Самарской об-
ласти пыталась оспорить региональные законы, предус-
матривающие единую модель организации муниципаль-
ной власти для городских округов. Житель Челябинска 
Станислав Вахрушев обжаловал решение местных вла-
стей изменить статус городского округа, которые позна-
комили население с этим намерением только через пу-
бличные слушания. Третий случай — группа граждан 
просила признать не соответствующим Конституции за-
кон, который позволяет «установление субъектом РФ 
единственного способа замещения должности главы му-
ниципального образования и лишает население права 
самостоятельно определять структуру органов местного 
самоуправления в части определения в ней места дол-
жности главы муниципального образования».

Как пояснил судья КС Николай Бондарь, во всех слу-
чаях жалобы оказались аналогичными. Принципиально 
в их рассмотрении отказано сразу по нескольким причи-
нам, тоже общим.

— Во-первых, жалоба в КС допустима, если оспаривае-
мый закон уже применен в конкретном деле заявителя, — 
отметил Николай Бондарь. — То есть исключена возмож-
ность принять жалобу как бы в абстрактном порядке, 
когда человек еще не «прочувствовал на себе лично» дей-
ствие оспариваемого закона. И это вполне объяснимо: 
ведь конституционное правосудие имеет целью защиту 
нарушенных прав гражданина.

А во-вторых, добавляет он, в данном случае носите-
лем права на местное самоуправление являются не от-
дельные граждане, а население муниципального образо-
вания в целом. Поэтому суд не может принять жалобу от 
одного человека с именем и фамилией, но может — от 
местного сообщества в лице его органов самоуправле-
ния. В-третьих, важно подчеркнуть, что указанные усло-
вия допустимости касаются только конституционных 
жалоб граждан, — указал судья. — Принят и уже назначен 
к рассмотрению 13 октября депутатов Госдумы по весь-
ма широкому кругу вопросов нынешней муниципальной 
реформы. Некоторые из заявителей, которым отказано в 
принятии жалобы, найдут ответы и на свои вопросы в ре-
шении, которое будет принято КС РФ.

Технологии Отличать подделку от оригинала  будет электроника

Чип & бренд
Игорь Зубков 

В 
России и других стра-
нах Евразийского эко-
номического союза на-
чнут маркировать то-
вары специальными 

электронными метками (чипа-
ми). Это ужесточение борьбы с 
контрабандой и контрафактом. 
Первыми «пометят» изделия из 
меха, потом маркировку введут 
на некоторые виды одежды, об-
уви и, возможно, бытовой техни-
ки.

Об этом «Российской газете» 
рассказал министр по торговле 
Евразийской экономической ко-
миссии Андрей Слепнев. Он рас-
считывает, что ситуация с серым 
и черным импортом изменится 
коренным образом, в том числе 
благодаря другим совместным 
мерам, решения по которым мо-
гут быть приняты на этой неделе.

Серое и черное

Андрей Александрович, принято 
решение о сплошной маркиров-
ке шуб, попадающих на рынок 
ЕАЭС. Сейчас, по оценкам биз-
неса, доля контрабандных поста-
вок изделий из меха достигает 
80—90 процентов. Если с помо-
щью маркировки их выведут с 
рынка, что станет с ценами?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Я не думаю, что по-
требители будут слишком оби-
жены. Во-первых, шуба — это не 
предмет первой необходимости, 
во всяком случае, в большинстве 
регионов России. Скорее, это 
предмет роскоши. Во-вторых, мы 
готовы обсуждать с отраслью 
определенное снижение тамо-
женных пошлин на шубы, чтобы 
платежи были адекватны. Сегод-
ня их мало кто платит, шубы вво-
зятся как бы для личного пользо-
вания, но потом оказываются в 
магазинах. А мы исходим из того, 
что пошлины и налоги должны 
уплачиваться. Скажу банальные 
вещи, но из этих налогов выпол-
няются социальные обязательст-
ва, платится зарплата бюджетни-
кам, и не все из них могут себе 
позволить шубу. 

Сколько времени потребуется, 
чтобы маркировка вытеснила 
нелегальные шубы?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Посмотрим. Опыт 
Беларуси, где несколько лет на-
зад была введена маркировка от-
дельных потребительских това-
ров, наглядно показывает, что 
доля легальной торговли доста-
точно быстро и резко увеличива-
ется, многие предприятия выхо-
дят из тени. 

Какие еще товары могут подвер-
гнуться сплошной маркировке?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Это будет решать 
Евразийский межправительст-
венный совет на уровне глав пра-
вительств с учетом итогов экспе-
римента и текущей обстановки. 

Предполагаю, что в список 
могут попасть некоторые виды 
одежды, обуви и, возможно, от-
дельные виды бытовой техники. 
Именно в этих сегментах до сих 
пор мы видим серьезные пробле-
мы и с уплатой платежей в бюд-
жет, и с контрафактом, и с боль-
шой долей поддельной продук-
ции. 

Киргизия была известна как ши-
рокий канал для контрабанды из 
Китая. Ее вступление в ЕАЭС 
что-то изменит?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Система контроля 
на внешнем контуре и все норма-
тивы ввоза, в том числе физиче-
скими лицами, уже приведены в 
соответствие с общим регулиро-
ванием. Механизмы, которые бу-
дут применяться в связи с присо-
единением Казахстана к ВТО, 
также повысят прозрачность 
торговли для легальных постав-
щиков и создадут дополнитель-
ные препятствия для «серого» и 
«черного» импорта. 

Уже сейчас объемы таких по-
ставок сокращаются, в том числе 
под влиянием курсовых измене-
ний и падения потребительского 
спроса.  Мы рассчитываем, что 
ситуация изменится коренным 
образом. Это отвечает потребно-
сти всех стран Союза в сдержива-
нии безработицы, поскольку по-
добные поставки подтачивают 
прежде всего политику в сфере 
занятости. И с точки зрения бюд-
жетных доходов эта тема для всех 
более чем актуальна. 

Производители предлагают 
уничтожать текстиль, ввезен-
ный контрабандой. Не рассма-
триваете такие жесткие меры?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Это все-таки ком-
петенция национальных ве-
домств — конкретное правопри-
менение по незаконно импорти-
рованной продукции. ЕЭК как 
межнациональный орган ничего 
уничтожать не может, у нас и 
«уничтожителей» нет. Могу толь-
ко сказать, что надо приводить 
санкции за контрабанду в соот-
ветствие с тяжестью правонару-

шений. Не должно быть такого, 
чтобы за нарушения, которые 
стоят бюджету 500 миллионов 
рублей, можно было отделаться 
штрафом в 500 рублей. 

Made in… В России 
или в ЕАЭС?

Россия запускает проект «Знак 
качества». А у ЕАЭС будет свой 
знак качества, как в Евросоюзе? 
Будет лейбл «Сделано в Евразий-
ском экономическом союзе»?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Мы прорабатыва-
ем этот механизм, но еще рано 
говорить о каких-то сроках и па-
раметрах этого проекта. 

В принципе здесь нет каких-то 
непреодолимых сложностей, но 
очень многое зависит от того, на-
сколько активно поддержит биз-
нес эту идею. Именно бизнес дол-
жен определить привлекатель-
ность лейбла «Сделано в Евра-
зийском союзе». Мы обсудим эту 
идею на бизнес-диалоге по торго-
вым вопросам, и если предпри-
ниматели согласятся, что дело 
стоящее, займемся этим.

И тогда, возможно, на одном и 
том же товаре будет сразу два 
знака качества?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Конечно, а почему 
нет? Знак ЕАЭС будет дополнять 
знак национальный системы.

Растем быстрее, 
падаем медленнее

Сразу после создания единого 
экономического пространства 
был ощутимый рост товарообо-
рота между Россией, Казахста-
ном и Белоруссией, но этот эф-
фект быстро сменился спадом. 
Что дальше ждет общий рынок?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: На торговлю между 
странами Евразийского эконо-
мического союза влияет падение 
потребительского и инвестици-
онного спроса, цен на энергоре-
сурсы. Но если сопоставить ста-
тистику торговли внутри объе-
динения с торговлей с третьими 
странами за эти несколько лет, то 
мы увидим, что в хорошие време-
на взаимная торговля растет бы-
стрее, чем торговля со странами, 
не принадлежащими к Союзу. 
Так, в 2012 году взаимная торгов-
ля выросла на 8,7 процента, а 
внешняя — только на 3,2 процен-
та. А в плохие времена, как сегод-
ня, взаимная торговля падает 
медленнее,  чем торговля с 
остальным миром. Вот и в прош-
лом году внешняя торговля со-
кратилась почти на 7 процентов, 
а взаимная — на 5 процентов. Это 
показывает, что Союз работает, и 
работает в плюс. 

В прошлом году было много 
шума со стороны предпринима-

телей Казахстана в связи с де-
вальвацией рубля и ее влиянием 
на другие страны Союза. Сейчас 
девальвировался тенге. Тем не 
менее у политиков и глав госу-
дарств хватило выдержки и пони-
мания, что все-таки нужно сохра-
нять общий рынок как общую 
ценность, которая позволяет 
устойчиво развиваться. И мы се-
годня видим, что эта политика 
полностью оправдалась. Более 
того, волны улеглись, и у инве-
сторов, безусловно, уже совсем 
другая оценка устойчивости 
рынка Евразийского союза, кото-
рый сумел пройти через полосу 
очень серьезных вызовов. 

Вьетнам, Киргизия 
и Армения еще себя покажут

Когда завершится ратификация 
соглашения о зоне свободной 
торговли с Вьетнамом?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Надеемся, что гра-
фик, о котором премьеры догово-
рились при подписании, будет 
выдержан и ратификация завер-
шится до конца года во всех госу-
дарствах ЕАЭС.

Но со вступлением в силу со-
глашения, а я напомню, что оно 
произойдет через 60 дней после 
ратификации, увязан ряд вопро-
сов по отдельным инвестицион-
ным проектам. Их обсуждение 
сейчас близится к завершению. 

Какие изменения потребители 
заметят после этого? 
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Условия соглаше-
ния позволят вьетнамским пред-
принимателям поставлять на 
наш рынок больше рыбы, свежих 
и консервированных фруктов и 
овощей, орехов. 

Из товаров легкой промыш-
ленности мы ожидаем роста по-
ставок продукции, ориентиро-
ванной на конечного потребите-
ля, например, курток, ветровок, 
спортивной обуви.

Присутствие Армении и Кирги-
зии в Союзе может повлиять на 
общий рынок? 
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Учитывая сравни-
тельно небольшие размеры их 
экономик, общее влияние будет 
ограниченным. Тем не менее в от-
дельных сегментах действитель-
но появление новых игроков бу-
дет заметным. 

Мы рассчитываем на продо-
вольствие и определенную тех-
нологическую продукцию из Ар-
мении, на одежду и обувь из Кир-
гизии. Уже сегодня мы часто 
встречаем на полках киргизские 
товары, и с легкой промышлен-
ностью перспективы Киргизии 
очень неплохие. Во-первых, уже 
налажены торговые связи с круп-
нейшими дистрибьюторскими 

центрами на всем евразийском 
пространстве. Во-вторых, есть 
хорошие наработки в этой части, 
хорошие кооперационные связи, 
в том числе с Китаем. К тому же у 
Киргизии есть достаточно квали-
фицированные и не очень доро-
гие трудовые ресурсы, позволяю-
щие производить конкуренто-
способную продукцию в средне-
низком ценовом сегменте. 

Мы рассчитываем еще, конеч-
но, что Киргизия сможет реали-
зовать большой потенциал в сфе-
ре производства сельхозпродук-
ции. На рынке все меньше импор-
та из третьих стран, этому спо-
собствуют и курсовые колеба-
ния, и антисанкционный режим. 
Место на рынке сейчас есть. И 
очень важно, чтобы производи-
тели Евразийского союза это ме-
сто эффективно заполняли. Рабо-
ты тут хватит всем.

Французские духи уже 
не такие французские

В ЕЭК разрабатывается меха-
низм частичной легализации па-
раллельного импорта. Как он по-
влияет на наш товарный рынок?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Пока в дискуссии, 
которая идет по этому поводу, 
все соглашаются с тем, что регио-
нальный принцип исчерпания 
прав останется базовым, а воз-
можность применения междуна-
родного принципа может вво-
диться только по отдельным то-
варным группам. 

Эти товары можно будет вво-
зить в ЕАЭС по параллельным ка-
налам, а не только через офици-
альных дилеров. Для нас важно 
соблюсти баланс между интере-
сом потребителей и интересом 
правообладателей. Пока же у нас 
все законодательство сориенти-
ровано на региональный прин-
цип, и мы не можем просто дать 
право ввозить товар всем желаю-
щим, не предусмотрев механиз-
ма администрирования этого па-
раллельного импорта.

Ни в одной стране принцип 
параллельного импорта  не явля-
ется безусловным. Если вы им-
портируете товар, то должны до-
казать, что купили его у офици-
ального дилера и что он закон-
ным образом не ограничен к пе-
ремещению в другие страны. 
Правообладатель должен иметь 
возможность уже на националь-
ном уровне ограничивать такой 
ввоз, если докажет, что канал по-
ставок нарушает его законные 
права. Эта механика должна лечь 
в законодательство и быть пол-
ностью ясной правообладателям.  

Когда может быть принято реше-
ние — в конце года? 
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Я думаю, позже, 
учитывая необходимость внесе-
ния изменений в базовый дого-
вор о Евразийском союзе.

Это можно называть антикризи-
сной мерой или параллельный 
импорт назрел и без кризиса?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: В какой-то мере 
можно считать и антикризисной, 
потому что национальные диле-
ры в определенной степени злоу-
потребляют своими эксклюзив-
ными правами, завышают цены, 
поставляют на наш рынок това-
ры более низкого качества. Слы-

шали, наверное, что француз-
ские духи уже не такие француз-
ские, и попадают они к нам не-
сколько из иных стран. И запча-
сти для автомобилей очень доро-
гие. Поэтому частичная легали-
зация параллельного импорта 
позитивно повлияет на рынок.

Не от хорошей жизни

Если не удастся найти компро-
мисс с Украиной и ЕС по их со-
глашению об ассоциации и Рос-
сия введет таможенные пошли-
ны на украинскую продукцию, 
как это будет сочетаться с тем, 
что Белоруссия и Казахстан, по 
всей видимости, режим беспош-
линной торговли с Украиной со-
хранят?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Возникнут новые 
изъятия из базового для ЕАЭС 
принципа свободного перемеще-
ния товаров, в дополнение к уже 
введенным в связи с эмбарго на 
продовольствие из ЕС и США. 

Вероятность этого высока, 
учитывая невысокие шансы до-
стичь взаимоприемлемой дого-
воренности между участниками 
«тройки» — Россией, ЕС и Украи-
ной. Практика показывает, что 
необходимые механизмы адми-
нистрирования на случай таких 
изъятий можно выстроить. Хотя, 
конечно, они не стопроцентно 
эффективны. 

Все юридические основания у 
России ввести пошлины имеют-
ся, они предусмотрены и догово-
ром о создании СНГ, и соглаше-
нием о зоне свободной торговли 
СНГ. Здесь вопросов у нас нет.

Это все, конечно, не от хоро-
шей жизни. Хотелось бы, чтобы 

все участники процесса перебо-
лели этим политико-экономиче-
ским заболеванием. И мы бы вер-
нулись к идее выстраивания пол-
ноформатного сотрудничества 
между ЕАЭС и ЕС с включением 
партнеров общего соседства. Я 
имею в виду Украину и другие 
страны, которые естественным 
образом входят в эту зону обще-
го экономического пространст-
ва, которая должна все-таки воз-
никнуть когда-нибудь. Это един-
ственная долгосрочная и дейст-
вительно надежная, объяснимая 
народам всех стран конструкция. 
Все остальные меры, в том числе 
и одностороннее участие Украи-
ны в ассоциации с ЕС, обернутся 
сложностями. 

Безальтернативное введение ев-
ропейских технических регла-
ментов на Украине не приведет к 
существенному ущербу белорус-
ских и казахстанских произво-
дителей?
АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Год назад, отвечая 
на такой же вопрос, я говорил, 
что, конечно, приведет. 

Сейчас, учитывая статистику 
торговли ЕАЭС с Украиной, а за 
семь месяцев этого года взаим-
ный торговый оборот упал на 65 
процентов, можно предполо-
жить, что отказ Украины от тех-
нических норм СНГ лишь доба-
вит негатива в общую конструк-
цию. Это будет еще один шаг на 
пути разрыва экономических 
связей, но уже не определяющий. 
Безусловно, главный ущерб на-
носит политический фактор.

Андрей Слепнев: Сплошная марки-
ровка ждет те товары, которые 
до сих пор часто подделывают.

Акцент

 Для борьбы с «серым» импор-
том перемещение товаров 
через внутренние границы в 
ЕАЭС будут отслеживать в спе-
циально созданной системе

Накануне на сайте 
КС РФ были опубли-
кованы отказы в 
рассмотрении 
жалоб граждан по 
сходным вопросам

РЕЛИГИЯ Выучить
священный текст 
можно за два-три года

Коран наизусть

Елена Новоселова

В МОСКВЕ подвели итоги конкурса чтецов Корана. 
Это одно из самых престижных в мире подобных со-

стязаний, объединившее знатоков канонического ис-
ламского текста из 44 стран, включая Германию, Англию 
и США. Международный конкурс прошел в столице в 
16-й раз. Кстати, пять лет назад он был включен в список 
мероприятий, проводимых под эгидой ЮНЕСКО.

Победителем на этот раз стал Муса Мотамеди из Ира-
на. А Россию представлял самый юный участник — 
16-летний Билал Абдулхаликов из Дагестана. Он знает 
наизусть весь Коран и уже становился премьером пре-
стижных международных конкурсов среди чтецов. Одна-
ко на этот раз он не прошел даже в финал. Впрочем, у Би-
лала есть время, чтобы отточить свое искусство. Ведь по 
правилам конкурса участники сначала «тянут» билеты с 
первыми строками аята (стиха) Корана и продолжают 
его наизусть, пока судьи не попросят остановиться. 

Жюри, которое возглавлял представитель Иордании, 
также учитывает правильную интонацию и красоту ис-
полнения стихов священной книги, мелодичность и точ-
ность произношения.

По словам заместителя главы ДУМ РФ Рушана Аббя-
сова, весь Коран, а это около 600 страниц, можно выу-
чить наизусть за 2—3 года. «Традиция коран-хафизов 
(хранителей Корана, запоминающих его наизусть) по-
зволяет нам сохранять нашу религию неискаженной на 
протяжении веков», — пояснил Аббясов.

Почетное второе место конкурса занял Заид Абдула-
тиф Абдулла Аль-Санаани из Йемена, третье — Омари Аб-
далла Салим из Танзании. Призеры получат денежные 
призы, максимальная сумма которых — пять тысяч дол-
ларов. Как сообщили в ДУМ РФ, это деньги Духовного 
управления мусульман и меценатов.

А для гостей праздника прошел розыгрыш трех пое-
здок в умру — малое паломничество в Мекку, которое со-
вершается в любое время года, а не строго на Курбан-
байрам. 

Как рассказал Андрей Слепнев, ЕЭК предлагает контролировать перемещение 

товаров через казахстанско-российскую границу с помощью специальной си-

стемы электронного информирования. Она заработает после того, как Казахс-

тан снизит таможенные пошлины в соответствии с обязательствами перед ВТО.

Министр считает, что для борьбы с «серым» импортом было бы правильным рас-

пространить систему электронного информирования перемещения товаров 

через внутренние границы ЕАЭС на все страны, входящие в Союз, и допускает, 

что внедрение такой системы может быть поэтапным.

Казахстан рассчитывает завершить до 31 октября все правовые процедуры при-

соединения к ВТО. Таким образом, уже с 1 декабря он может в одностороннем 

порядке снизить пошлины на широкий круг потребительских товаров. Всего, 

как сообщил Андрей Слепнев, изъятия для Казахстана из Единого таможенного 

тарифа, который применяют все пять стран ЕАЭС, будут действовать по 1347 то-

варным позициям в первый год его членства в ВТО.

В ЕЭК предлагают комплекс мер для борьбы с перетоком товаров, ввезенных в 

Казахстан по пониженным ставкам, на рынки России и других стран ЕАЭС, но 

без восстановления таможенного контроля или его рудиментов на российско-

казахстанской границе.

«Здесь механизмы администрирования должны быть, с одной стороны, эффек-

тивными, с другой — не создавать угрозы бизнесу и не давать повода спекулиро-

вать на теме, что, мол, восстанавливается таможенный контроль на внутренних 

границах и так далее. Чтобы ценность общего рынка была незыблема», — под-

черкнул Андрей Слепнев.

Эти предложения, как ожидается, будут рассмотрены в среду Советом ЕЭК, в ко-

торый входят вице-премьеры, а в пятницу — президентами на Высшем евразий-

ском экономическом совете. После этого станут известны сроки внедрения си-

стемы электронного информирования о перемещаемых товарах через вну-

тренние границы ЕАЭС.

Как пояснили в ЕЭК, технически в этом нет ничего сложного, новая система мо-

жет быть запущена на базе существующих налоговой и таможенной электрон-

ных систем, к которым уже подключен бизнес в России и Казахстане. Товар, вве-

зенный через Казахстан по пониженным ставкам, может быть поставлен в Рос-

сию только при условии доплаты пошлины до уровня ЕТТ.

По нескольким сотням товарным позициям, по которым возникающая разница 

несущественна, например, составляет 1—2 процента, ЕЭК предлагает снизить 

ставки ЕТТ. «По очень многим позициям это сделать можно абсолютно безбо-

лезненно. Мы все понимаем, что из-за девальваций в странах ЕАЭС реальный 

уровень защиты рынка существенно вырос по сравнению с двухлетней давно-

стью. Это может даже иметь позитивный эффект с точки зрения разумного ба-

ланса конкуренции с импортом», — сказал Андрей Слепнев. По его словам, став-

ки могут быть снижены весной-летом.

ТАМОЖНЯ НЕ ВЕРНЕТСЯ, НО КОНТРОЛЬ ПОЯВИТСЯ
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Практикум  Михаил Щербаченко о нравах, интригах и стиле жизни чиновников

Краткий курс 
научного карьеризма
Сусанна Альперина

М
ихаил Щербаченко 
— человек для «Рос-
сийской газеты», 
можно сказать, 
родной. Он рабо-

тал у нас заместителем главного 
редактора, курировал междуна-
родную и региональную полити-
ку. Так что не случайно, что так 
совпало: именно в год 25-летия 
«РГ» у Михаила Львовича вышло 
сразу две книги. Одна из них на-
зывается «Жизнь как искусство 
встреч», а другая — «Краткий курс 
научного карьеризма (Пособие 
для молодого чиновника)». Обе 
они написаны живым и интере-
сным языком, читаются, что на-
зывается, «влет». Представьте 
себе, сколько любопытных вещей 
может рассказать человек, кото-
рых не понаслышке знает о том, 
какие они — чиновники и журна-
листы. Потому что Михаил Щер-
баченко успел поработать и круп-
ным чиновником. Обе книги свя-
заны между собой — автор гово-
рит о том, что ни одна встреча в 
нашей жизни вообще не бывает 
случайной, а уж встречи с чинов-
никами — тем более. Михаил 
Львович, рассказывая о людях в 
своей жизни, пишет: «Я проби-
рался между ними, как краб меж-
ду камнями, кого-то обходя, кого-
то задевая боками, об кого-то 
больно ударялся, возле кого-то 
отдыхал. И тому, кто заявляет, что 
сделал себя сам, я не советовал 
бы заблуждаться. Каждый из нас 
шлифуется трением об окружаю-
щих…» Уверена, что каждому чи-
тателю близка эта фраза, и он мог 
бы продолжить ее по-своему. А 
как продолжил автор, можно уз-
нать из книг. Впрочем, прежде 
чем вы начнете их разыскивать, 
возможно, заинтересуетесь бесе-
дой: у обозревателя «РГ», после 
прочтения поучительных исто-
рий Михаила Щербаченко, возни-
кли некоторые вопросы о жизни 
чиновников и карьеристов.

Кто такие, по-вашему, карьери-
сты? Быть карьеристом — хоро-
шо или плохо?
МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО: В толковых сло-
варях есть такие определения ка-
рьеризма, как желание добиться 
продвижения по службе, не счи-
таясь с интересами дела, бес-
принципная погоня за личным 
успехом. Дальше мы сами можем 
выстроить лексический ряд: не-
разборчивость в средствах, лице-
мерие, угодничество, обман, пре-
дательство, стукачество, хожде-
ние по трупам… Что уж тут хоро-
шего, сплошной негатив.

При этом карьерист может 
быть умен, образован, аналити-
чен, изобретателен, настойчив, 
многогранен, наконец, талан-
тлив. Согласитесь, прекрасный 
набор для чиновника.

А вот когда одно соединяется с 
другим, возникает интересней-
ший объект для авторского на-
блюдения.

На ваш взгляд, аппаратным че-
ловеком или интриганом нужно 
родиться или это — приобретен-
ное качество? Можно ли этому 
научиться? Вы явно встречались 
с людьми, у которых есть к этому 
талант или способности. Это — 
стыдно, как раньше считалось, 
или наоборот — достойно?
МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО:  Вы по существу 
ставите знак равенства между ап-
паратчиком и интриганом, но хочу 
заметить, чт о сильный аппарат-
чик непременно владеет навыка-
ми построения интриги, а вот ин-
триган не всегда является грамот-
ным и усердным аппаратчиком. 
Правда, мне встречались очень 
успешные интриганы с довольно-
таки низким IQ, которые обыгры-
вали крепких профессионалов. В 
таких случаях впору говорить о да-
ровании, хотя и особого рода.

Насчет того, стыдно или нет, — 
это как кому. Есть такие, кто на 
мнение коллег чихать хотел, они 
выступают в театре одного зрите-
ля, и этот зритель — босс. Если он 
доволен, можно не стыдиться, а 
вкушать чувство превосходства.

А вообще интрига — понятие 
диалектическое. Копните любое 
значительное событие, истори-
ческое или современное, в любой 
сфере деятельности, — везде от-
ыщется интрига и, соответствен-
но, ее исполнители — интриганы. 
Можете их не уважать, но нельзя 
не отдать им должное. Говорю 
вам это как экс-чиновник, чьи 
способности к интриге весьма 
скромны. Но оценить изобрета-
тельность чужой игры я спосо-
бен, и в этом можно удостове-
риться, прочитав «Краткий курс 
научного карьеризма».

Самое важное качество чинов-
ника?

МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО: Иметь крепкую 
нервную систему. Потому что ра-
бота государственного служаще-
го — затратная, и чем ты успеш-
нее, тем большее давление испы-
тываешь.

Что еще? Хорошая реакция, 
умение быстро схватить суть, со-
четание смелости и осторожно-
сти… И — вы не поверите — чест-
ность. В иных ситуациях она бьет 
любые козыри.

Какой самый важный аппарат-
ный урок получили вы в своей 
карьере?
М И Х А И Л  Щ Е Р Б АЧ Е Н К О :  Не рассла-
бляться ни на секунду, всегда 
ожидать форс-мажора. Подтвер-
ждений было множество, ну вот 

хотя бы такой случай. Новый год, 
дружеский круг в Подмосковье. 
Сразу после боя курантов звонок 
на мобильный (который нельзя 
отключать ни при каких обстоя-
тельствах!): в районе Печатники 
пропал телевизионный сигнал, и 
тысячи людей остались без ново-
годнего эфира. А это была моя 
епархия. В четверть первого уже 
мчался в Москву. Подобное слу-
чается с каждым чиновником, и 
это — в порядке вещей.

Как, на ваш взгляд, изменились 
чиновничья культура и стиль 
жизни за последние лет 15?
М И Х А И Л  Щ Е Р Б АЧ Е Н К О :  И стиль,  и 
культуру всегда диктует первое 
лицо — в федеральном ли прави-
тельстве, в поселковом ли сове-
те. То есть тот, от чьего мнения 
зависят нижестоящие. Если шеф 
вежлив и некриклив, трудно 
представить его заместителя 
площадным хамом. Если началь-
ника не увидишь в мятых брю-
ках и галстуке со следами пищи, 
аккуратность унаследуют и его 
подчиненные. Если руководи-
тель хорошо владеет иностран-
ным языком, с большой вероят-
ностью его подчиненные наймут 
себе педагога.

В последние годы казенный 
стиль уступил место иному, ко-
торому расхожего определения 
пока не придумали, но я бы на-
звал его эклектичным. Ответст-
венного работника легко встре-
тить на модном показе или на 
рок-концерте под ручку со свет-

ской львицей, и он не станет пря-
таться от камеры, поскольку 
сейчас за это не карают. Чело-
век, принимающий важные го-
сударственные решения, может 
написать роман под псевдони-
мом, тут же всеми расшифро-
ванным. Или выступить телеве-
дущим развлекательных про-
грамм. Или устроить вернисаж 
своих фоторабот. На мой взгляд, 
в этом нет ничего худого, с той, 
однако, поправкой, что исполне-
ние будет качественным, а не 
смахивать на примитивную са-
модеятельность.

А если этот чиновник еще и 
большой профессионал в своем 
главном деле, — тут я снимаю пе-
ред ним шляпу.

Интересное определение того, как 
выглядит новая номенклатура. А 
еще, например, появились моло-
дые чиновницы с внешностью и 
хватками бизнес-вумен там, где 
раньше были партийные дамы.
МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО: Дамы во власти 
— пикантная тема, об этом в 
книжке есть целая глава. Если 
леди пришла на госслужбу из 
бизнеса, чтобы увеличить собст-
венное состояние, — это одна 
история. А если она хорошо ра-
ботает с цифрами, умеет сфор-
мировать грамотный бюджет и 
не даст себя обмануть, — никаких 
возражений. Но вы ведь спраши-
ваете о молодых людях, верно? 
Тут я хочу заметить, что омола-
живание власти — дело, конечно, 
нужное, но когда, к примеру, 
тридцатилетнего парня из биз-
неса ставят управлять отраслью, 
возникает сомнение насчет со-
масштабности задачи и исполни-
теля. Создать эталонное частное 
предприятие и реформировать 
систему управления — это совсем 
не одно и то же. Я говорю не о 
конкретных личностях, а просто 
о вероятных рисках.

А почему чиновники перестали 
пить? Среди них, наоборот, ста-
ло престижным заниматься 
спортом и здоровым образом 
жизни. Раньше важные вопрос 
обсуждались в саунах, теперь в 
фитнес-клубах. Это — влияние 
Запада или наши чиновники 
сами поняли важность заботы о 
своем здоровье?

МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО: Помните ста-
ринный анекдот: «Жизнь за ро-
дину отдашь?» — «Отдам. Зачем 
мне такая жизнь?» Но если жизнь 
совсем не так плоха, почему бы ее 
не продлить, расставаться ведь 
жалко. Отсюда забота о здоровье, 
о внешности, об имидже. Говори-
те, перестали пить? Как знать. Но 
вот выпивать точно не переста-
ли, просто изменились напитки. 
А что касается мест для решения 
вопросов… От того, что теперь их 
чаще обсуждают не в бане и не на 
рыбалке, а, предположим, за по-
керным столиком или на конной 
прогулке, вряд ли что-то меняет-
ся. Пусть дискутируют хоть на 
презентации линии нижнего бе-
лья, — лишь бы решения были 
убедительными.

Какое значение в работе «науч-
ного карьериста» имеют пиар и 
связь со СМИ?
МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО: Знаете, о неко-
торых видных деятелях говорят: 
он никакой, его сделали пиарщи-
ки (кстати, иной раз сами пиар-
щики эту версию и распростра-
няют). У меня на сей счет четкое 
убеждение: из ничего не выйдет 
ничего. Конечно, СМИ могут сде-
лать узнаваемым любую бездарь, 
но счастье не будет вечным. Рано 
или поздно виртуальная персона 
при отсутствии личных способ-
ностей хлопнется на арбузной 
корке. Другое дело, что иногда 
этой радостной минуты прихо-
дится ждать слишком долго. А са-
мые успешные и продолжитель-
ные карьеры мы наблюдаем у тех, 
чья незаурядная личность пред-
ставляет интерес для прессы. Та-
кие люди сами создают информа-
ционные поводы.

Вы рассказываете о конкретных 
людях, они узнают себя. Не оби-
дятся ли, прочитав книжки?
М И Х А И Л  Щ Е Р БАЧ Е Н К О : Были такие 
опасения, я даже заготовил впрок 
отмазку: «Если я смеюсь над со-
бой, почему не могу посмеяться 
над вами?» Но пока воспользо-
ваться ею не пришлось. Многие 
бывшие коллеги «расшифрова-
ли» как раз не себя, а других. 
Только один человек спросил: 
«Не меня ли ты, гад, вывел в та-
кой-то истории?» А в ней как раз 
был совсем другой прототип, о 
чем я с облегчением сообщил, по-
сле чего удостоился похвалы.

Несколько знакомых, кото-
рым я дал почитать «Краткий 
курс научного карьеризма» еще в 
рукописи, сказали, что было бы 
гораздо круче, если бы персонажи 
носили подлинные имена, — люди-
то в большинстве известные. Но у 
меня не было разоблачительных 
задач, и, кстати, замечу, что в кни-
ге нет никаких откатов, распилов 
и прочей уголовки. Это — шутей-
ный учебник по предмету «нравы 
современной бюрократии», где 

даны, как нас учили в школе, ти-
пические характеры в типиче-
ских обстоятельствах.

Любите ли вы читать Салтыкова-
Щедрина (читая вашу книгу о на-
учном карьеризме, невольно на-
прашивается сравнение)? 
МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО: Мне трудно во-
образить время, когда Салтыков-
Щедрин перестанет быть акту-
альным. А за невольное сравне-
ние спасибо, хоть я того и не 
стою. Михаила Евграфовича, 
само собой, читал еще в юности, 
а уже на госслужбе перечитывал. 
Как и Макиавелли, Оруэлла, 
Драйзера. Вникая в книгу о при-
роде власти, чувствуешь себя то 

недорослем, то осанистой фигу-
рой. Первое, увы, чаще.

Вы не стесняетесь признаваться 
в мыслях, которые, по вашему 
же выражению, не делают вам 
чести. Насколько необходимо 
это качество для журналиста, ав-
тора книги? 
МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО: Автору точно 
следует быть искренним. Потому 
что искренность обещает досто-
верность. Иначе вас никто не ста-
нет читать, а если и прочтут, не 
поверят.

 Представьте себе, сколько любо-
пытных вещей может рассказать 
человек, которых не понаслышке 
знает о том, какие они — чиновники.

Истории 
из книг Михаила 
Щербаченко

— Знаменитую фразу о 

том, что ложь, чтобы в 

нее поверили, должна 

быть чудовищной, пере-

работали на новый лад: 

«Лесть, чтобы в нее по-

верили, должна быть 

беспардонной».

Вы будете долго изобре-

тать изящный компли-

мент начальнику и 

ждать подходящего мо-

мента; настоящий же 

мастер без предвари-

тельных ласк лизнет так, 

что всех кругом стош-

нит, а ему по барабану...

Не пытайтесь с ним тя-

гаться, этот человек не-

победим. Слушая пу-

бличное выступление 

начальника, он дождет-

ся секундной паузы и воскликнет: «Как глубоко, как точно!» Он 

первым и громче остальных зааплодирует шефу и последним до-

бавит три хлопка, когда уже смолкнет овация... За перебор не на-

кажут. А вот наградить могут.

— Самоирония мешает выстроить по-настоящему крупную дело-

вую карьеру... Можно ведь трактовать способность посмеяться 

над собой не как признак ума и уверенности в себе, а как помеху, 

которая пусть даже по чуть-чуть, но все равно размягчает волю...

Тот, кто предписал себе исключительную судьбу, осознанно отсе-

кает все, что способно хоть на градус сбить его с курса. А самоиро-

ния — это частица философского отношения к жизни, которое, в 

свою очередь, позволяет человеку смириться с неудачей. Подлин-

ные Гераклы власти возможный неуспех вообще не берут в рас-

чет. Им противопоказаны любые сомнения. 

— Персональные водители — народ весьма занятный...Они чутко 

улавливают настроение пассажира, умеют подолгу молчать... Они 

наблюдательны, самолюбивы, иногда спесивы, но при этом ценят 

свою работу и кровно заинтересованы в карьерном росте шефа, 

поскольку это расширяет и их возможности. Пока пассажиры куч-

но заседают, ожидающие их шоферы образуют своего рода клуб, 

где есть пусть не жесткая, но все же отчетливая иерархия. Те, кто 

возит первых лиц, слегка снисходительны к водилам замов, — и да-

лее по вертикали. Замечено, что шоферы склонны идентифициро-

вать себя с пассажирами, превращаясь в своем кругу кто в руково-

дителя департамента, кто в главу управы, кто в начальника главка. 

Они даже не прочь за глаза ущучить шефа. Собственными ушами 

слышал, как один водитель говорил другому: «Я своему дуралею 

сколько раз объяснял, что надо быть жестче, а он все мямлит».

НАБЛЮДАТЕЛЬ

Михаил Щербаченко: Моя книга —
шутейный учебник по предмету 
«нравы современной бюрократии», 
где даны типические характеры в 
типических обстоятельствах.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Акцент

 Теперь вопросы обсуждают 
не в бане, а за покерным 
столиком или на конной 
прогулке. Но от этого мало 
что изменилось
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В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «ХМРО РАЕН – НГП»  
извещает о проведении общественных обсуждений  
проектной документации по следующим объектам:

-
-

-

 оценка воздействия хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду.

 территория 
Пуровского района, ЯНАО, 42,7 км юго-западнее п. Вынгапуровский.

Наименование и адрес заказчика проекта: Открытое акционер-
ное общество «Газпромнефть — Ноябрьскнефтегаз» (ОАО «Газпром-
нефть — ННГ»), 629807, Российская Федерация, Тюменская область, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, ул. Ленина, д. 59/87.

Ответственный орган за организацию общественных обсуждений: 
Администрация  Пуровского района ЯНАО.

 общественные 
слушания.

 устная, письменная.
Ознакомление с материалами проектной документации:

Российская Федерация, Тюменская область, г. Нижневартовск, 
ул. Пионерская, 12, каб. 206.

Письменные замечания и предложения по объекту 36.1/14 принима-
ются в течение 30 календарных дней с 27.10.2015 г. по 25.11.2015 г. по 

8(922) 289-42-36.
Общественные обсуждения по объекту 36.1/14 состоятся 

Письменные замечания и предложения  по объекту 36.2/14 прини-
маются в течение 30 календарных дней с 01.11.2015 г. по 30.11.2015 г. по 

8 (922)288-80-92.
Общественные обсуждения по объекту 36.2/14 состоятся 

Ответственные организаторы: 

природно-ресурсного регулирования Владимир Леонидович Галуза, 
тел. (34997)2-41-30, 

от ОАО «Газпромнефть — ННГ»:

Алексеевна, тел. (3496) 37-65-31,

Рустамовна,  тел. (3496) 37-72-86.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., организованы 
общественные обсуждения (в форме слушаний) намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности (проектной документации, включая 
раздел «Оценки воздействия на окружающую среду») по объекту: 
«Развитие инфраструктуры складского комплекса на ст. Иркутск — 
Пассажирский», 3-й,4-й этап, расположенному по адресу: г. Ир-
кутск, ул. Набережная Иркута.

Организаторами слушаний являются: заказчик работ Восточно-
Сибирская дирекция по капитальному строительству — структур-
ного подразделения Дирекции по строительству сетей связи — фи-
лиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, 
д. 2) и отдел экологической безопасности и контроля управления 
экологии комитета городского обустройства администрации г. Ир-
кутска (г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 207, тел. 52-04-24).

Генеральной проектной организацией и разработчиком мате-
риалов ОВОС является «Иркутскжелдорпроект» — филиал 
АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 129110, г. Москва, Щепкина 
ул., д. 42, стр. 2А).

Материалы проектной документации, включая раздел «Оценки 
воздействия на окружающую среду», доступны для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц 
14.10.2015 по 16.11.2015 год по указанному выше адресу в отделе 
экологической безопасности и контроля Управления экологии ко-
митета городского обустройства администрации г. Иркутска и по 
адресу: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410.

Проведение общественных слушаний по обсуждению намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности (проектная документация, 
включая раздел «Оценки воздействия на окружающую среду») на-
значено на 11.00 16 ноября 2015 года в Управлении экологии коми-
тета городского обустройства администрации г. Иркутска по адре-
су: г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Черноморский Перевалочный Комплекс» 
(ООО «ЧПК») извещает о начале проведения работ по подго-
товке технического задания (ТЗ) на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) в рамках реализации 2-го 
этапа строительства нефтепродуктопроводов от Афипского 
НПЗ до морского терминала в Цемесской бухте.

Целью намечаемой деятельности является перевалка не-
фтепродуктов (бензина и дизельного топлива) через морской 
терминал в Цемесской бухте.

Место расположения объекта — Краснодарский край, 
МО г-к Геленджик.

Предложения для разработки ТЗ на ОВОС принимаются 
в письменном виде в течение 30 дней с момента настоящей пу-
бликации по адресу:

1. ООО «ЧПК», 353460, г. Геленджик, ул. Тельмана, 135, 
«ТЗ для ОВОС»;

О сроках и месте доступности утвержденного ТЗ на ОВОС 
будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов: 

«Поставка химреактивов и посуды лабораторной  
в период с 01.01 2016 по 31.12.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Бушило Наталья Александровна  

8 (3424) 29-56-53

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная доку-
ментация выложена с 08.10.2015 на сайте: www.uralkali.com в 
разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО Роберт Земекис 
представил в Москве 
фильм «Прогулка»

Асисяй помог 
«Прогулке» 

Александр Нечаев

ОФИЦИАЛЬНО в прокат новый фильм Роберта Земеки-
са выходит в этот четверг, но уже сейчас превью-показы 
идут в московских залах IMAX. К слову, «Прогулку» име-
ет смысл смотреть именно в этом формате высокой чет-
кости — более безупречного, захватывающего дух и в то 
же время человечного и трогательного киноаттракциона 
в этом году в мировом прокате не появлялось.

В новом фильме Земекиса рассказывается история 
Филиппа Пети — абсолютно реального французского ка-
натоходца, который в начале 70-х узнал о строительстве 
в Нью-Йорке знаменитых башен-близнецов Всемирного 
торгового центра, немедленно в них влюбился и решил 
осуществить самый безумный поступок в своей жизни. 
Пети задумал пройти по тросу, натянутому на уровне 
верхних этажей башен. О том, как шла подготовка к осу-
ществлению этого безумного плана и, собственно, самой 
прогулке по тросу на высоте в несколько сотен метров, и 
рассказывает новая картина режиссера «Назад в буду-
щее» и «Форреста Гампа». На премьеру «Прогулки» в 
Москву приехали и пообщались с журналистами сам Ро-
берт Земекис и исполнитель главной роли Джозеф Гор-
дон-Левитт.

Филипп Пети ходил по канату между башнями Всемир-
ного торгового центра, которые перестали существовать 
после теракта 11 сентября 2001 года. Этот факт наложил 
отпечаток на настро-
ение фильма?
РОБЕРТ ЗЕМЕКИС: Конеч-
но, мы не могли игно-
рировать тот факт, 
что башен Всемирно-
го торгового центра 
нет. Но я все-таки хо-
тел сделать кино о 
том, что эти башни 
люди помнят не толь-
ко из-за страшной 
трагедии 2001 года. 
Эти башни, которые 
могли стать просто 
очередными нью-йоркскими небоскребами, горожане 
полюбили именно благодаря Филиппу Пети. Пройдя по 
канату между ними, он осуществил самую безумную меч-
ту своей жизни — и этим будто бы подарил этим огромным 
постройкам из стекла и бетона душу. Это был самый свет-
лый момент истории Всемирного торгового центра, о ко-
тором тоже не нужно забывать.

Вопрос Джозефу Гордону-Левитту. В фильме есть мо-
мент, когда ваш персонаж описывает свое состояние как 
момент абсолютной безмятежности, блаженства и от-
сутствия опасности, при этом он лежит на тросе, натяну-
том на огромной высоте. Вам удается в жизни испыты-
вать такие же состояния?
ДЖОЗЕФ ГОРДОН-ЛЕВИТТ: Когда я снимался в «Прогулке», по-
нял, что профессия канатоходца очень похожа на профес-
сию актера. И когда ты ходишь по канату и когда играешь 
роль, ты должен быть максимально сосредоточен и в то 
же время спокоен и расслаблен. Ты должен освободить 
свой мозг от всех посторонних переживаний и начать су-
ществовать в другом регистре. Мой герой Филипп Пети, 
безусловно, одержимый человек. Если бы он не был нем-
ного сумасшедшим, не затеял бы всю эту авантюру. И, 
когда ему удается справиться со сложнейшей задачей, 
осуществить свою мечту, он чувствует максимальный по-
кой. Наверное, то же самое чувствую я, когда понимаю, 
что мне удалось справиться со сложной ролью.

Ваша внешность в фильмах очень часто подвергается за-
метным трансформациям. Вы сознательно пытаетесь 
стать неузнаваемым в каждой отдельной роли?
ДЖОЗЕФ ГОРДОН-ЛЕВИТТ: Да, менять внешность на экране мне 
нравится. Я вообще не люблю смотреть на себя в кино и 
узнавать: ага, Джозеф, да ты тут такой же, как в жизни. Все 
мои любимые актеры — выдающиеся мастера перевопло-

щений. Когда вы смотрите на работу Дэниела Дей-Льюиса 
или Мерил Стрип, то вы видите не их лица, а лица их геро-
ев — они буквально растворяются в них, становятся ими. 
Этот уровень актерского мастерства, к которому я стрем-
люсь, поэтому я всегда приветствую эксперименты с 
внешностью моих героев.

Хочется что-нибудь увидеть, куда-то сходить в Москве?
ГОРДОН-ЛЕВИТТ: Я ведь уже бывал в Москве. Впервые в Рос-
сию приехал десять лет назад на шоу Славы Полунина. Я 
его просто обожаю — на мой взгляд, он величайший из 
цирковых артистов современности. Мы с ним, кстати, в 
свое время выступали вместе на Бродвее и в Париже. 
Кстати, опыт общения со Славой сильно помог мне в 
«Прогулке». Кое-что из его арсенала я использовал, когда 
мы снимали парижские сцены жизни моего персонажа, 
связанные с цирком и выступлениями перед публикой.

История Филиппа Пети хорошо известна, про его нью-
йоркскую авантюру сняли несколько документальных 
картин. Чем, по-вашему, от них отличается «Прогулка»?
ГОРДОН-ЛЕВИТТ: Есть совершенно блестящий документаль-
ный фильм Man On Wire («Человек на проволоке», встре-
чается еще перевод «Канатоходец». — Прим. ред.), в кото-
ром подробно рассказана история Филиппа Пети и его 
прохода по тросу между двумя башнями-близнецами. Но 
«Прогулка» — это не документальный фильм, а захватыва-
ющая дух сказка, хотя и маскимально реалистичная.

Андрей Васянин

З
наменитому «Козлу на сак-
се» — 80. Кстати, прозвище 
это не имеет отношения к 

молодости Козлова: «козлом» 
автор рассказа и вправду назвал 
его, но в конце 40-х, когда Алек-
сей ходил «по Броду», он саксо-
фона и в руках не держал...

Алексей Семенович, вы, слы-
шал, вышли на сцену с саксофо-
ном спустя неделю после того, 

как впервые взяли его в руки?  
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Через месяц, на 
танцах в МИСИ, в апреле 57-го. 

Я успел выучить пару тем в 
фа-мажоре на трофейном 
немецком саксофоне, а вот 
создать свой звук, сделать 

его по-настоящему ин-
дивидуальным  — на 

это ушло полжиз-
ни. Я с детства 

был «мальчик 
наоборот»: не 
б ы л  к о м с о -
мольцем до де-
сятого класса, 
в  с т у д е н т а х 
был «штатни-
ком», ходил во 

всем американ-
ском, на саксе иг-

рал, как хочется, а не по 
нотам, импровизиро-
вал… 

А, кстати, почему «Арсе-
нал», мол, мы такие ма-
стера, у нас и инстру-
менты есть...

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Мне это 
слово нравится с 45-
го года, с динамов-

ских матчей в Англии, — они ж и 
«Арсенал» там обыграли. Я, 
кстати, с тех пор болею за «Арсе-
нал». И еще для меня музыка не 
цель, а именно что инструмент, 
средство  воздействия на публи-
ку. Переиграв во всех джазовых 
стилях и понял, что все равно 
буду вторичным, как ни старай-
ся  —  я тогда, на рубеже 70-х на-
чал изучать рок, анализировал 
оркестровки, потом начал эту 
информацию осваивать, писать 
свои пьесы...

Сколько составов вы поменяли в 
«Арсенале» под эти пьесы?
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: По-моему, девять. 
Начинал с духовыми и вокали-
стами, перешел к инструмен-
тальной, камерной музыке, с 
восточным уклоном. Использо-
вал ситар и табла, потом пришло  
время хип-хопа и брейк-данса. 
Некоторые музыканты сами по-
кидали ансамбль, уходили: я ре-
шаю, например, играть брейк, и 
тут коллеги подходят: «Да ну, чу-
вак,  я джаз лабаю, а не танцую» 
И я находил молодых, кому это 
близко. Так у нас в середине 80-х 
шли концерты с двумя отделени-
ями: на первое, где игрался мод-
ный брейк, шла молодежь — но до 
брейка она слушала первое отде-
ление. Где были сложные вещи, 
мои исследования русской клас-
сики и Слава Горский играл, на-
пример, фрагменты 2-го форте-
пианного концерта Рахманино-
ва.

О публике вы обычно думаете в 
такие моменты?
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Ну... не всегда. Я 
ставлю задачу — а публика долж-

на сама к ней подтянуться. И 
она всегда подтягивается, все 
40 с лишним лет жизни «Арсе-
нала». 

А что вы исследуете сегодня?
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Смешиваю стили. 
На нашем последнем диске есть и 
акустика в new world, и струн-
ный квартет, и компьютерная му-
зыка в духе Джо Завинула, и сти-
хи Олейникова. И даже песня из 
моего дворового детства.

Вам, «штатнику», нравятся со-
ветские песни?
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Да я уже давно не 
«штатник»! Несколько лет назад 
я вел мастер-класс в Оклахом-
ском университете, то понял, что 
и Америка уже не джазовая стра-
на, в крупных городах, кроме 
Нью-Йорка, Чикаго или Нового 
Орлеана, нет джазовой жизни, 
нет джаз-клубов, джазовых ради-
останций, на радио звучит поп, 
кантри, или блюз... 

А что касается советской песни?
АДЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Знаете, мое отно-
шение к ней в корне изменилось, 
ей нет аналогов в мировой куль-
туре, и по музыке, и по текстам. 
Какие авторы — Дунаевский, 
Блантер, Лебедев-Кумач, Фатья-
нов! Я выложил результаты своей 
работы на эту тему на сайте и 
хочу предложить цикл на радио. 
Мне кажется, настоящая, ис-
кренняя патриотическая песня 
сейчас очень нужна. Вот, скажем, 
что пели в стране 75 лет назад: 
«Была бы наша Родина богатой да 
счастливою, а выше счастья Ро-
дины нет в мире ничего!» Какие 
слова!

АКЦИЯ 

Литмузей 
собирает 
книги 
современных 
поэтов

МУЗЫКА 
ПОЧЕРКА

Анастасия Скорондаева

АЛЕКСАНДР Пушкин написал 
в стихотворении «Разговор кни-
гопродавца с поэтом»: «Не про-
дается вдохновенье, но можно 
рукопись продать…» 

Можно ли в наше время про-
дать рукописные книги совре-
менных поэтов? Роспечать и Го-
сударственный литературный 
музей предлагают попробовать, 
объявив акцию по сбору рукопи-
сных книг современных поэтов, 
приуроченную к завершению 
Года литературы в России и гря-
дущему 125-летию со дня рожде-
ния Осипа Мандельштама. Об 
этом они рассказали на пресс-
конференции в МИА «Россия се-
годня». 

Итак, с сегодняшнего дня все 
желающие должны вооружиться 
ручкой (или пером?), набором 
цветных фломастеров, бумагой, 
нитками и иголкой. Именно эти 
предметы, по словам руководи-
теля Роспечати Михаила Сесла-
винского, понадобятся для созда-
ния небольшой рукописной кни-
ги. И, конечно, собственные сти-
хотворные строки, которые вой-
дут в эту миниатюрную и элеган-
тную книжицу. Минимум нужно 
сделать два экземпляра: один от-
править по почте в Федеральное 
агентство по печати и массовым 
коммуникациям, а второй — в Го-
сударственный литературный 
музей. Экземпляры, присланные 
в Роспечать, в январе 2016 года 
будут разыграны на книжном 
аукционе. Собранные средства 
передадут негосударственному 
музею Осипа Мандельштама во 
Фрязине. В Литмузее из прислан-
ных работ будет сформирован 
соответствующий фонд. 

Акцию поддержал и прези-
дент фестиваля «Биеннале поэ-
тов в Москве» Евгений Бунимо-
вич, заметив, что эта история ка-
жется ему симпатичной. Поэт, 
публицист и литературный кри-
тик Юрий Кублановский счита-
ет эту акцию своевременной: 
«Сегодня человек теряет свой 
почерк, а раньше по нему узна-
вали. В течение 1000-летий луч-
шее, что было написано, было со-
здано от руки». По-видимому, в 
копилке Литмузея уже точно бу-
дет два экспоната — от Бунимо-
вича и Кублановского. 

Старт коллекции дала руко-
писная книга, созданная Михаи-
лом Сеславинским. Глава Роспе-
чати рассказал, что книгу под 
названием «Фиолетовое небо» 
он делал в течение нескольких 
дней: с 8 по 12 октября. И как би-
блиофил большое значение при-
дал качеству бумаги и оформле-
нию в целом. Поэтому на вопрос 
журналистов, какова стартовая 
цена этой книги на аукционе, 
Сеславинский оценил свой труд 
в десять тысяч рублей.

Также Михаил Вадимович за-
метил, что смысл нынешней ак-
ции именно «в духе почерка, его 
аромате и музыке». И напомнил, 
что опыт создания книжных эк-
земпляров, выполненных в ин-
дивидуальной манере автора, от-
носится к послереволюционным 
годам в России. В условиях голо-
да и разрухи лучшие поэты Сере-
бряного века оказались в затруд-
нительном финансовом положе-
нии. И для того, чтобы элемен-
тарно прокормиться, они стали 
выпускать свои произведения в 
виде рукописных книг.  Впослед-
ствии они стали ценными и уни-
кальными автографическими 
экземплярами, которые попол-
нили различные архивы и част-
ные коллекции. Интересно, кто 
из поэтов наших дней захочет 
остаться в истории литературы, 
да и страны в целом, не только 
записями в своих ПК и на «сте-
нах» в социальных сетях... 

Михаил Сеславинский передал в 
Литмузей книгу, созданную своими 
руками. 

Фестиваль В Александринке сыграли премьеру сказки Гоцци

Много крови из ничего

Алена Карась

Ф
естиваль «Александ-
ринский» подходит 
к концу. В его про-
грамме помимо при-
везенных спекта-

клей — три новые премьеры Алек-
сандринки. Сегодня речь о спек-
такле Николая Рощина «Ворон» 
по пьесе Карло Гоцци, которым 
фестиваль открывался. 

Огромная сцена старинного 
многоярусного театра, обрамлен-
ная позолоченным порталом и 
ярусами роскошных лож, не еди-
ножды в истории Александринки 
становилась частью декораций. 
Среди самых известных спекта-
клей такого рода — мейерхольдов-
ские «Дон Жуан» (1911) и «Ма-
скарад» (1917), включившие ро-
скошную раму и сам зрительный 
зал в свое художественное поле. 
Валерию Фокину, пришедшему в 
Александринку с программой 
«новая жизнь традиций», это об-
стоятельство оказалось чрезвы-
чайно важным. Не случайно он 
так долго сотрудничал с основате-
лем «Формального театра» Анд-
реем Могучим. Не случайно и его 
давнее пристрастие к Николаю 
Рощину, выступившему на сцене 
РАМТ со спектаклем-манифестом 
условного театра «Король-олень» 
в самом начале нулевых, когда его 

сверстники активно продвигали 
идею театра документального и 
социального. 

В новом спектакле Рощина по 
старой сказке Гоцци тоже нала-
жены тесные отношения с про-
странством Александринки. Ро-
скошная итальянка из рода Кар-
ло Гоцци (актриса делала это так 
заразительно, что ей на несколь-
ко мгновений удалось обмануть 
искушенную публику) приветст-
вовала гостей фестиваля прямо 
из золоченой ложи. 

Но от праздничной атмосфе-
ры итальянской комедии масок 
Рощин не оставил больше ничего. 
Монохромно-приглушенный, 
землистый свет и цвет сцены пе-
реворачивает возможные ожида-
ния публики. Отказавшись от со-
циально-критического, «доку-
ментального» театра, Рощин от-
казался и от «вахтанговского», 

«итальянски-карнавального» 
Гоцци, заставив вспомнить о том, 
как глубоко поняли и полюбили 
этого венецианца XVIII века не-
мецкие романтики, и о его связи 
с экстатически-барочной поэ-
зией Кальдерона. Заодно он от-
крыл в Гоцци ту мрачную бездну, 
на краю которой застыл совре-
менный человек. 

Образы, которыми он населя-
ет сказку Гоцци о двух братьях, 
один из которых поехал за неве-
стой для другого, чтобы спасти 
того от страшного заклятия, и сам 
оказался его жертвой, превратив-
шись в каменное изваяние, всплы-
вают откуда-то из пыточных ка-
мер, ночных кошмаров и фэнтези. 

Маски и пародия — это все, что 
остается бедным гоцциевским ве-
нецианцам, чтобы спрятаться от 
подстерегающего их Дракона — 
отчаяния, круговой поруки, бега 

по замкнутому кругу истории, 
исполненной неизбывного чувст-
ва вины и жертвы. Дженнаро, же-
лающий блага своему брату, об-
речен на смерть так же, как его 
менее чувствительный, но не ме-
нее щепетильный в вопросах жер-
твенной гибели брат. И все же 
Дженнаро предстоит стать ку-
ском мрамора. 

Музыка Ивана Волкова накры-
вает этот мир мрачно-пародий-
ной атмосферой церемониала, а 
актеры существовуют между па-
родией и трагическим моноло-
гом, между профанными обраще-
ниями к залу и напряженными, 
барочными медитациями. Всем 
этим арсеналом театра Рощин и 
его актеры владеют как перво-
классные мастера. Пока один брат 
делает все, чтобы спасти другого, 
принеся себя в жертву, а другой, 
полагая первого виновным во 
всем, пытается его уничтожить, 
кровавая машина успевает раска-
чаться до смешливого ужаса не-
мого кино. И вот уже отрубленные 
головы, руки и ноги, вырванные 
кишки и кровавые реки затопля-
ют сцену, на которой действуют 
все новые машины-убийцы. То 
Дракон, намеревающийся убить 
Миллона (Александр Палими-
шев), оказывается машиной, то 
брачная кровать — ложем пыток, 
дыбой для короля и его невесты. 

Зрители, несмотря на это, 
смеются, подчиняясь обаятель-
ному юмору и тому, как баланси-
руют актеры между столь нео-
бычными способами существо-
вания. По сути, это машина пси-
хоанализа, которая препарирует 
каждый психический жест, за-
ставляя волосы актеров, похожие 
на дреды, вздыматься дыбом, а 
зрителей — смеясь, распознавать 
в страшной сказке окружающую 
реальность. 

Елена Немзер превращает ве-
нецианского купца в невротич-
ную особу полуженского пола по 
имени Панталона, чья пародий-
ная и пугающая роль во всем сю-
жете в какой-то момент проры-
вается лагерной блатотой. Ей 
странно вторит злой волшебник, 
сыгранный блистательным Вик-
тором Смирновым, — партийный 
функционер, он распоряжается 
всем «балетом», по его манове-
нию Дженнаро таки засыпают 
раствором и мраморной пылью, 
чтобы превратить в изваяние. 
Конечно, в финале он освобо-
жден из своего каменного пле-
на... Но злой волшебник Норандо 
уже строит всех на поклон, по-
крикивая даже режиссеру — на 
выход. 

От праздничной атмосферы ита-
льянской комедии масок в поста-
новке «Ворона» не осталось ничего.

Алексей Козлов: А мне 
надоедает играть одно и 
то же, я всегда пытаюсь 
делать что-то новое. 

Акцент

  Николай Рощин открыл 
в Гоцци ту мрачную бездну, 
на краю которой застыл 
современный человек

Трейлер фильма смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/3171

Такого безупречно-
го, человечного и 
трогательного кино-
аттракциона в этом 
году в мировом про-
кате не появлялось

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

На премьеру «Прогулки» в Москву приехали Роберт Земекис 
и исполнитель главной роли Джозеф Гордон-Левитт.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Джазмен Алексей Козлов: Я с детства был «мальчик наоборот», 
делал все, не как велят родители и учителя

Фа-мажор на трофейном саксе
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Проект В 114 вузах России пройдет Фестиваль актуального научного кино

Режиссер—коллайдер
Ксения Колесникова 

К
ак спасти Землю от 
столкновения с асте-
роидом? Что случится 
в хранилище радиоак-
тивных отходов через 

100 тысяч лет? Можно ли «за-
крыть» человеческий мозг в ма-
шине? Об этом узнают студенты 
114 российских вузов, которые 
открывают двери для Фестиваля 
актуального научного кино. 

Просветительский проект, 
поддержанный министерством 
образования и науки, стартует се-
годня в Москве мировой премье-
рой фильма Екатерины Еременко 
«Буквальная геометрия». Потом 
кинопоказы пройдут по 63 горо-
дам страны и завершатся в конце 
декабря. Картины организаторы 
отбирают на международных ки-
нофестивалях. Им удалось со-
брать 40 документальных и ав-
торских фильмов о науке, эколо-
гических проблемах,  технологи-
ях, загадках космоса, искусствен-
ного интеллекта… и жизни людей, 
которые двигают науку.

— Мы планируем провести ки-
нопоказ в конце ноября, тогда же 
устроим собственный научный 
праздник, — рассказал «РГ» аспи-
рант физического факультета Во-
ронежского госуниверситета 
Дмитрий Коюда. — Показывать 
фильмы будем в главном корпусе, 
где расположены физический, хи-
мический, биологический фа-
культеты, но ждем не только «фи-
зиков», но и «лириков». Расклеим 
афиши по всему университету и 
городу. После каждого показа 
вместе со студентами фильм бу-
дет обсуждать эксперт.

Оргкомитет фестиваля форми-
рует кинопрограмму и бесплатно 
передает ее вузам, а те сами выби-
рают 4—5 фильмов для показа. На-
пример, воронежские зрители 
смогут посмотреть фильмы «Син-
гулярность», «Элис заботится», 
«Планета», «Страсти по части-
цам» и «Любовь и инженеры». 
Многие из фестивальных картин 
уже отмечены престижными ме-
ждународными наградами. На-
пример, фильм «Страсти по ча-
стицам»: авторы показывают 

участие шести блестящих ученых 
в создании Большого адронного 
коллайдера и запуск самого круп-
ного и дорогого эксперимента в 
истории планеты. За свою работу 
американский режиссер Марк Ле-
винсон — физик по образованию — 
п о л у ч и л  п р и з  S h e f f i e l d 
Internamonal  Documentary 
Fesmval, приз Cinema Eye Honors 
Awards, приз московского фести-
валя «360 градусов» и был номи-
нирован на Chlotrudis Awards, 
PGAAwards. 

В фильме «Страсти по частицам» показан труд шести блестящих ученых над Большим адронным коллайдером и запуск самого крупного и дорогого эксперимента в истории планеты.

Екатерина Еременко, 
режиссер фильма «Буквальная геометрия»:

— Снимая только кино, я была интеллектуально не «дозагружена». 

И возможность вникнуть в работу математиков, понять что-то но-

вое стало самым увлекательным в этом процессе! В центре сюже-

та -—два российских математика Александр Бобенко и Юрий Су-

рис, которые подробно и доступно объясняли самые сложные 

современные вещи. У меня была огромная жажда к этим знаниям. 

И я уверена, что и зрителей часто недооценивают, недооценивают 

их любопытство и интеллектуальный уровень! Иногда складыва-

ется ощущение, что в научно-популярном кино что-то не догова-

ривают. В этом смысле мы продолжаем путь, начатый в «Чувствен-

ной Математике» (прошлом фильме режиссера. — Прим. ред.), ког-

да уважаем своих зрителей.

Тонислав Христов,
режиссер фильма «Любовь и инженеры»:

— Некоторые исследователи не оставляют попыток вывести не-

кий алгоритм любви. Они, скажем, считают, что если использовать 

биологические, физические, химические алгоритмы, соединен-

ные определенным образом, то можно влюбить в себя другого че-

ловека. Смешно? Может быть, но — интересно. Мы отсняли много 

интервью с учеными, чтобы попытаться понять, как мы влюбляем-

ся . Провели множество экспериментов, некоторые из которых 

попали в фильм. Но в какой-то момент он начал походить на науч-

ное кино в духе National Georaphic, а я этого не планировал. И оста-

вил в фильме лишь несколько историй реальных людей.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Почему вузы не хотят проверять сочинения

Чуть-чуть словесности
Ирина Борисова

О
диннадцатиклассники на-
чали активно готовиться к 
ЕГЭ. Что надо знать абиту-

риентам, которые хотят сдать эк-
замен на 100 баллов? О чем писать 
в историческом сочинении? Когда 
в экзамене по русскому языку по-
явится устная часть? Об этом «РГ» 
рассказала директор Федерально-
го Института педагогических из-
мерений Оксана Решетникова.

Оксана Александровна, вузы 
сейчас обязаны проверять сочи-
нения абитуриентов. Ректоры 
предлагают отдать это право 
школе и готовы учитывать 
школьные оценки за сочинение.   
Как вам это?
О К СА Н А  Р Е Ш Е Т Н И К О В А :   Наверное, 
вузы забыли, как они проводили 
вступительные экзамены. Но если 
сегодня вузы не готовы к такой ра-
боте и хотят поручить ее школе, то 
почему нет? Хотя мое личное мне-
ние: пятибалльной шкалы для 
оценки сочинения мало. В этом 
году, напомню, сочинение будет 
оцениваться по системе «зачет-
незачет». Впервые эксперты при 
проверке сочинения будут обра-
щать внимание на объем сочине-
ния и самостоятельность, индиви-
дуальность. Иными словами, если 
эксперт сочтет нужным, он может 
проверить сочинение на плагиат.

Уже названы направления пред-
стоящего сочинения. Многих 
беспокоит, что они очень общие 
— «путь», «время», «дом»… 

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: Не надо волно-
ваться. Темы будут сформулиро-
ваны так, что каждый школьник 
сможет найти «свою», которую 
ему будет по силам раскрыть. Все 
темы будут обсуждаться и утвер-
ждаться Советом по проведению 
итогового сочинения, который 
возглавляет Наталия Дмитриев-
на Солженицына. Они будут объ-
явлены за 15 минут до начала со-
чинения. Искать их в Интернете 
бессмысленно. 

Правда, что в ЕГЭ по истории 
вместо исторического портрета 
теперь надо написать историче-
ское эссе?
ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА:  Задание во вто-
рой части, известное как истори-
ческий портрет, заменяется исто-
рическим сочинением. Но главное 
слово тут не «сочинение», а слово 
«историческое». Ученикам надо 
будет написать связный текст об 
определенном периоде, эпохе, на-
иболее значимом периоде в жизни 
нашей страны. 

Это Великая Отечественная вой-
на, война 1812 года, петровские 
реформы и так далее?

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: Да. Тема исто-
рического сочинения может быть 
сформулирована и по данным пе-
риодам, и по другим. Думаем, и 
историческое сочинение не вызо-
вет больших сложностей. В ЕГЭ 
по многим предметам больше нет 
части с выбором ответов. Нет их и 
в заданиях по истории, но в КИМ 
по истории, конечно, есть вопро-
сы, которые проверяют, знают ли 
школьники факты, даты. Добави-
лись вопросы по культуре того 
или иного периода. Это требова-
ние историко-культурного стан-
дарта.

В ЕГЭ по химии поменялись 
модели некоторых заданий. Есть 
изменения в ЕГЭ по обществоз-
нанию, географии. На смену за-
дачам с выбором одного ответа 
приходят новые задания, требу-
ющие более внимательного и ос-
мысленного отношения к ответу.

Для того чтобы понять, как 
лучше подготовиться к экзаме-
нам, мало изучить только одну 
демоверсию. На сайте ФИПИ 
есть еще такой документ, как 
спецификация — это план КИМа, 
где сказано, какие именно уме-
ния и навыки должны прове-

ряться тем или иным заданием. 
Иногда складывается впечатле-
ние, что некоторые учителя в 
этот раздел даже не заглядыва-
ют.  А потом их выпускники 
предъявляют претензии: «В де-
моверсии задание номер 2 было 
одно, а в реальном ЕГЭ — совсем 
другое». Достаточно проанали-
зировать спецификацию, чтобы 
понимать, что будет проверять-
ся на ЕГЭ в каждой позиции за-
дания КИМа.

Когда в ЕГЭ по русскому языку 
появится устная часть?
ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: А почему, ска-
жите, надо оценивать устную речь 
только в 11-м классе? Контроль 
можно и нужно начинать гораздо 
раньше. И, наверное, не только в 
рамках ЕГЭ. В какой форме он мо-
жет быть? В профессиональном 
сообществе уже начато активное 
обсуждение этого вопроса.

 Когда ЕГЭ по информатике мож-
но будет сдать на компьютере?
ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: Два года назад 
проводился такой эксперимент. 
Россия — большая страна, и не 
всегда есть техническая возмож-
ность обеспечить сдачу экзамена 
на компьютере во всех террито-
риях. Мы готовы к тому, что ка-
кая-то часть ЕГЭ по информатике 
в ближайшем будущем может сда-
ваться обычным порядком, с ис-
пользованием бумажных блан-
ков, а какая-то — с помощью 
компьютера. Думаю, для обновле-
ния модели понадобится не менее 
2—3 лет.  

Акцент

 Если эксперт сочтет нужным, 
он может проверить
сочинение на плагиат

Очень вузкие места
Есть специальности, по 
которым вуз может 
провести и дополни-

тельный экзамен, и собеседова-
ние. Или, допустим, экзамен и 
творческое испытание: архитек-
тура, изящные искусства, ди-
зайн, народная художественная 
культура. МГУ и СПбГУ решают 
сами, какие дополнительные эк-
замены будут предлагать вы-
пускникам. Обычно в МГУ есть 
дополнительные экзамены абсо-
лютно на всех факультетах. Ско-
рее всего, будут они  и  сейчас.

 В этом году в портфолио вузы 
будут учитывать дипломы побе-
дителей и призеров Олимпий-
ских игр, первенств Европы и 
мира, а также ГТО, аттестат с от-
личием, волонтерскую деятель-
ность за последние четыре года, 
участие в олимпиадах и творче-
ских конкурсах, итоговое сочи-
нение. Сколько баллов дать аби-
туриенту за портфолио, решит 
сам вуз. На информационных 
стендах и на сайте должны быть 
указаны не только эти данные, но 
и обязательно наличие мест в об-
щежитиях. 

В прежние годы были случаи, 
когда вузы, не желая терять аби-
туриентов, умалчивали о том, 
что у них нет свободных мест в 
общежитиях. Сейчас ректоров 
заставили открывать всю инфор-
мацию об этом. Количество сво-
бодных мест в общежитиях будет 
известно  до 1 июня, чтобы аби-
туриенты могли взвесить все 
«за» и «против».  

В первую очередь зачисляют-
ся абитуриенты без вступитель-
ных испытаний. Это члены сбор-
ных команд России, победители 
Всероссийской олимпиады 
школьников, призеры этой олим-
пиады школьников, некоторые 
другие категории.  Всех осталь-
ных вуз зачисляет по баллам в 
порядке убывания. 

Списки обновляются ежед-
невно, к началу рабочего дня. В 
них университет укажет сумму 
баллов и преимущественные 
права, если они, конечно, есть. 

К сожалению, принес или нет 
абитуриент подлинник, в спи-
сках указывать не обязательно. 
Поэтому оценить реальные шан-
сы на поступление будет не-

просто. Как и раньше, зачисление 
пойдет в два этапа. На первом 
этапе вузы должны набрать не 
меньше 80 процентов абитури-
ентов, на втором оставшиеся 20. 

В исключительных случаях 
вузу могут разрешить провести 
дополнительный прием. Объяв-
ление об этом он обязан сделать 

до 15 августа и завершить набор 
к началу учебного года. 

Кому нужен репетитор?
Половина россиян считают, 

что для поступления в вуз по си-
стеме ЕГЭ школьных знаний недо-
статочно. По данным ВЦИОМ, 54 
процента россиян уверены, что 
школы недостаточно хорошо гото-
вят к ЕГЭ. И если ты хочешь посту-
пать в вуз, нужны дополнитель-
ные занятия с репетиторами, кур-
сы при университетах и прочее.  

В первую очередь об этом гово-
рят жители столичных мегаполи-
сов (69%), молодежь от 18 до 24 
лет (61%), люди с высшим образо-
ванием (61%). При этом  34 про-
цента опрошенных  полагают, что 
школьного курса вполне хватит 
для того, чтобы успешно сдать 
единый госэкзамен и пройти в вуз. 

Между прочим, педагогиче-
ской наукой доказано, что ученик 
в 10 — 11 классах с помощью репе-
титора может увеличить уровень 
знаний максимум на 20 процен-
тов. К примеру, если он какой-то 
предмет знал на твердую «четвер-
ку», то «пятерку» с помощью ре-

петитора получить сможет. А вот 
если стартовал с «тройки», пусть 
и крепкой, ЕГЭ на 90 или 100 бал-
лов вряд ли  сдаст. Считается, что 
среднестатистический ученик 
должен знать примерно 80 про-
центов школьного материала. 
Только вот последние данные по-
казывают, что таких в школах сов-
сем немного.

Самые плохие оценки, как пра-
вило, бывают на обязательном 
ЕГЭ по математике. Вот три самые 
распространенные ошибки: уче-
ники не понимают условие зада-
ния, допускают простейшие 
арифметические ошибки при ра-
боте с отрицательными числами, 
не могут себя проверить. Хуже 
всего школьники знают геоме-
трию. А вот другой трудный пред-
мет - химию выпускники сдают 
хорошо. 

Акцент

 Число свободных мест 
в общежитиях 
будет известно до 1 июня

МНЕНИЯ

Татьяна Апостолова, 
заместитель ответственного 
секретаря приемной комиссии 
МГПУ, кандидат исторических 
наук:

— Без репетиторов можно подгото-

виться даже к поступлению в МГУ. У 

меня есть личный опыт. В начале учеб-

ного года у сына-выпускника было на 

пробном ЕГЭ 63 балла по русскому 

языку, а в конце учебного года — 98. Та-

кой результат в числе прочих высоких 

баллов ЕГЭ позволил ему поступить в 

престижный университет. С репетито-

рами он не занимался, раз в неделю в 

школе были факультативные занятия 

по часу-полтора. И все.  Конечно, бы-

вают ситуации, когда у ученика вне-

запно меняются планы: хотел быть ар-

тистом, а потом собрался в медики, 

тут без репетитора не обойтись.  Ду-

маю, можно подготовиться к ЕГЭ по 

русскому языку, обществознанию за 3 

— 4 месяца. К ЕГЭ по истории, ино-

странным языкам, математике надо 

готовиться гораздо дольше. Я бы по-

советовала тем, кому ЕГЭ нужно для 

поступления в вузы, обязательно сда-

вать как можно больше экзаменов в 

9-м классе. 

Алла Пугачева, 
мама студента МГИМО Артемия 
Пугачева (победителя совместной 
олимпиады «Российской 
газеты» и МГИМО), Георгиевск, 
Ставропольский край:

— Школьных знаний по английскому 

языку для того, чтобы поступить из об-

ычной школы небольшого городка в 

престижные вузы, такие как МГИМО, 

ВШЭ, МГУ, недостаточно. Максимум, 

что можно получить, 60 баллов. Сын 

учился в спецшколе, мы брали репети-

тора по английскому, чтобы занимать-

ся хотя бы с небольшим углублением.  

К ЕГЭ по истории, обществознанию, 

русскому языку готовился исключи-

тельно в школе. По русскому он на-

брал 98 баллов, по истории и общест-

вознанию были тоже высокие баллы. 

Но, главное, он стал победителем в ва-

шей олимпиаде и при поступлении как 

победителю олимпиады ему дали 100 

баллов. И
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В 2016 году вузы получат почти полмиллиона бюджетных мест.
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В преддверии празднования 100-летнего юбилея Университета Лоба-
чевского в Нижнем Новгороде на Нижегородской Ярмарке прошло уни-
кальное событие в образовательном мире — состоялась 1-я международная 
конференция и выставка QS Worldwide. 

В QS Worldwide, организованной QS Asia, Проектным офисом 
5-100 (Проект повышения конкурентоспособности российских вузов среди 
ведущих мировых научно-образовательных центров) и Университетом 
Лобачевского, приняли участие 400 представителей 100 вузов из 37 стран 
мира. 

Генеральный директор QS Asia Менди Мок сообщила, что состоявшаяся 
выставка стала одной из крупнейших образовательных выставок в России: 

— Цель конференций QS Worldwide рассказать о перспективных универ-
ситетах, сделать так, чтобы они появились на карте мирового образования. 
Организовавший это мероприятие Университет Лобачевского достоин по-
хвалы, тем более что это региональный вуз; эта конференция хороший старт 
для того, чтобы получить мировое признание. 

Заместитель министра образования и науки РФ Александр Повалко 
подчеркнул важность осознания своих конкурентных преимуществ для 
университетов, участвующих в рейтингах: 

— Если посмотреть на последний результат мирового рейтинга универ-
ситетов QS, то по некоторым предметным показателям российские универ-
ситеты выглядят потрясающе; так происходит, когда университет понимает 
свои конкурентные преимущества и развивает их. 

По словам регионального директора компании QS по Восточной Европе 
и Центральной Азии Зои Зайцевой, Университет Лобачевского безусловно 
вынес положительный опыт с прошлых мероприятий QS, в которых он уча-
ствовал, и успешно выполнил программу по международному позициони-
рованию своего обновленного бренда.

Ректор Университета Лобачевского Евгений Чупрунов, отвечая, указал 
главную цель подобных конференций: 

— Если мы хотим стать частью мирового рынка образования и науки, мы 
должны общаться с участниками этого рынка, быть вместе с ними.

В ходе форума ряд университетов заключили соглашения о сотрудниче-
стве. Данные соглашения направлены на развитие интернационализации 
образования, реализацию совместных научных и образовательных про-
грамм. Студенты, аспиранты и ученые, подчеркивают все участники фору-
ма, получат новые возможности для реализации своих планов и проектов. 

Лицензия серия 90Л01 № 0008005 от 25.06.2014 г. Аккредитация серия 
90А01 № 0001137 от 23.07.2014 г. выдана ФСНСОН

Международная образовательная  
выставка — конференция QS WORLDWIDE 

впервые прошла в России 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Зам. министра образования и науки РФ Александр Повалко, ректор 
ННГУ Евгений Чупрунов, директор института биологии и биомедицины 
ННГУ Алексей Семьянов.
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НОВОСТИ

КХЛ назвала
лучших 
игроков
недели

ЛЕГИОНЕРЫ 
В ТОПЕ

Владимир Ильин

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига (КХЛ) назвала лучших 
игроков седьмой недели регу-
лярного чемпионата. Среди лау-
реатов сразу три иностранца. 

Лучшим вратарем признан 
латвийский голкипер тольяттин-
ской «Лады» Эдгарс Масальскис. 
Его команда в трех проведенных 
матчах игровой недели одержа-
ла две победы, причем в одном 
случае Масальскису удалось от-
стоять «на ноль». 

Канадец Джеффри Кинрейд 
из хорватского «Медвежчака» 
назван лучшим защитником. В 
трех матчах он набрал 3 (1+2) 
очка по системе «гол плюс пас», 
блокировал восемь бросков со-
перника, а показатель полезно-
сти заокеанского хоккеиста со-
ставил «плюс 5».

Американец Брэндон Бочен-
ски (казахстанский «Барыс») 
стал лучшим нападающим неде-
ли. Он за три матча заработал 5 
(2+3) очков. И, наконец, лучшим 
новичком признан россиянин — 
20-летний вратарь новокузнец-
кого «Металлурга» Владислав 
Подъяпольский.

Пеле считает
Месси лучшим
футболистом
планеты

КОМПЛИМЕНТ 
ОТ КОРОЛЯ

Павел Петровский

ЛЕГЕНДА мирового футбола, 
бразилец Пеле разговорился с 
журналистами и сообщил, что 
аргентинцу Лионелю Месси он 
не видит равных.

По мнению футбольного ко-
роля, нападающий «альбиселе-
сты» и испанской «Барселоны» 
последние десять лет держит 
марку и с ним по мастерству не 
может сравниться даже лидер ма-
дридского «Реала», португалец 
Криштиану Роналду:

— Да, Криштиану много заби-
вает и является удивительным 
футболистом, но он совсем не по-
хож на Месси. Лионель — игрок от 
Бога, которого будут помнить 
десятилетия. Если вы спросите 
меня, кого бы я назвал игроком 
номер один в современном фут-
боле, то здесь вне конкуренции 
будет этот парень из Аргентины.

Напомним, что Месси за по-
следние десять лет четырежды 
вручали «Золотой мяч». 

На данный момент Лионель 
восстанавливается от получен-
ной травмы. Как сообщили вра-
чи «Барсы», Месси может вер-
нуться на поле через полтора ме-
сяца.

Известен 
состав финала
Кубка Победы
по волейболу

МИНСК 
ПРИГЛАШАЕТ

Илья Трисвятский

ИЗВЕСТЕН полный состав 
участников «Финала шести» 
мужского Кубка Победы. Этот 
турнир учрежден Всероссий-
ской федерацией волейбола 
(ВФВ) и приурочен к 70-летию 
разгрома немецко-фашистских 
захватчиков в Великой Отечест-
венной войне. 

На правах организатора ре-
шающей стадии соревнований в 
«Финале шести» выступит бе-
лорусский «Строитель» 
(Минск). Компанию ему соста-
вят победители групп второго 
этапа розыгрыша «Белогорье» 
(Белгород), «Динамо» (Мо-
сква), «Кузбасс» (Кемерово) и 
«Енисей» (Красноярск). Вчера 
ВФВ приняла решение выдать 
специальное приглашение на 
участие в «Финале шести» 
уфимскому «Уралу», который в 
своей группе второго этапа за-
нял лишь третье место.

Турнир в Минске пройдет 
17—21 октября. На предвари-
тельной стадии команды разби-
ты на две тройки: «А» — «Бело-
горье», «Енисей», «Урал»; «Б» — 
«Динамо» М, «Кузбасс», «Стро-
итель». 

ТУРНИР Российская сборная
выиграла бронзу 
на чемпионате МССЖ

Доехали 
до пьедестала

Павел Петровский

В СОЧИ завершился чемпионат Международного спор-
тивного союза железнодорожников (МССЖ) по футбо-
лу. За победу в турнире сражались восемь сборных.

Россию на домашнем чемпионате представляла ко-
манда Западно-Сибирской железной дороги, состав-
ленная из томичей под руководством легендарного Ви-
талия Соловцова. 

В последние годы именно сибиряки задают тон на 
всероссийских чемпионатах железнодорожников, не 
проиграв ни одного турнира. Что до чемпионата 
МССЖ, то в 2007 году наша команда становилась луч-
шей, а четыре года назад дошла до финала.

На сей раз побороться за чемпионский кубок у на-
ших футболистов не получилось, однако в поединке за 
«бронзу» они смогли порадовать болельщиков и со сче-
том 2:0 обыграли команду Германии. .

Что касается главного финала, то победителем чем-
пионата МССЖ по футболу стала сборная железнодо-
рожников Республики Беларусь, победившая команду 
Франции, которая приехала в Сочи в ранге действую-
щего чемпиона. Основное время поединка закончилось 
со счетом 2:2. Дополнительное время также победителя 
не выявило, а в серии пенальти точнее оказались бело-
русы.

Подвести итоги турнира мы попросили исполни-
тельного директора РФСО «Локомотив» Илью Вдовина:

— Главное, что все было по-честному. Четыре года на-
зад судейство решающего матча вызвало массу нарека-
ний, и организаторы даже принесли извинения россий-
ской сборной. На нынешнем турнире арбитры отрабо-
тали безукоризненно, что отметил делегат МССЖ, ру-
ководитель Французского Союза спортсменов-желез-
нодорожников Доминик Паже. Отлично отсудил фи-
нальный матч Артем Чистяков, да и в остальных встре-
чах арбитры, которыми руководил Александр Гончар, 
были на высоте. Конечно, обидно, что в финале не игра-
ла российская команда, но мы честно завоевали свою 
«бронзу».

 Также отметим, что в дни проведения футбольного 
чемпионата в Сочи прошло выездное совещание Коми-
тета Госдумы по физической культуре, спорту и делам 
молодежи на тему: «Состояние и перспективы разви-
тия нормативного правового обеспечения физической 
культуры и спорта в РФ», в работе которого принял 
участие и господин Вдовин. Собеседник «РГ» отметил, 
что если говорить о нормативной базе и политике по 
поддержке детского и массового спорта, то хочется при-
звать все прогрессивные силы в спортивном сообщест-
ве к воплощению слов президента Российской Федера-
ции Владимира Путина, озвученных на последнем засе-
дании Совета по развитию физической культуры и 
спорта: «Средства бюджета и госкорпораций должны 
преимущественно направляться на развитие детского и 
массового спорта, а не на приобретение клубами доро-
гостоящих иностранных спортсменов». По словам Вдо-
вина, именно в этом направлении нам всем необходимо 
координировать действия и добиться нормативного ре-
гулирования данного вопроса.

ВОЛЕЙБОЛ В 1/4 финала ЧЕ
Россия может сыграть
с командой Италии

Коварная сетка

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России, победив Сербию со счетом 
3:1 (25:23, 21:25, 25:18, 25:20) в третьем, заключитель-
ном туре группового этапа проходящего в Италии и Бол-
гарии чемпионата Европы, заняла в своем квартете пер-
вое место. Отличился блокирующий Дмитрий Мусэр-
ский, набравший 20 очков. Причем белгородскому ги-
ганту удалось сделать четыре подачи навылет. В активе 
диагонального Максима Михайлова 18 очков, доигров-
щик Егор Клюка выиграл 15 мячей. Команда Владимира 
Алекно напрямую вышла в четвертьфинал, минуя на-
чальную стадию плей-офф.

Несмотря на такой вроде бы позитивный расклад, 
чемпионат пока проходит по худшему для россиян сце-
нарию. Пока наши волейболисты в итальянском Бусто-
Арсицио разбирались с сербами, в Турине в смежной 
группе итальянцы неожиданно уступили Франции 2:3, 
хотя «скуадра адзурра» вела по сетам 2:0. Это означает, 
что сегодня в 1/8 финала хозяева площадки в Бусто-Ар-
сицио встретятся с Финляндией, и уже победитель этой 
встречи выходит на Россию.

Нельзя не вспомнить, что на сентябрьском Кубке мира 
в Японии подопечные Алекно уступили Италии в трех пар-
тиях. Впрочем, вовсе не факт, что выступающий за «ску-
адру адзурру» столичный динамовец Иван Зайцев и ком-
пания смогут легко расправиться с Финляндией. У волей-
болистов из Страны Суоми на этом чемпионате колос-
сальная зрительская поддержка. На игре третьего тура 
против словаков финнов поддерживали несколько тысяч 
болельщиков, причем большинство из них уже имели на 
руках билеты на матч 1/8 финала. Совсем не исключено, 
что грядущее сражение Италии и Финляндии пройдет при 
уникальном антураже: поклонников северян на трибунах 
может оказаться больше, чем фанатов команды-хозяина.

Вот полный состав пар первого раунда плей-офф (13 
октября) и предстоящие соперники победителей этих 
матчей в играх 14 октября: Бельгия — Германия (Болга-
рия), Сербия — Эстония (Франция), Голландия — Слове-
ния (Польша), Италия — Финляндия (Россия).

БОКС На чемпионате мира россиянин выбил из борьбы филиппинца, 
которого на победу благословил знаменитый профессионал Мэнни Пакьяо

Продинамили Мэнни
Анна Козина

Н
а чемпионате мира в Дохе 
российские боксеры, все 
как один представляющие 

всероссийское спортивное обще-
ство «Динамо», завоевали уже 
две олимпийские лицензии на 
Игры-2016, чем наверняка пора-
довали болельщиков, а также ру-
ководство центрального совета 
динамовского общества во главе 

с Героем России Владимиром 
Проничевым.

Выиграв полуфинальные бои, 
путевку в Рио себе обеспечили 
Василий Егоров (до 49 кг) и Вита-
лий Дунайцев (до 64 кг). Причем 
в последнем случае это третья ве-
совая категория после до 69 кг и 
до 75 кг, где сборная России полу-
чает второго обладателя олим-
пийской лицензии. Ну а в финале 
оба чемпиона Европы-2015 по-

стараются добавить и мировой 
титул в свой послужной список. 

Полуфинал для Василия Его-
рова сложился непросто, глав-
ным образом в психологическом 
плане. Ведь за его соперника фи-
липпинца Роджера Лэндона, ко-
торый уже выбил из борьбы посе-
янного под первым номером мек-
сиканца, болел знаменитый соо-
течественник Мэнни Пакьяо. 
Чемпион мира в восьми весовых 

категориях приезжал в Доху в ка-
честве почетного гостя, отметил 
высокий уровень подготовки 
участников и, конечно, назвал 
своих фаворитов. Но Егорова, ко-
торый в итоге добился уверенной 
победы 3:0 (29:28, 29:28, 29:28), 
это не сбило с толку. 

Старший тренер сборной Рос-
сии олимпийский чемпион Алек-
сандр Лебзяк остался доволен. 

— В психологическом плане, 
конечно, это был пока самый  
трудный бой для Василия на этом 
чемпионате. Лэндон — тот самый 
филиппинец, которого, что назы-
вается, благословил на победу 
чемпион мира среди профессио-
налов Мэнни Пакьяо, — приводит 
слова Лебзяка официальный сайт 
Федерации бокса России. — Фи-
липпинца надо было побеждать 
уверенно, так, чтобы ни у кого не 
осталось сомнений. Задача эта 
была непростой, тем более что 
аргументы Лэндона — это не толь-
ко покровительство Пакьяо. Это 
боксер-силовик, с хорошей физи-
ческой подготовкой, поставлен-
ным ударом. Мы попросили Ва-
силия все делать через «пере-
днюю» руку, выдергивать его на 
себя и подхватывать его атаку. 
Это получилось, особенно начи-
ная со второго раунда. Пусть по 
мощности Василий уступил со-
пернику, зато по скорости и точ-
ности он был лучшим. Это в итоге 
и принесло ему победу.

Завтра очень важный финал 
будет у Евгения Тищенко, кото-
рый боксирует с кубинцем Эрис-

ланди Савоном (до 91 кг). Между 
прочим, племянником трехкрат-
ного олимпийского чемпиона и 
шестикратного чемпиона мира 
Феликса Савона. На кону и олим-
пийская лицензия, и золотая ме-
даль. А взять реванш за пораже-
ние в прошлогоднем финале, где 
Евгений проиграл двукратному 
серебряному призеру Пекина и 
Лондона итальянцу Клементе Рус-
со, для Тищенко дело принципа.

Александр Лебзяк считает, 
что соперник у нашего боксера 
«не проходной, но проходимый, 
несмотря на громкую фамилию».

— Половина задачи, постав-
ленной перед Тищенко на этом 
чемпионате, выполнено — он в 
финале, — отметил тренер. — По-
следний и самый важный шаг — 
выиграть там, поскольку только 
победа позволит ему разменять 
свое «серебро», выигранное на 
предыдущем чемпионате, на «зо-
лото» и получить олимпийскую 
лицензию. 

Футбол Сборная России едет на чемпионат Европы во Францию

Евро по курсу Слуцкого

Артур Нанян 

В
чера национальная ко-
манда России по футбо-
лу победила дома в за-
ключительном матче 
отборочного цикла 

Евро-2016 Черногорию со сче-
том — 2:0. Таким образом, наша 
сборная вышла в финальный тур-
нир, который пройдет следую-
щим летом во Франции.

— Берите флажок, сегодня же 
такой день! Готов вам бесплатно 
его отдать, все равно уже раску-
пили все, — с этими словами один 
из продавцов атрибутики вручил 
мне российский триколор у вы-
хода из метро.

Взяв флаг, я побрел в сторону 
стадиона, напротив которого уже 

к тому времени собралась вну-
шительная толпа болельщиков, 
которые жаждали купить билеты. 
На помощь любителям футбола 
по традиции пришли спекулян-
ты, у которых билеты стоили в 
два-три раза дороже номинала — 
от 4500 до 5100 рублей. Болель-
щики вздыхали, но расставались 
со своими кровными — поздра-
вить команду Слуцкого с выхо-
дом на Евро-2016 мечтали все, 
кто пришел на стадион.

Надо отметить предельно кор-
ректное отношение к болельщи-
кам со стороны охранников и по-
лицейских. Пропуск на трибуны 
осуществлялся без промедлений, 
благодаря чему к стартовому 
свистку арбитра Свейна Моэна 
на стадионе практически не было 
свободных мест.

«Номер первый Игорь Акин-
феев!» — объявление диктором 

фамилии вратаря нашей коман-
ды сопровождал рев 40-тысячной 
толпы. Дождавшись появления 
команд, болельщики нашей сбор-
ной развернули огромное полот-
но с изображением двуглавого 
орла. Что касается черногорских 
фанатов, то их на игре не было. 
Накануне встречи стало извест-
но, что федерация футбола этой 
страны реализовала лишь шесть 
билетов на поединок, но в итоге 
никто из балканских любителей 
футбола так и не доехал до стади-
она.

В отличие от беснующихся 
трибун, поначалу абсолютно 
спокоен был Слуцкий. Леонид 
Викторович лишь пару раз за 
первый тайм вскочил к бровке, да 
и то в тех эпизодах, когда наши 
забивали мячи. Отличились  Олег 
Кузьмин и Александр Кокорин 
забили по мячу. 

После этого наши немного 
сдали и заставили нервничать 
Леонида Слуцкого, который до 
конца тайма не покидал техниче-
скую зону. 

Во втором тайме наши приба-
вили и создали немало моментов 
у ворот черногорцев. Однако 
счет на табло остался неизмен-
ным — 2:0, и сборная России обес-
печила себе путевку во Францию.

После матча одним из первых 
в объятия журналистов попал 
главный тренер сборной России 
Леонид Слуцкий.

Поздравляем с победой. Рады, 
что едете во Францию?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Мы счастливы! 
Это была наша цель, и я благода-
рен команде, которая поверила в 
свои силы. Также хочу сказать 
спасибо всем тем, кто верил в 
нас. Мы все это заслужили!

Вы продолжите работу со сбор-
ной?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Надеюсь. Мне им-
понирует эта команда, и я верю, 
что вместе мы сможем добиться 
результата.

Кого бы вы хотели видеть в каче-
стве соперников на Евро-2016?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Слабых команд 
там не будет точно. Давайте до-
ждемся жеребьевки турнира, а 

потом уже будем разбираться 
(улыбается).

Что надо знать о Евро-2016
Чемпионат Европы во Фран-

ции пройдет с 10 июня по 10 
июля 2016 года. Впервые в исто-
рии турнира в нем примут учас-
тие 24 команды. Матчи Евро-
2016 примут десять городов: Па-
риж, Бордо, Ланс, Лилль, Лион, 
Марсель, Сен-Дени, Сент-Этьен, 
Тулуза и Ницца.

Жеребьевка Евро-2016 прой-
дет 12 декабря 2015 года в Пари-
же в 19.00 по московскому вре-
мени. Финал Евро-2016 пройдет 
в Париже на арене «Стад де 
Франс». Победитель турнира 
сыграет на Кубке Конфедераций 
в 2017 году в России.
Итоговая таблица
Группа G

И В Н П М О
Австрия 10 9 1 0 22—5 28

Россия 10 6 2 2 21—5 20

Швеция 10 5 3 2 15—9 18

Черногория 10 3 2 5 10—13 11

Лихтенштейн 10 1 2 7 2—26 5

Молдавия 10 0 2 8 4—16 2

Александр Кокорин (№ 9) стал 
автором одного из мячей в ворота 
Черногории.

Евгений Тищенко (справа) постарается превратить «серебро» прошлогоднего ЧМ в «золото».

Акцент

 Соперников сборной России 
на Евро-2016 мы узнаем после 
жеребьевки, которая пройдет 
12 декабря в Париже

Победа над сборной Сербии и первое место в группе не при-
несла России какой-то особенной турнирной выгоды.

Смотрите фоторепортаж 
с матча на сайте
www.rg.ru/sujet/5267
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ЦИФРА

203
ПОЕДИНКА
прошло за первые пять дней 
на ЧМ-2015 в Дохе

ЦИФРА

10
РАЗ
сборные России (СССР) выходи-
ли в финальную часть чемпиона-
тов Европы по футболу
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Новолуние! Останьтесь наедине 
со своими мыслями. Это окажет-
ся лучшим способом расслабить-
ся и прийти в себя.

Телец
Вас ожидают весьма приятные 
открытия. Они станут источни-
ком необычных переживаний. Не 
изменяйте сегодня своему ам-
плуа спокойного и рассудитель-
ного человека.

Близнецы
Стоит быть бдительнее. Сейчас 
лучше отказаться от любых про-
ектов быстрого обогащения.

Рак
Не оглядывайтесь назад, иначе 
попадете в сети воспоминаний о 
прошлых ошибках.

Лев
Не следует настаивать на своем 
во что бы то ни стало — для споров 
сегодняшний день не подходит.

Дева
Проявите активность и инициа-
тиву. Тогда вам удастся достичь 
гармонии в отношениях как с 
близкими, так и с коллегами.

Весы
Следует вести себя осмотритель-
ней. В противном случае чувства 
одержат верх над разумом. 

Скорпион
Время подходит для решитель-
ных действий, а не для теоретиче-
ских рассуждений. 

Стрелец
Вам сегодня представится хоро-
шая возможность реализовать 
себя творчески. 

Козерог
Если у вас будут какие-то сомне-
ния по поводу ваших дальнейших 
шагов, лучше перестрахуйтесь.

Водолей
Вы склонны сгущать краски и 
воспринимать мир в темных то-
нах. Однако все не так страшно, 
как вам кажется.

Рыбы
Вы почувствуете усталость после 
недавних напряженных событий. 
Не лучшее время для перемен. 
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У магазинов будут конфисковывать 
«неправильные» товары
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1173658
Давно пора производить отечественную сельхозпродук-
цию не только для внутреннего рынка, но и на экспорт. А 
недобросовестных торговцев, противодействующих 
контрсанкциям России, помимо материального воздей-
ствия надо привлекать и к административной ответст-
венности. А при повторных нарушениях, возможно, и к 
уголовной. Понятно, что бананы, ананасы или сезонные 
овощи и фрукты нужно импортировать, у нас это не рас-
тет. Но молоко, свинина, говядина, баранина, мясо пти-
цы, кроликов и так далее должны быть отечественные.
Сергей Абишев

Ткачев отказался идти на уступки Франции 
по вопросу продэмбарго
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1174333
На мой взгляд, даже после отмены Евросоюзом санкций 
отменять эмбарго не стоит. Во-первых, нужно дать шанс 
нашему агрокомплексу окрепнуть и стать конкуренто-
способным. А во-вторых, впредь европейцам будет нау-
ка, как не надо себя вести. 
Джусупбек Хусаинов

Европейцы, вводя антироссийские санкции, не реагиро-
вали ни на какие разумные доводы до тех пор, пока не по-
несли собственные потери. Считаю, что пора избавлять-
ся от иностранной продовольственной зависимости и 
развивать свою промышленность и сельское хозяйство. 
Ростислав

Только кликни
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1174667
Минкомсвязь создает интернет-систему, которая навсег-
да избавит нас от бумажной волокиты. Подать докумен-
ты в банк для оформления кредита можно будет в элек-
тронном виде. А кроме того, в один клик оплачивать сче-
та и штрафы. Мне кажется, это прекрасная инициатива. 
Сесть за компьютер и парой кликов оплатить любую 
услугу через Интернет гораздо проще, чем куда-то ехать 
и стоять в очереди. Прогресс не стоит на месте, и я уве-
рен, что для совершения большинства привычных для 
нас действий, таких как оплата счетов или совершение 
покупок, скоро вообще не потребуется выходить из 
дома. Единственное, что беспокоит, так это уровень без-
опасности, будут ли надежно защищены вводимые дан-
ные? Но думаю, что такие риски не должны стать прегра-
дой на пути развития технологий.
Олег

Лекарство от пробок
Светлана Батова
www.rg.ru/art/1174756
Не вызывает сомнения тот факт, что с пробками бо-
роться нужно. И, безусловно, введение платной пар-
ковки на наиболее загруженных улицах столицы спо-
собно снизить напряженность на дорогах. Но важно 
все-таки сохранить золотую середину и не доводить до 
того, что большинство автомобилистов начнут ездить в 
центр города на общественном транспорте. Общест-
венный транспорт в Москве перегружен, особенно это 
заметно в метро. 
Елена

Поймали за «детонатор»
Петр Аннин
www.rg.ru/art/1174754
Как хорошо, что в наших домах еще остались неравно-
душные и бдительные люди. Спасибо бдительной жен-
щине!
Сергей

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+6, облачно

Санкт-Петербург +2...+9, облачно

Анадырь -7...-2, облачно

Архангельск +3...+7, дождь

Астрахань -2...+10, облачно

Благовещенск  -3...+7, солнечно

Владивосток +4...+9, облачно

Волгоград -5...+9, облачно

Воронеж -1...+8, облачно

Екатеринбург -5...-1, снег

Иркутск +4...+19, облачно

Казань 0...+4, дождь

Калининград +3...+10, облачно

Краснодар +6...+15, дождь

Магнитогорск -9...+3, снег

Мурманск +2...+6, дождь

Нижний Новгород -1...+3, облачно

Новосибирск +2...+7, дождь

Омск -1...+4, дождь

Орел -4...+8, облачно

Оренбург -7...+5, облачно

Пермь -4...-1, снег

Ростов-на-Дону -2...+11, облачно

Севастополь +6...+13, дождь

Симферополь +8...+16, дождь

Сочи +15...+24, облачно

Тамбов -2...+8, солнечно

Тюмень -4...0, снег

Уфа -7...+1, снег

Хабаровск -1...+5, дождь

Челябинск -5...+1, снег

Чита +1...+16, облачно

Элиста -2...+10, облачно

Южно-Сахалинск +3...+9, дождь

Якутск -9...-2, облачно

Ярославль -1...+7, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Температура прежняя, но 
возможны дожди. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 760 мм ртут-
ного столба.

СРЕДА
Немного потеплеет. Пас-
мурно. Атмосферное 
давление составит 758 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики снова обеща-
ют дождь. Атмосферное 
давление останется без 
изменений.

Леонора и София — две принцессы, дочери короля Испании — с интересом смотрят в небо, где в это время пролетают военные 
самолеты. В минувшее воскресенье отмечался Национальный день Испании. Как всегда, в этот день по всей стране прошло мно-
жество праздничных мероприятий, венцом которых стал военный парад в Мадриде.

СОБЫТИЕ 
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ПСИХОТРОПНЫЕ вещества по 
сей день пользуются популярно-
стью у некоторых представите-
лей шоу-бизнеса. Мне приходи-
лось видеть людей «под спайса-
ми» и чисто визуально их состо-
яние ничем не отличается от об-
ычного наркотического опьяне-
ния, каким мы привыкли его 
представлять. Они сушат мозг, 
препятствуют нормальному 
мышлению, работе и взаимодей-
ствию с окружающими. Иногда 
кажется, что проблема спайсов 
теряется на фоне других угроз, 

которые окружают нас и, в част-
ности, подрастающее поколе-
ние, но, к счастью, борьба с ними 
не прекращается. 

Я полагаю, что уже давно сле-
дует блокировать сайты с ин-
формацией о спайсах, как сове-
тует материал на 5-й полосе 
«РГ». Даже в досудебном поряд-
ке. Государство в плане инфор-
мационных технологий отстает 
от правонарушителей минимум 
шагов на двадцать. Прогрессив-
ная молодежь знает множество 
лазеек, придумывает новые ме-
тоды внедрения нужных сообще-
ний и раскрутки наркотиков. Ду-
маю, что те, кто распространяет 
спайсы через Интернет, сами 
ими не балуются — им бы тогда 
ума не хватало все это провер-
нуть. Если это действительно 
так, почему бы не пойти дальше 
запрета сайтов и не начать пере-
манивать этих ребят, предложив 
не только деньги, но и альтерна-
тиву: либо садитесь в тюрьму, 

либо работаете на нас. Я, конеч-
но, не юрист, но разве это не по-
могло бы убить сразу двух зай-
цев? 

И все же, бороться надо не 
столько со следствием, сколько с 
причиной. На мой взгляд, в стра-
не не хватает пропаганды отече-
ственной культуры. Когда я ищу, 
какие бы мультфильмы поста-
вить смотреть ребенку, то пони-
маю, что из современных рус-
ских можно выбрать только па-
рочку. Зато «Диснея» — причем 
не только «старого и доброго» — 
хоть отбавляй. К слову, я, совер-
шенно не желая того, начал раз-
бираться, кто такая Зубная фея, 
хотя она далека от нашей культу-
ры, да и не нужна вовсе. Если с 
детства прививать человеку за-
падные ценности, у него и мента-
литет будет соответствующий, 
со всеми вытекающими отсюда 
плюсами и минусами.     

Подготовил Кирилл Карандюк

ПСИХОЛОГИЯ Стоит ли откладывать дела на потом?
www.rg.ru/art/1174560

ЗДОРОВЬЕ Названы продукты, способные защитить 
от рака и слабоумия
www.rg.ru/art/1174389

ТЕХНОЛОГИИ Танк Т-90 станет роботом
www.rg.ru/art/1174843

ФОТО «Космический спрут» нашли на снимке миссии 
«Аполлон»
www.rg.ru/art/1174852

НАУКА Создан искусственный мозг из 31 тыс. нейронов 
www.rg.ru/art/1174648

ПРОЕКТ В России введут госнадзор за теплоснабжением 
домов
www.rg.ru/art/1174492

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Алексей Лосихин
актер, певец
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